
Пользователи 
ждут загрузки
Сбои в интернете 
ежедневно затрагивают 
почти треть россиян

Почти 30% интернет-пользовате-
лей в России ежедневно сталкива-
ются с проблемами при загрузке 
страниц в интернете, подсчита-
ли в TelecomDaily. Причина про-
блем может быть как в опера-
торском или пользовательском 
оборудовании, так и в большом 
объеме контента на сайте. Больше 
всего от подобных проблем теря-
ют интернет-магазины, для кото-
рых скорость загрузки страницы 
 сокращает конверсию посетите-
лей в клиентов.

Сложности с загрузкой страниц 
регулярно испытывают 72% россий-
ских интернет-пользователей, 43% 
отмечают сбои несколько раз в неде-
лю, у 29% они случаются ежедневно, 
говорится в исследовании Telecom-
Daily (есть у „Ъ“). Агентство опроси-
ло более 1,5 тыс. интернет-пользова-
телей из разных регионов РФ.

Готовность респондентов ждать 
загрузки страницы зависит от ви-
да контента. Например, 35% готовы 
ждать видео до 6 секунд, тогда как 
страницы с текстом и изображени-
ями новостных и развлекательных 
порталов 53% пользователей при 
проблеме с загрузкой покинут сразу, 
а 21%, возможно, не станут посещать 
повторно. С точки зрения выруч-
ки больше всего от этого теряют ин-
тернет-магазины. В случае проблем 
с загрузкой страниц таких сайтов со-
гласны ждать только 36% пользовате-
лей, тогда как 33% закроют страни-
цу и начнут искать другой магазин; 
28% респондентов говорят, что при 
медленной загрузке вероятность по-
купки уменьшится, а 16% допускают, 
что не вернутся в магазин. Медлен-
ная загрузка страниц действительно 
может привести к оттоку клиентов 
и снизить выручку, подтверждает ди-
ректор по ИТ Wildberries Андрей Ре-
вяшко: «Ежедневно ресурсы Wildber-
ries посещают более 5 млн человек, 
их число продолжает расти, на сайте 
представлено 3,2 млн товарных по-
зиций, поэтому мы уделяем значи-
тельное внимание вопросам роста 
скорости загрузки страниц и инфор-
мации о товаре, сопутствующего фо-
то- и видеоконтента».
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Поощрение капитановложений
К новым соглашениям о защите инвестиций  
предполагается допустить почти всех инвесторов
Правительственная  дискуссия 
о соглашениях о поощрении и за-
щите капиталовложений (СЗПК) 
в целом закончена. В  Госдуму 
внесен пакет  законопроектов 
о СЗПК, основывающийся 
на предложениях Минфина. 
 Основные изменения от ранее 
заявленной схемы — в общем ин-
вестрежиме изменение нало-
гов (кроме НДС), сборов и других 
условий соглашения возможно 
не ранее чем через три года по-
сле подписания СЗПК. В крупных 
проектах могут гарантировать-
ся тарифы и исполнение инвес-
тпрограмм госмонополий. Нако-
нец, государство может и само 
объявлять публичные инвест-
проекты и привлекать в него ин-
весторов. Кто и как будет под-
писывать СЗПК с компаниями, 
будут обсуждать в Белом доме 
в ближайшие недели.

Законопроект «О защите и поощ-
рении капиталовложений и разви-
тии инвестиционной деятельности 
в РФ», а также три связанных проек-
та поправок к другим законам 1 но-
ября внесены правительством в Гос-
думу. Заместитель главы Минфи-
на Андрей Иванов прокомменти-
ровал на брифинге в ведомстве ос-
новные положения проекта, кото-
рый стал предметом компромисса 
между позицией разработчика (см. 
„Ъ“ от 27 февраля), вице-премьера 
Дмитрия Козака (см. „Ъ“ от 7 октя-
бря), Минэкономики и ряда других 
властных структур. Обсуждение фи-
нализировалось в Белом доме в за-
крытом режиме. Как и предполагал 
„Ъ“, итоговый вариант без систем-
ных изъятий объединил все подхо-
ды, в результате чего закон о СЗПК 
выглядит, по крайней мере на бума-
ге, одним из важнейших законопро-
ектов последних лет. Если нормы, 
вложенные в него, будут работать, 
для части крупных инвесторов, го-
товых вкладывать в российскую 

юрисдикцию, его значение сложно 
будет переоценить, его предполо-

жительное влияние сравнимо с ре-
жимом СРП в РФ в 1990-х годах — 
за тем исключением, что в нефтега-
зовых проектах он не применяется 
(как и в финансовой сфере).

Центральная идея Минфина, 
собственно СЗПК, в проекте со-

хранена неизменной. Соглашение 
в общем инвестрежиме защищает 
любого инвестора, подписавшего 
такой договор (от 5 млрд руб. в об-
щем случае, от 1,5 млрд руб. инве-
стиций в промышленности, агро-
секторе и «цифровой экономике», 

есть общие лимиты стоимости та-
кого проекта — 25 млрд руб. и 7 мл-
рд руб.), от изменений в течение 
трех лет основных налогов (кро-
ме НДС, однако защищенными бу-
дут условия возврата НДС), регуля-
торных актов, влияющих на его па-
раметры, а также тарифов. Де-фак-
то это успешная интеграция идеи 
Дмитрия Козака о продлении сро-
ков регуляторных изменений, 
но даже в больших масштабах, чем 
он предлагал. В проектном же ре-
жиме (от 10 млрд руб. собственных 
инвестиций в проект стоимостью 
от 50 млрд руб.) условия фиксиру-
ются в СЗПК как в ранее предлагав-
шейся схеме Минфина — на 6 (15–
20 при реинвестировании прибы-
лей) лет. Мало того, по запросу ин-
вестора СЗПК защищает в этом слу-
чае и «связанные» договоры, напри-
мер с госмонополиями об их тари-
фах или их формуле, на три года — 
об исполнении инвестпрограмм 
госмонополий. Договоры заклю-
чаются до 2030 года, срок действия 
последнего — до 2050 года. 

Кроме того, в СЗПК можно за-
фиксировать и параметры господ-
держки проекта, если он такую 
получает. Как и предлагалось ра-
нее Минфином, нарушение госу-
дарственными структурами обя-
зательств влечет обязанность госу-
дарства из бюджета покрыть убыт-
ки инвестора — это главный мо-
мент СЗПК. Новшество последней 
версии — публичные инвестпро-
екты: правительство или регион 
сами могут объявлять проекты, за-
щищенные СЗПК, и привлекать 
в них инвесторов на объявленных 
условиях, в том числе с господдер-
жкой, в инициативном порядке. 
СЗПК могут заключать и уже дей-
ствующие компании, и SPV, и ино-
странцы через «дочек» в РФ.
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Своя турбина ближе к телу
«Силовые машины» просят власти 
не заключать контракт с Siemens
«Силовые машины» Алексея Мордашо-
ва вновь пытаются усложнить иностран-
ным машиностроителям доступ к рос-
сийскому рынку. Компания просит 
правительство отказать Siemens в за-
ключении специнвестконтракта (СПИК), 
опасаясь, что иностранцы смогут 
до 2023 года отгружать готовую про-
дукцию со складов, тем самым заби-
рая у «Силовых машин» часть заказов. 
Аналитики называют опасения «чре-
змерными», поскольку на компании, 
 заключившие СПИК, распространяются 
требования по локализации.

Находящиеся под санкциями США «Си-
ловые машины» считают «недопустимым» 
заключение СПИК с иностранными про-
изводителями газовых турбин большой 
мощности (ГТБМ). Владелец «Силовых ма-
шин» Алексей Мордашов просит прави-
тельство не заключать СПИК также и с про-
изводителями ГТБМ, в которых есть доля 
у нерезидента РФ (письмо от 23 октября 
есть у „Ъ“). Гендиректор «Силовых машин» 
Тимур Липатов публично уже высказывал 
мысль о вреде СПИК на Российской энер-

гетической неделе в октябре: «Я считаю, 
что время СПИК прошло, и заключать его 
сейчас — значит ставить в неравные усло-
вия тех, кто в этом процессе (производст-
ве ГТБМ.— „Ъ“) серьезно продвинулся. На-
пример, нас».

Российские и иностранные машино-
строители пытаются наладить производ-
ство ГТБМ в РФ, синхронизируя это с про-
граммой модернизации старой генера-
ции, которая должна дать сбыт таким ма-
шинам. На заключение СПИК претенду-
ет, в частности, СП Siemens и «Силовых 
машин» — «Сименс технологии газовых 
турбин», где у немецкой компании 65%. 
СПИК — соглашение государства с инве-
стором, по которому тот обещает осуще-
ствить инвестиции в обмен на неизмен-
ность налоговых условий. Siemens 2 ию-
ля подавала заявку в Минпромторг, поо-
бещав вложить в локализацию машины 
SGT5-2000E около 1,16 млрд руб., но мини-
стерство ее отклонило.
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И награды при нем
Как Владимир Путин  
в Кремле ордена и медали вручал
4 ноября по случаю Дня народного един-
ства в Кремле был дан прием, на кото-
ром президент России Владимир Путин 
вручил награды выдающимся людям, 
среди которых, отмечает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
в праздник оказался, впрочем, только 
один россиянин.

4 ноября подлежали награждению в Ге-
оргиевском зале Кремля 17 человек. Толь-
ко один из них, Леокадия Дробижева, пред-
ставляла Российскую Федерацию. Осталь-
ные 16 — в лучшем случае сочувствовали 
ей, пусть даже и активно.

Так, за час до начала церемонии в Геор-
гиевском зале, подиум которого по случаю 
праздника был подсвечен отчего-то ультра-
фиолетово, я поговорил с Филиппом Соре-
лем, мэром французского города Монпе-
лье. Этот немолодой чрезвычайно обаятель-
ный человек с улыбкой отеческой и откро-
венно излучающей получал в этот день ор-
ден Дружбы. Он признался, что ему лестно 
получить такой орден, тем более что Монпе-
лье является городом-побратимом Обнинс-
ка, что в Калужской области.

— А вы были когда-нибудь в Обнинс-
ке? — вежливо удивился я.

— Да! — с удовольствием подтвердил ме-
сье Сорель.

— И что на вас произвело самое сильное 
впечатление? — уточнил я.

Дело в том, что я ведь тоже был в Обнинске.
— Знаете…— замялся мэр Монпелье,— 

мне, например, понравились символы горо-
да… На его гербе… Там есть атом! И он окру-
жен четырьмя элементами, которые симво-
лизируют науку!

Я подумал, что для изучения герба горо-
да не так уж обязательно было ездить в Об-
нинск. И в меня даже закрались сомнения… 
Чтобы избавиться от них, я спросил месье 
Сореля, что еще есть в Обнинске.

— Конечно, памятник Гагарину! — твердо 
ответил он.— Представляете, Гагарин раски-
нул руки и смотрит на звезды!

Филипп Сорель не удержался и показал, 
как Гагарин это делает.

Входившие в Георгиевский зал гости не-
вольно посторонились.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 58,45

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в октябре 2019 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с сентябрем ($61,06) цена российского сорта снизилась на $2,61. В целом за десять месяцев этого года 
средняя цена Urals составила $63,53 за баррель. В 2018 году в среднем она была равна $70,01 за бар-
рель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был 
зафиксирован в январе 2016 года: тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепен-
но восстанавливаться. В октябре 2018 года фиксировался четырехлетний максимум — $79,26. Затем этот 
показатель перешел к снижению, в этом году он колеблется в диапазоне от $58,5 до $71,5 за баррель.

СТАТИСТИКА

Госзакупки выросли 
на деньгах нацпроектов

За три квартала 2019 года госзаказ-
чики заключили 2,49 млн контрактов 
с поставщиками на 5,26 трлн руб., 
следует из нового отчета Минфина 
по результатам мониторинга госзаку-
пок. По итогам девяти месяцев 2018 
года число контрактов оценивалось 
в 2,53 млн, а их общий объем — 
в 4,7 трлн руб. Таким образом, 
за год число контрактов почти не из-
менилось (минус 1,6%), но их объем 
вырос на 10,6%. Минфин допускает, 
что этот прирост связан прежде 
всего с освоением средств нацпро-
ектов. «Фактор влияния реализации 
национальных проектов весьма 
вероятен, в том числе с учетом 
сроков их реализации и объемов 
выделенных на них средств»,—  
сообщили „Ъ“ в Минфине.

Наиболее распространенным 
способом закупок по ФЗ-44 (о гос-
закупках) по итогам девяти месяцев 
остается электронный аукцион — 
на него пришлось 69% контрактов 
на сумму 3,6 трлн руб. (3,1 трлн 

руб. за такой же период 2018 года). 
Доля закупок у единственного 
поставщика сократилась с 21% 
в 2018-м (1 трлн руб.) до 17,2% 
в 2019 году (0,9 трлн руб.). Внутри-
годовая динамика закупок у един-
ственного поставщика показывает, 
что количественно их большая часть 
приходится на первый квартал (70% 
извещений, см. график). При этом 
их объем невелик — в начале года 
контракты на небольшие суммы за-
ключаются большей частью с субъ-
ектами естественных монополий, 
ресурсными компаниями. Крупные 
же закупки смещены на второй 
и третий кварталы из-за особенно-
стей бюджетного финансирования. 
При этом, поскольку из-за поправок 
к ФЗ-44 с 31 июля размещение из-
вещений о закупках у единственного 
поставщика не требуется, Минфин 
зафиксировал резкое сокращение 
их числа и объема по итогам треть-
его квартала.

Самыми закупаемыми остаются 
строительные работы: сумма кон-
трактов за три квартала составила 
1,7 трлн руб. (32% от всех контрак-
тов). Самыми дорогими госпро-
граммами по стоимости заключен-
ных контрактов в третьем квартале 
стали «Развитие транспортной 
системы» и «Развитие здравоохра-
нения» — 301 млрд руб. и 154 млрд 
руб. соответственно.

В отчете Минфина отмечается, 
что снижение начальной максималь-
ной цены контракта за три квартала 
2019 года позволило бюджетам 
сэкономить 231,3 млрд руб.— эта 
сумма экономии на 12% больше 
показателя 2018 года (203,4 млрд 
руб.), но на 11% меньше уровня 
2017-го (264,2 млрд руб.).

Диана Галиева

ГОСЗАКУПКИ У ЕДИНСТВЕННОГО 
ПОСТАВЩИКА В 2019 ГОДУ   

КОЛИЧЕСТВО ИЗВЕЩЕНИЙ (ШТ.)
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II квартал
III квартал

ОБЪЕМ ИЗВЕЩЕНИЙ (МЛРД РУБ.)

I квартал
II квартал
III квартал

123,6

277,4

37,8

312 412105 182

27 976

ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Федеральная налоговая служ-
ба и Минфин РФ после пяти лет 
дискуссии с Всемирным банком 
(ВБ) по вопросам рейтинга Doing 
Business (DB) решили перевести 
ее в публичную плоскость. По ито-
гам рейтинга DB-2020 россий-
ские ведомства уведомили ВБ, 
что считают часть налоговой со-
ставляющей рейтинга непрозрач-
ной, искажающей реальность 
и не дающей возможности для 
РФ использовать ее для улучше-
ния налогового администрирова-
ния. Проблемы во многом связа-
ны с методологией DB — влияние 
цифровизации и снижения обще-
го бремени администрирования 
на предпринимательство рейтинг 
ВБ полноценно учитывать без из-
менений не может.

ФНС России после публикации 
рейтинга DB-2020 предоставила „Ъ“ 
данные о своих коммуникациях со 
структурами ВБ по рейтингу и мето-
дологии его составления. Как следу-
ет из этого сообщения, Минфин РФ 
и ФНС считают недостаточно эффек-
тивным взаимодействие с эксперта-
ми ВБ по налоговой части рейтин-
га, а существующая методология DB, 
по мнению ФНС, сейчас почти не по-
зволяет разрабатывать дальнейшие 
меры по эффективности налогово-
го администрирования, которые бы 
учитывались в рейтинге. Как следу-
ет из имеющихся в распоряжении 
„Ъ“ материалов, эти проблемы ми-
нистр финансов Антон Силуанов и 
глава ФНС Михаил Мишустин в пе-
реписке с руководством ВБ разно-
го уровня обсуждают с 2012 года. По 
данным „Ъ“, спорным вопросам DB 
были посвящены многие десятки 
встреч. Но масштаб разногласий по 
крайней мере не сократился в 2019 
году, что и вынудило российские ве-
домства сообщать о них открыто.

Сами по себе разногласия ФНС и 
ВБ по методологии рейтинга можно 

поделить на сложно связанные друг 
с другом три части. Первая группа — 
то, что, собственно, измеряет рей-
тинг Doing Business в категориях 
«Налоговое администрирование» и 
«Открытие нового бизнеса». Субин-
дикаторы DB по этим показателям в 
теории отражают, например, время 
на подготовку налоговой отчетно-
сти (для РФ в DB-2020 это 159 часов 
против 163 в DB-2019). Однако мето-
дика DB не позволяет отделить стан-
дартную работу по ведению в компа-
нии-респонденте учета от подготов-
ки собственно отчетов. ФНС России, 
ссылаясь на специсследование ком-
пании «1С» (поставщик самого рас-
пространенного на рынке России 
программного обеспечения для уче-
та), констатирует, что собственно на 
подготовку и предоставление ФНС 
отчетности средней компании нуж-
но 32 часа — вся отчетность форми-
руется автоматически. Методология 
DB, между тем, ориентирована на 
«бумажные» технологии отчетности 

и документооборота — что для ВБ, 
рассчитывающего рейтинг для 190 
стран мира, важно, так как дает воз-
можность межстранового сопостав-
ления. По опросам же самой ФНС, 
проведенным в полном соответст-
вии с методикой DB, реальное сред-
нее время для подготовки налогово-
го отчета в России — 10 часов. Оче-
видно, что расхождения здесь нераз-
решимы, 159 и 10 часов работы не-
возможно считать разными оценка-
ми одного процесса.

Вторая проблема — специфиче-
ский характер учета ВБ изменений 
в регулировании. Экспертами DB ве-
дется учет «реформ», однако только 
тех, что изменяют формально «нало-
говую» сферу. В связи с этим в DB пе-
редача в ФНС от социальных фондов 
администрирования соцвзносов, ко-
торая по итогам сократила число со-
ответствующих деклараций с трех 
до одной, количество администрато-
ров до одного и полностью цифрови-
зировала документооборот по ним, 

не улучшила, а ухудшила позиции 
России в рейтинге. В логике DB вре-
мя, которое налогоплательщики тра-
тят на работу с ФНС, реформа увели-
чила (время, на которое сократилось 
общение их с ПФР, ФОМС и ФСС, ме-
тодика не рассматривает — сопоста-
вимость оценки DB затрат на соцпла-
тежи проблематична для многих 
юрисдикций), а число платежей, ад-
министрируемых так же, как нало-
ги, увеличилось.

К тому же, респонденты по мето-
дике DB ориентируются в анкетах на 
приведенные цифры прошлого года, 
оценивая формально «профильные» 
изменения законодательства как 
улучшения или ухудшения именно 
от этих данных (объясняя, как изме-
нения в законах должны изменить 
прошлогоднюю цифру), а не оцени-
вая реальные затраты на подготовку 
отчетности заново. Все это приводит 
к необъяснимому расхождению оце-
нок Форума налогового администри-
рования ОЭСР, рассматривающего 
Россию как одного из мировых лиде-
ров в цифровизации налогового ад-
министрирования, и ВБ, предпола-
гающего достигнутый Россией уро-
вень ниже среднего по отношению к 
показателям стран ОЭСР.

Наконец, есть проблема собст-
венно респондентов DB (см. «Ъ-Он-
лайн»), непрозрачности их ответов. 
При этом ВБ опрашиваются не собст-
венно налогоплательщики, а сервис-
ные и аудиторские компании: они, 
как правило, работают с крупным, а 
не средним и мелким бизнесом, на 
который ориентирован DB.

ВБ подробно ответил „Ъ“ на пре-
тензии ФНС, всегда ссылаясь на дей-
ствующую методологию DB, которой 
его оценки соответствуют. Но, как сле-
дует из описания ФНС и ВБ разногла-
сий, проблема именно в ней. Так, сис-
темные решения ФНС в сфере цифро-
визации налогового администриро-
вания, видимо, просто не могут учи-

тываться DB. При этом, по данным 
„Ъ“, сходные проблемы с ВБ имеет и 
Минэкономики в сфере своей компе-
тенции. Те же проблемы у ФТС РФ: та-
моженные субрейтинги РФ в DB при 
всех затратах на цифровизацию и яв-
ном изменении оценок участников 
ВЭД почти не повлияли на положе-
ние РФ в таможенном субрейтинге. 
Показатели DB остаются основой для 
части KPI части российских госслужа-
щих, но дело вряд ли в этом. Суть пре-
тензий ФНС и Минфина к ВБ не в том, 
что рейтинг России низок или высок, 
а в том, что текущая практика состав-
ления DB не позволяет им улучшать 
администрирование на основании 
полученных оценок. Это очень жест-
кая претензия: как раз на такую схему 
использования ориентирован весь 
проект Doing Business.

Публичность обсуждения того, 
что отражает DB и что он должен от-
ражать, может инициировать дискус-
сию внутри ВБ о коррекции или рас-
ширении методологии. DB в идеале 
должен оценивать «легкость ведения 
бизнеса в целом», а не «легкость веде-
ния бизнеса только по объявленным 
параметрам» — отчасти спор ФНС и 
ВБ об этом. С критикой DB в январе 
2018 года уже выступало правитель-
ство Чили, часть претензий (также 
во многом относящихся к налого-
вым субиндикаторам) признал глав-
ный экономист ВБ Пол Ромер. Кор-
рекция методологии DB, основан-
ной на «учитываемых или не учиты-
ваемых ВБ реформах», должна в пер-
вую очередь вернуть рейтингу рефе-
рентность для инвесторов, а не для 
экспертного сообщества. Сомнения 
в объективности DB, не без проблем 
учитывающего реалии цифровиза-
ции и административных реформ, 
в последние годы только расширя-
лись, ориентация стран—участни-
ков ВБ на альтернативные рейтинги 
уже становится общим местом.

Дмитрий Бутрин

Doing Business не различает цифры
ФНС считает оценки Всемирного банка необъяснимо аналоговыми
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В минувшие выходные в Бангкоке премьер-
министр России Дмитрий Медведев высту-
пил на площадках Делового инвестицион-
ного саммита и  14-го Восточноазиатского 
саммита Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН). Там он вновь напом-
нил о предложении Москвы по формирова-
нию Большого евразийского партнерства. 
Пока о подвижках в этом направлении мож-
но говорить лишь по части сотрудничества 
АСЕАН с Евразийским экономическим со-
юзом (ЕАЭС) — речь идет о подписании де-
кларативных документов и о заключении 
соглашений о свободной торговле  
с отдельными странами блока.

Визит Дмитрия Медведева в Таиланд был 
приурочен к мероприятиям АСЕАН. На Де-
ловом инвестиционном саммите этого бло-
ка российский премьер напомнил высокопо-
ставленным участникам (среди них были, в 
частности, премьер-министры Лаоса, Брунея 
и Камбоджи, а также принимавший гостей 
премьер Таиланда) о формировании Большо-
го евразийского партнерства. Идея партнерст-

ва, участие в котором могли бы принять ЕАЭС, 
АСЕАН и Шанхайская организация сотрудни-
чества (ШОС), была выдвинута президентом 
Владимиром Путиным еще в конце 2015 го-
да — с тех пор Россия регулярно напоминает о 
ней, пытаясь призвать страны, включая евро-
пейские, к ее реализации.

Отметим, на саммите его участники актив-
нее обсуждали другую интеграционную идею 
— образование Всестороннего регионального 
экономического партнерства (ВРЭП). Оно обсу-
ждается членами АСЕАН, Австралией, Индией, 
Китаем, Новой Зеландией, Кореей и Японией с 
2013 года — ожидается, что соглашение о его 
создании будет подписано в феврале 2020 года.

Впрочем, оптимизма по поводу своего пред-
ложения, реализация которого могла бы со-
стыковать крупные интеграционные и инфра-
структурные проекты в регионе, российская 
сторона не теряет. Выступая на форуме, Дмит-
рий Медведев назвал «большим шагом» под-
писание меморандума о взаимопонимании 
между Евразийской экономической комисси-
ей (ЕЭК) и АСЕАН в области экономического со-

трудничества, а также утверждение програм-
мы сотрудничества между ЕЭК и АСЕАН на 2020 
год. Еще подписаны соглашения о создании зо-
ны свободной торговли (ЗСТ) с Вьетнамом и 
Сингапуром, а также документы о сотрудниче-
стве с Камбоджей, Таиландом и Индонезией. 

Что касается взаимоотношений России со 
странами АСЕАН, то, несмотря на тенденцию 
к наращиванию товарооборота, темпы его ро-
ста пока явно недостаточны для достижения 
амбициозной цели в $100 млрд к 2025 году 
(см. „Ъ“ от 1 августа). В 2018 году объем взаим-
ной торговли вырос до $20 млрд, что, по сло-
вам Дмитрия Медведева, не соответствует «воз-
можностям экономик РФ и стран АСЕАН». Уве-
личить объемы торговли, по мнению премь-
ера, мог бы переход на расчеты в националь-
ных валютах. «Такой шаг позволит снизить из-
держки и риски от колебаний валют, что са-
мым позитивным образом отразится и на до-
ходах компаний, и на объемах торговли в це-
лом»,— подчеркнул российский премьер.

В числе приоритетных направлений со-
трудничества — цифровизация. Со ссылкой 

на экспертные оценки Дмитрий Медведев со-
общил, что к 2030 году цифровые технологии 
в регионе будут генерировать до 8% общего 
ВВП. Отметим, что на последней встрече ми-
нистров экономики Россия—АСЕАН в сентя-
бре этого года обсуждались предложения по 
использованию российских решений для ин-
теграции удаленных территорий (в частности, 
посредством цифрового госуправления, теле-
медицины и дистанционного образования). 

Тему цифровизации Дмитрий Медведев 
продолжил на 14-м Восточноазиатском сам-
мите. Там он сообщил, что Россия выдвинула 
инициативу создания концепции развития 
удаленных территорий на площадке ШОС, 
но Москва готова продвигать ее и в других ме-
стах. Кроме того, добавил премьер, нужно на-
чать диалог РФ—АСЕАН по безопасному ис-
пользованию информационно-коммуникаци-
онных технологий — блок уже создал подоб-
ные механизмы с некоторыми своими партне-
рам, и Россия готова присоединиться к работе 
по этому направлению.

Евгения Крючкова, Бангкок

Континентальная сверхидея
Дмитрий Медведев напомнил АСЕАН об идее Большого евразийского партнерства

Идея Минфина о финансово-инвестицион-
ном аудите проектов (Минфином) как обязатель-
ном условии-«ключе» для подписания СЗПК сня-
та как обязательная, но осталась как необходи-
мая для оценки расходов бюджетной системы и 
как способ оценить необходимость реализации 
проекта в этой форме. Аудит для проектов мо-
жет быть поручен ВЭБ.РФ, РФПИ, другим струк-
турам. Реестр СЗПК ведет Федеральное казначей-
ство. Меры господдержки, в том числе применя-
емые в СЗПК, систематизирует Минэкономи-

ки. Проект предусматривает возможность вло-
жений в рамках СЗПК в госинфраструктуру са-
мим инвестором с зачетом налогов проекта. В 
целом закон содержит ряд новых и декларатив-
ных, и технических норм, важных для статуса за-
кона как нового «инвестиционного кодекса». На-
пример, декларации о том, что режим деятель-
ности иноинвесторов не может быть хуже наци-
онального, о том, что участие публично-право-
вых образований в публичных инвестпроектах 
допускается, если нет возможности найти него-
сударственного инвестора, о принципе «мини-
мизации госучастия в реализации инвестпро-

ектов». Оценить значение таких норм, которых 
в проекте много, можно только на практике.

Минфину законом не дан запрашивавший-
ся ранее статус «одного окна» при подписании 
СЗПК. Некрупные СЗПК, гарантируемые реги-
ональным бюджетом в рамках его полномо-
чий, подписывает губернатор или уполномо-
ченный им чиновник, крупные — лицо, упол-
номоченное правительством. По данным „Ъ“, в 
ноябре-октябре правительство намерено опре-
делить порядок предоставления таких полно-
мочий. Скорее всего, на эту роль будут претен-
довать Минфин как «нейтральная» и не распре-

деляющая господдержку структура, Минэконо-
мики, отраслевые министерства в своей сфере, 
возможно — профильные вице-премьеры или 
премьер-министр, возможна и комиссионная 
форма обсуждения СЗПК, и отдельные поста-
новления правительства в каждом случае. Этот 
принципиальный для распределения прави-
тельством властных полномочий в отношени-
ях с бизнесом (несмотря на то что по закону 
не заключить СЗПК с инвестором при его же-
лании относительно сложно) вопрос должен 
быть решен до конца года.

Дмитрий Бутрин

Поощрение капитановложений

Цена нефти Urals в 2019 году
($/баррель) 
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И награды при нем
Оказалось, что на мэра все это 

произвело настолько сильное впе-
чатление, что он не удержался и по-
ставил в родном Монпелье копию 
этого Гагарина прямо на мосту Юрия 
Гагарина.

— Поехали! — неожиданно вскри-
чал мэр по-русски.

Проходившая мимо девушка из ор-
кестра, по-моему, была согласна.

— Но почему Обнинск? — допыты-
вался я.— Возможно, все-таки немно-
го странный выбор…

— Мы знаем,— великодушно кив-
нул мэр,— что в этом районе активно 
изучают космос.

Нет, я не знал. Возможно, месье Со-
рель имел в виду Калужскую область 
и ее столицу во главе с Циолковским.

— Лайка, спутник, станция «Мир», 
Владислав Шапша…— перечислял 
мэр знакомые ему русские слова.

— Кто? — аккуратно, но все-таки с 
тревогой переспросил я.

— Владислав Шапша,— еще раз 
справился Филипп Сорель.— Мэр го-
рода Обнинска.

— А вы знаете,— я решил оставить 
тему, в которой француз ориентиро-
вался лучше меня,— что День народ-
ного единства — это такой праздник, 
который пришел на смену Дню Вели-
кой Октябрьской социалистической 
революции?

Теперь уже он не знал:
— Я думал,— признался Филипп 

Сорель,— это в честь освобождения 
Москвы от захватчиков.

Я развеял его сомнения, которые 
у него, кажется, все-таки остались, 
и спросил, как он относится к рево-
люции.

— Если вы имеете в виду Октябрь-
скую революцию,— пояснил он,— то 
у нас многие считают, что Октябрь-
ская революция была вдохновлена 
Французской революцией. Но я не со-
гласен! Все-таки ее социалисты вдох-
новили…

Мне показалось, он даже помор-
щился.

Тогда я спросил, как он относится 
к таким революционерам, как «жел-
тые жилеты».

— О! — сказал месье Сорель.— 70% 
их требований справедливы!

— Да вы и сами революционер! — 
не удержался я.

Филипп Сорель был, мне кажется, 
благодарен за это замечание:

— Знаете, я в 2015 году написал 
большую красную книгу «Восстано-
вить республику»! В ней я изложил 
программу, на языке которой сейчас 
говорят «желтые жилеты»!

Так вот кто является их идейным 
вдохновителем, понял я. Это было не-
ожиданно.

— Все то же самое,— подтвердил 
мэр.— Речь идет о территориальном 
разделении страны…

Речи о разделении страны в День 
народного единства могли показать-
ся необдуманными, и возможно, на-
до было остановиться, но мне слиш-
ком хотелось дослушать.

— Я считаю,— продолжил Фи-
липп Сорель,— все институты стра-
ны должны быть осмыслены и рефор-
мированы! И должны быть внесены 
изменения в конституцию! Да, это не 
должно привести в анархии! Но это 
должно привести к просвещенной 
республике!

Насчет революционера я как ми-
нимум не ошибся.

— И обновление должно происхо-
дить,— продолжал Филипп Сорель, 
и голос его, мне казалось, гремел под 
сводами Георгиевского зала, который 
давно не слышал таких речей (хотя го-
ворил он вроде и не так уж громко),— 
каждые 20 лет!

— О,— обрадовался я,— а у нас как 
раз 20 лет Владимиру Путину во главе 
государства празднуется! Что, пора?

Тут Филипп Сорель первый раз 
смутился:

— 20 лет, да?
Он, кажется, не ожидал такого под-

воха от Владимира Путина.
— Ну я говорю прежде всего о текс-

те конституции…
И в самом деле, в такой день…
— Вот я держу в руках смартфон,— 

показал мэр.— Это ведь тоже рево-
люция! Это же надо обсуждать! Вно-
сить изменения... Надо обсуждать со-
циальный договор между народом и 
властью…

Филипп Сорель, кажется, впопы-
хах включил задний ход…

А ко мне подошел один из гостей, 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев.

— Надо все-таки поднять вопрос,— 
вздохнул он.

— Что такое? — переполошился я.
— Ну как… Год назад Историче-

ский музей объявил конкурс на капи-
тальную реконструкцию памятника 
Минину и Пожарскому. Там всего-то и 
надо 45–46 млн руб. … У музея памят-
ник на балансе…

— И что же? — переспросил я, 
предчувствуя, что наружу сейчас выр-
вется горькая правда.

Увы, все подтвердилось:
— Из чиновников два человека 

только и дали: я и Лепс,— вздохнул 

Владимир Груздев.— Но про меня не 
надо… Ни к чему это… Я, конечно, 
мог и один все покрыть…

— Но что-то помешало? — осто-
рожно уточнил я.

— Да неправильно это было бы! — 
в сердцах воскликнул Владимир Груз-
дев.— Тогда на памятник всем миром 
собирали, и сейчас хотелось бы повто-
рить...

— И сколько собрали за год? — 
уточнил я.

— 15 миллионов…— махнул ру-
кой Владимир Груздев.

А я считаю, могло быть и меньше. 
Правда, мы не знаем, сколько из этих 
15 млн выдал сам Владимир Груздев, 
а сколько — Григорий Лепс. Но подо-
зреваю, что в сумме как раз миллио-
нов 15 и получится.

В общем, если что — звоните в 
Исторический музей. Может, потом 
табличка с именами будет на памят-
нике…

Но все-таки в День народного един-
ства и эта информация оставляла же-
лать лучшего.

Впрочем, порадовал стоявший ря-
дом новый глава президентского Со-
вета по правам человека Валерий Фа-
деев. Только что он сетовал на то, что 

не понимает, откуда взялась такая 
волна негатива в связи с его новым на-
значением («Я-то здесь при чем?!»), как 
к нему уже подходили люди.

— Валерий, Дагестан с тобой! — ти-
скал его в объятиях немолодой тяже-
ловесный мужчина.— Пройдем че-
рез все!

Было очевидно, видимо, что Вале-
рий Фадеев нуждается сейчас в макси-
мальной поддержке.

— Держись, Валерий!..— слыша-
лось через минуту примерно отту-
да же.

Это его теперь убеждал глава про-
тестантов России Сергей Ряховский. 
Странно, думал я, уж не поляк ли он, а 
вот же, тоже приглашен в такой день, 
и куда? То есть это был День не только 
народного, но даже инородного един-
ства, думалось мне. Но потом я пони-
мал, что поляк — это же был Тадеуш 
Кондрусевич, экс-глава католиков 
России, а этот — из наших…

Надо сказать, что большинство го-
стей были здесь не в первый раз. И 
среди них выделялись профессио-
налы. То есть вот, например, Карен 
Шахназаров сел за стол раньше, по-
жалуй, всех и уже через секунду на-
легал на ягоды: малину да чернику. 
Он что-то знал.

А некоторые стеснялись сразу при-
трагиваться к еде. (И ведь прав оказал-
ся Карен Шахназаров!..) Жестоко об 
этом потом, уверен, жалели… Так как 
случилось непредвиденное…

А пока изучали меню. В нем был са-
лат из карельской форели с огурцами 
(форель, сразу скажу, не очень просма-
тривалась). Шербет из антоновских 
яблок (а куда их девать еще в этом го-
ду?). Морской окунь с овощами (как-
то не по-русски в такой день) или Во-
ронежская говядина с печеным кар-
тофелем (а вот это по-нашему). Белым 
было Chardonnay из усадьбы «Дивно-
морское», 2016, красным — «Запад-
ный склон» той же усадьбы, 2015 (и 
это традиционно).

Работал (причем, кажется, на из-
нос) струнный октет симфоническо-
го оркестра Москвы «Русская филар-
мония» и президентский оркестр РФ.

Владимира Путина еще некоторое 
время не было, и это позволило неко-
торым участникам приема, а точнее, 
одному столу из отмеченных мною, 
более или менее вдоволь насладить-
ся праздником и даже, по-моему, на-
чать воспринимать все происходя-
щее с ними некритически. По край-
ней мере, только за женщин успе-
ли выпить за четверть часа три раза 
(в том числе и женщины, конечно): 
это легко было понять по тому, что 
джентльмены пили стоя.

До боли знакомых лиц в зале было, 
кстати, не так уж много: выбор гостей 
был на первый взгляд хаотичным, их 
словно вырывали из разных рядов, 
стоящих на страже российской госу-
дарственности: были, например, де-
ятели искусств, но гораздо больше — 
членов разнообразных профильных 
празднику комиссий и комитетов…

В какой-то момент первые ряды 
столов вдруг разом встали, и волна 
быстро докатилась до задних. При 
этом все уже стояли, а голос пре-
зидента так пока и не начал разда-
ваться. Впрочем, я-то видел, что во-
шел патриарх Кирилл, и это ради 
него встал стол, за которым он дол-
жен был сидеть, а потом уж на вся-
кий случай, не зная, откуда звон, и 
все остальные.

И первые ряды давно уже сели, а 
последние все еще стояли с высоко 
поднятыми телефонами в руках, выс-
матривая в них родное лицо. Но все-
таки и они в конце концов вернулись 
к прежним занятиям. То есть к салату 
прежде всего из огурцов, а не из форе-
ли. Больше попробовать, сразу скажу, 
ничего не успели, так как в Георгиев-
ском зале, хотите вы этого или нет, по-
явился Владимир Путин.

Он поздравил с праздником и осо-
бенно отметил Леокадию Дробижеву, 
лауреата премии президента России 
за вклад в укрепление единства рос-
сийской нации.

— Сейчас очень важно консоли-
дировать наш народ, консолидиро-
вать российскую нацию,— призна-
лась Леокадия Дробижева, которая, 
подойдя к стойке микрофона, поло-
жила на нее букет, подаренный пре-
зидентом, и полностью заслонила 
саму себя от камер, но Владимир Пу-
тин понял и забрал у нее букет, по-
ложив на свою стойку и вернув Лео-
кадию Дробижеву людям.— Во вре-
мя вашего выступления на Валдай-
ском форуме хорошо запомнились 
слова не только мне, но и всем, когда 
вы говорили: «Формирование имен-
но гражданской идентичности на 
основе общих ценностей, граждан-
ской ответственности и солидарно-
сти, уважения к закону, сопричаст-
ности к судьбе Родины, но без потери 
связи со своей этничностью — необ-
ходимое условия сохранения единст-
ва страны».

Было очевидно: ночью разбуди ее 
— воспроизведет достоверно запом-
нившееся дословно.

— И еще необходимо дополнить 
нашу культуру тем,— продолжила Ле-
окадия Дробижева,— чтобы мы сфор-
мировали нашу гражданскую культу-
ру, культуру, которая позволяет нам 
быть, как вы правильно говорили, де-
ятельными патриотами,— культуру 
ведения дискуссий, культуру полити-
ческих выборов, культуру ответствен-
ности перед своей страной, ответст-

венности за свой дом и улицу. Вот эти-
ми солидарными чувствами я живу и 
работаю уже больше 50 лет!

Ну разве могла Леокадия Дроби-
жева не получить премию президен-
та России? А кому тогда?

— Когда-то наш поэт и дипломат 
Федор Тютчев говорил: «Умом Россию 
не понять». Но знаем мы, что многи-
ми умами можно! — поспорила Лео-
кадия Дробижева.— В Россию очень 
важно верить!

Как будто остается что-то иное.
Амаль Абу Зейд, советник прези-

дента Ливана (участники церемонии 
начали получать ордена Дружбы), со-
общил президенту:

— Мы видим в вас защитника и 
спасителя нас от недальновидной по-
литики западных стран, которые на-
мерены искоренить разнообразие и 
многоэтническое общество нашего 
региона путем спонсирования ради-
кальных идей, поддержки террори-
стических и иных организаций, а так-
же препятствуя российской инициа-
тиве по возвращению сирийских бе-
женцев на родину!

То есть награда вышла с обреме-
нением.

Мария Виктория Алькарас, генди-
ректор театра Colon из Аргентины, 
благодарила не только Владимира 
Путина:

— Спасибо моим русским бабушке 
и дедушке, Елене и Константину, пра-
бабушке Кате, моей маме Виктории за 
то, что они научили меня любить рус-
ское искусство, русскую музыку, ба-
лет, историю и традиции, русские на-
родные танцы, русские сказки или та-
релку настоящего борща, пельмени, 
блины… Или просто кусок хлеба с ма-
слом и настоящую селедку!..

Аплодисменты на слове «селед-
ку» были оглушительными, а кто-то, я 
видел, мгновенно прослезился. Хотя 
ведь норвежцев или исландцев среди 
гостей церемонии вроде и не было.

— От них,— продолжала госпожа 
Алькарас,— я узнала о традиционных 
русских ценностях и богатстве культу-
ры России. 

По зрелом размышлении прихо-
дится все-таки признать, что кусок 
черного хлеба с селедкой все-таки вхо-
дит, а может, даже цементирует сис-
тему традиционных русских ценно-
стей. Но с другой стороны, все равно 
это только закуска.

Между тем церемония непоправи-
мо затягивалась: каждый лауреат на-
меревался что-то сказать, а гостей ни-
кто во время официальной части не 
обслуживал, так что пренебрегшие 
хотя бы салатом из огурцов очень 
сильно ошиблись.

К тому же демонстративно нето-
ропливо подошел к президенту Рос-
сии почетный консул России в городе 
Сент-Джонс, в Канаде, Джон Стюарт 
Дюррант, для которого русский язык 
был, впрочем, без сомнения родным. 
Он украсил церемонию своим стихот-
ворением:

Жизнь, работа и награды,
Ежедневный тяжкий труд,
Все культуры русской ради 
Дерзновения не умрут.
Ни ради славы испытания,
Или чтобы в историю навек. 
Филология — мое призвание.
Я не гордый человек.
Теркин тоже был не гордый,
Не загадывая вдаль.
Поддержу, почетен орден — 
Символ верности медаль.
И вот тут уж заплакать захотелось 

мне лично.
Председатель правления общест-

венного объединения «Славянский 
культурный центр» Татьяна Кузина 
из Казахстана, тоже получившая ор-
ден Дружбы, процитировала «в ка-
нун юбилея великого Абая удиви-
тельные слова, которые, наверное, 
являются для вас очень важными. Ве-
ликий Абай в 39-м в назидание мо-
лодым говорил: „Если каждый будет 
мнить себя бием, на земле будет тес-
но. Если народ един с вождем, он не 
сгорит и в огне“».

В 39-м году (прошлого века.— А. К.) 
на советской земле, частью которой 
был Казахстан, было, увы, уже не так 
тесно, как еще за десять лет до этого, 
когда только начинались репрессии. 
А насколько важными эти слова явля-
ются для Владимира Путина, ответить 
может только он сам. И тут важно не 
ошибиться.

Николай Симеонов Малинов рабо-
тает главой национального движения 
«Русофилы» в Болгарии.

Что-то не то было, конечно, в этом 
слове, «русофилы», что-то точно не то. 
Но, видимо, назвали от души.

— Когда мы 16 лет тому назад начи-
нали свою работу и назвали себя пе-
ред миром и перед Богом русофила-
ми, мы не знали, что будут такие се-
рьезные успехи,— признался Нико-
лай Малинов.— Но, наверное, и само 
имя подразумевает, подсказывает, по-
могает и направляет в этом направле-
нии… Так что я благодарю в первую 
очередь от своей организации: это 240 
отделений, больше 35 тыс. организо-
ванных членов, которые практиче-
ски ежедневно заботятся в данный 
момент о 258 кабинетах изучения рус-
ского языка в детских садах.

И лучше него здесь не выглядел 
уже никто из награждаемых: отде-
лениями русофилов в детских садах 
вряд ли мог еще хоть кто-нибудь по-
хвастаться.

— Когда мы 16 лет назад начинали, 
первый опрос показал 8% русофилов 
в Болгарии, сейчас 82% русофилов,— 
рассказал Николай Малинов.

Все-таки многие были, похоже, все 
это время скрытыми (от самих себя) 
русофилами. А потом вдруг раскрыв-
шимися (или раскрытыми).

— Некоторые из вас знают, что пол-
тора месяца тому назад меня аресто-
вали, арестовали вместе с 16 моими 
соратниками за то, что мы занимаем-
ся этими делами, о которых я говорю, 
потому что в конце концов судить на-
до за дела,— самокритично вдруг зая-
вил Николай Малинов.

Закончил он верно:
— Конечно, какие бы силы с нами 

ни боролись, я могу вас уверить и от 
своего имени, и от своих соратников, 
что мы не изменим своего пути и что 
всегда и в Болгарии, уверен, и в Рос-
сии найдутся люди, которые положат 
душу свою за други своя так, как это 
было последние 1500 лет.

Интересно только, много ли их бу-
дет. А так-то, конечно, найдутся.

Бенедикт Окечукву Орама из Ниге-
рии, председатель совета директоров 
Африканского экспортно-импортно-
го банка, подчеркнул:

— Великий русский поэт Алек-
сандр Сергеевич Пушкин, у которо-
го, кстати, были африканские кор-
ни (разве можно было промолчать об 
этом? Похоже, ради этого и процити-
ровал.— А. К.) однажды сказал: «Луч-
ше предаться тысячам мечтаний, ко-
торым не суждено сбыться, чем не 
мечтать вовсе».

Чего только не сказал великий рус-
ский поэт с африканскими корнями.

А Филипп Сорель, оказалось, кое-
что утаил от меня:

— В 1985 году я впервые приехал в 
Советский Союз. Это было мое свадеб-
ное путешествие. И сегодня я вновь 
возвращаюсь в Россию!

Будем надеяться, в семейном пла-
не у него по-прежнему все хорошо.

— В России все великое,— сказал 
Франческо Стараче, гендиректор ита-
льянской группы Enel.— Россия — 
это великая страна, великие люди, ве-
ликое историческое и культурное на-
следие, а также великий потенциал 
для амбициозного роста. Мы вышли 
на российский энергетический ры-
нок 15 лет назад, все это время упорно 
работали, и в конечном итоге мы все в 
каком-то смысле преуспели: и бизнес, 
и государство, и общество.

Да, господину Стараче есть за что 
так говорить про Россию. За эти го-
ды и группа Enel в результате стала 
великой.

Николаю Сергееву, представителю 
Института стран СНГ в Белоруссии, 
вручили медаль Пушкина.

— Интересная информация, что 
русский язык на территории Бело-
руссии только в литературной фор-
ме существует со времен Крещения 
Руси,— сообщил он.— Не так давно, 
несколько лет назад, Святейший па-
триарх Московский и всея Руси Ки-
рилл был у нас с пастырским визи-
том, и случилась интересная история 
во Дворце республики, где он высту-
пал,— рассказал Николай Сергеев.— 
Президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко обратился к Святейшему и 
сказал: «Будьте как дома». На что был 
такой ответ: «Я и так дома, ибо я Па-
триарх не Российской Федерации, а 
Патриарх всея Руси!»

Амбиции были предъявлены та-
ким образом предельно явственно. 
Жаль, что с ними не согласились, к 
примеру, на Украине.

Нилакши Сурьянараян из Индии, 
доцент Делийского университета, 
вышла получать медаль Пушкина в са-
ри, и от этого самое большое неудобст-
во испытал, если я не ошибаюсь, чело-
век за столом, сидевший ближе всех к 
микрофону. Сари было классическим, 
то есть в профиль был чудесно виден 
очень низко подвязанный кусочком 
ткани живот лауреатки.

— Ни стыда, ни совести!..— оша-
рашенно прошептала дама рядом со 
мной.

— Я не могу поверить, что я нахо-
жусь здесь среди таких выдающихся 
людей в этом историческом месте. И 
хотя иногда в мечтах я воображала се-
бя в подобной ситуации, я никогда не 
думала, что это сбудется! — призна-
лась Нилакши Сурьянараян.

Она была между тем предпослед-
ней.

— Хотел бы отметить, что все со-
ставляющие русского мира, они всег-
да обращены вовнутрь себя и всегда 
очень многогранны. Изначально рус-
ская культура и русское государство 
становились на ноги как многонацио-
нальные и многоконфессиональные. 
Так русский мир выглядит внутри се-
бя и так он проявляет себя вовне! — 
закончил в конце концов процедуру 
Владимир Путин.

Понять это было непросто, но сле-
довало хотя бы попытаться.

Наконец понесли горячее.
Андрей Колесников

Владимир Путин в этот 
день дал иностранным 
подданным все, что мог, 
то есть 16 орденов 
и медалей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Актер Федор Бондарчук и в Георгиевском зале не изменял 
профессии  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Худрук Михайловского театра Владимир Кехман принимал 
происходящее слишком близко к сердцу  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Химкинский городской суд 
приступил к рассмотрению 
уголовного дела бывшего 
гендиректора Научно-про-
изводственного объедине-
ния (НПО) имени Лавочки-
на Сергея Лемешевского, 
экс-руководителя дирекции 
правового обеспечения объ-
единения Екатерины Аверь-
яновой и главы адвокатского 
бюро «Третьяков и партне-
ры» Игоря Третьякова. Все 
они обвиняются в особо круп-
ном мошенничестве. По дан-
ным следствия и прокура-
туры, фигуранты присвоили 
332,5 млн руб. из средств 
НПО, которые были выпла-
чены предприятием адво-
катскому бюро за оказание 
юридических услуг, кото-
рые, по данным Следствен-
ного  комитета России (СКР), 
на  самом деле оказывали 
штатные юристы объедине-
ния. В суде экс-директор НПО 
заявил, что нанятые адво-
каты помогли предприятию 
«отбиться» от большей части 
исков, чем спасли его от бан-
кротства.

Из оглашенного в суде обви-
нительного заключения следова-
ло, что организатором мошенни-
ческой группы следствие посчи-
тало бывшего генерального ди-
ректора НПО имени Лавочкина 
Сергея Лемешевского. Именно 
он, утверждает обвинение, пред-
ложил Екатерине Аверьяновой 
подыскать адвокатов, которые 
могли бы оказывать формаль-
ные услуги НПО, за что объеди-
нение перечисляло бы им много-
миллионные суммы, которые за-
тем участники преступной груп-
пы намеревались присвоить.

Исполняя указание госпо-
дина Лемешевского, говорит-
ся в деле, Екатерина Аверьяно-
ва в июле 2015 года обратилась 
к Игорю Третьякову, который со-
гласился поучаствовать в реали-
зации замысла. В результате, по 
данным прокурора Ирины Ар-
наутовой, до 2018 года НПО за-
ключило с адвокатским бюро 
«Третьяков и партнеры» 23 до-
говора на оказание юридиче-
ской помощи, по которым юри-
стам до июля 2018 года было пе-
речислено свыше 332,5 млн руб. 
Однако, как считает гособвине-
ние, эти расходы были необо-
снованными.

Во-первых, пояснила проку-
рор, договоры с адвокатским бю-
ро заключались в обход конкур-
са, что нарушало действующее 
законодательство. Во-вторых, в 
использовании труда нанятых 
адвокатов не было смысла, по-
скольку их работу могли выпол-
нять и, по версии следствия, вы-
полняли штатные юристы НПО, 

входившие в специализирован-
ный отдел. Да и стоимость за-
ключенных договоров с «Треть-
яковым и партнерами», заяви-
ла прокурор Арнаутова, была из-
начально завышена: по каждому 
из них НПО обещало выплатить 
не менее 400 тыс. руб., не считая 
премий за выигранные дела. От-
метим, ранее правоохранители 
сообщали, что деньги, уплачен-
ные в рамках соглашений с ад-
вокатским бюро, включались 
предприятием в себестоимость 
своей продукции, таким обра-
зом, юридические услуги факти-
чески оплачивались за счет бюд-
жетных средств, выделенных в 
рамках госзаказов.

Как уточнила гособвини-
тель, из полученных 332,5 млн 
руб. Игорь Третьяков перевел на 
свой счет 167 млн руб., оставив 
остальные на счете своего адво-
катского бюро. При этом госпо-
жа Арнаутова не сообщила, что 
стало с деньгами — как они бы-
ли использованы фигурантами в 
дальнейшем. Также она не уточ-
нила, сколько средств изъяли у 
обвиняемых в ходе обысков.

В результате господ Лемешев-
ского, Аверьянову и Третьякова 

обвинили по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество, совершенное 
группой лиц, в особо крупном 
размере). В настоящий момент 
адвокат Третьяков и экс-генди-
ректор НПО находятся под стра-
жей, а Екатерина Аверьянова — 
под домашним арестом.

Как рассказывал ранее „Ъ“, 
основанием для возбуждения 
уголовного дела стали материа-
лы проверки, проведенной под-
московной прокуратурой и опе-
ративниками ФСБ. Проверяю-
щие выявили в НПО имени Ла-
вочкина многомиллионные 
премиальные выплаты адвокат-
скому бюро «Третьяков и парт-
неры». Юристы должны были 
представлять интересы НПО в 
судебных разбирательствах с ос-
новным акционером объедине-
ния — «Роскосмосом». Усомнив-
шись в обоснованности этих го-
нораров, прокуроры и чекисты 
направили материалы в СКР. По-
ка шло расследование, суд по хо-
датайству СКР «в целях обеспе-
чения исполнения приговора в 
части гражданских исков возме-
щения ущерба» наложил арест 
на имущество обвиняемых на 
общую сумму около 400 млн руб. 
А Арбитражный суд Москвы, 
признав сделки НПО с адвокат-
ской конторой недействитель-
ными, обязал последнюю вер-
нуть предприятию 308 млн руб. 
Впрочем, это решение адвокаты 
обжаловали.

Выступая после прокурора, 
обвиняемые заявили о том, что 
не признают свою вину. При 
этом бывший гендиректор НПО 

Сергей Лемешевский произнес 
небольшую речь. Он заявил, что 
сотрудничество с адвокатским 
бюро «фактически спасло» объ-
единение, поскольку «Роскос-
мос» предъявил предприятию 
столько исков, что «если бы их 
всех удовлетворили, НПО име-
ни Лавочкина обанкротилось». 
По словам бывшего гендирек-
тора, юристы НПО очень плохо 
справлялись со своими обязан-
ностями, проиграв в 2015 году 
несколько исков, по которым 
объединение было вынужде-
но уплатить «Роскосмосу» сотни 
миллионов рублей. «Мы все дол-
ги выплатили,— заявил госпо-
дин Лемешевский.— Но даль-
ше так продолжаться не могло, 
и мы решили обратиться к но-
вым адвокатам». Этот шаг, убе-
жден подсудимый, положитель-
но сказался на финансовом по-
ложении НПО имени Лавочки-
на. «Из 4,6 млрд руб. претензий 
адвокатам юридической фирмы 
Третьякова удалось отклонить 
исков на 4,5 млрд руб.— пояс-
нил экс-гендиректор.— На се-
годняшний день я понимаю, что 
эти претензии были спланиро-
ванной атакой „Роскосмоса“ на 
наше предприятие с целью его 
банкротства. Меня теперь обви-
няют в мошенничестве. Но ко-
го я обманул? „Роскосмос“ нам 
иски предъявлял. Все знали, что 
мы новых адвокатов наняли. И 
что эти иски наши новые адво-
каты выиграли, тоже знали все!»

Следующее заседание назна-
чено на 19 ноября.

Алексей Соковнин

Адвокатские гонорары  
пройдут судебную экспертизу
Начался процесс по делу о мошенничестве  
в НПО имени Лавочкина

В Махачкале повторно направлено в суд 
уголовное дело о подготовке теракта 
на концерте Филиппа Киркорова в июле 
2017 года. Пять месяцев назад оно было 
возвращено прокурору для устранения 
нарушений УПК, после чего им занима-
лось уже не республиканское МВД, а ре-
гиональное управление Следственного 
комитета России (СКР). Особый резо-
нанс этому расследованию придало то 
обстоятельство, что один из фигурантов 
утверждал, что на самом деле готовился 
не теракт, а убийство, заказчиком кото-
рого он назвал Максима Галкина. Впро-
чем, следствие обвиняемому не повери-
ло и не стало привлекать шоумена даже 
в качестве свидетеля.

Фигурантами этого резонансного уголов-
ного дела являются четыре жителя Дагеста-
на, которым предъявлено обвинение по 
восьми статьям Уголовного кодекса. По вер-
сии следствия, уроженец села Рича Агуль-
ского района Дагестана Хидирнеби Казу-
ев и приехавший в дагестанскую столицу 
из села Тукуй-Мектеб Нефтекумского рай-
она Ставропольского края Габибула Халду-
зов, работавшие на стройке в Махачкале, 
создали террористическую ячейку в октя-
бре 2016 года. В мае следующего года к ним 
присоединился житель села Картас-Казма-
ляр Магарамкентского района Самир Ибра-
гимов. Примерно в это же время, говорится 
в деле, они стали обсуждать план соверше-
ния теракта на концерте Филиппа Кирко-
рова, который был анонсирован на 6 июля. 
По данным следствия, Казуев приобрел не-
обходимые компоненты (помог ему в этом 
четвертый фигурант дела Шамиль Магоме-
дов, купивший канистру ацетона) и изгото-
вил пять бомб, две из которых были снаб-
жены поражающими элементами — метал-
лическими шариками, саморезами, гайка-
ми и шайбами. В конце мая две бомбы ма-
лой мощности были подорваны с испыта-
тельными целями, и члены группы убеди-
лись в их пригодности.

Однако реализовать задуманное злоу-
мышленникам не удалось, «поскольку тер-
ритория Летней эстрады филармонии охра-
нялась сотрудниками полиции и они не смо-
гли проникнуть сквозь оцепление и устано-
вить взрывные устройства на месте прове-
дения концерта до его начала, а также про-
извести их подрыв». Так сформулирован вы-
вод следствия в новой редакции обвине-
ния, составленной сотрудниками СКР. Ра-
нее, в варианте следователей МВД, в каче-
стве места закладки фигурировал ресторан 
«Хазар», расположенный неподалеку от Лет-
ней эстрады, и это было грубой ошибкой, на 
которую указывал адвокат Исрафил Гададов.

В начале марта этого года, уже после 
предъявления ему первого варианта обви-
нения в окончательной редакции, Хидир-
неби Казуев неожиданно заявил, что плани-
ровал не теракт, а убийство певца — якобы 
по заказу Максима Галкина, ревновавше-
го господина Киркорова к Алле Пугачевой. 
Шоумен, утверждал обвиняемый, даже за-
платил ему авансом миллион рублей — по-
ловину обещанной суммы, а также вручил 

телефон и сим-карту. Но потом Казуев яко-
бы отказался от плана, опасаясь, что «могут 
пострадать много людей», и потратил полу-
ченные деньги на покупку компонентов 
для изготовления взрывных устройств.

Адвокат Исрафил Гададов просил вклю-
чить всех трех звезд эстрады в список свиде-
телей. Однако следствие и прокуратура уви-
дели в заявлении обвиняемого попытку за-
тянуть расследование, поэтому защитнику в 
ходатайстве отказали.

В конце мая текущего года судья Северо-
Кавказского военного окружного суда Алек-
сей Магомадов решил вернуть уголовное де-
ло прокурору, поскольку обнаружил в обви-
нительном заключении существенные нару-
шения норм УПК РФ. В частности, прочитав 
документ, судья не смог определить, по ка-
ким именно признакам состава преступле-
ния обвиняются фигуранты дела. Например, 
ст. 205 УК РФ (террористический акт) предус-
матривает ответственность за совершение 
теракта и «группой лиц по предварительно-
му сговору», и «организованной группой». 
Диспозиция 205-й статьи содержит и другие 
альтернативные признаки преступного дея-
ния, напомнил судья, а подсудимый вправе 
знать о характере предъявленного ему обви-
нения в полном объеме.

Теперь к шести статьям УК РФ, фигури-
ровавшим в первоначальной версии обви-
нительного заключения, добавились еще 
две: 205.1 (склонение лица к участию в не-
законном вооруженном формировании) и 
205.5 (участие в деятельности организации, 
которая в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации признана тер-
рористической).

Напомним, первоначально подсудимым 
было предъявлено обвинение в прохожде-
нии обучения в целях осуществления тер-
рористической деятельности (ст. 205.3), ор-
ганизации и участии в террористическом 
сообществе (ст. 205.4), подготовке теракта 
(ст. 30 и ст. 205), создании незаконного воо-
руженного формирования и участии в нем 
(ст. 208), а также незаконном обороте взрыв-
чатых веществ (ст. 222) и пособничестве в их 
изготовлении (ст. 223.1).

Получив новую версию обвинения, адво-
каты Хидирнеби Казуева Исрафил Гададов и 
Сергей Загиров вновь внесли в протокол оз-
накомления с материалами уголовного дела 
список свидетелей, которых защита намере-
на вызвать в суд,— Филиппа Киркорова, Ал-
лу Пугачеву и Максима Галкина. Каждый из 
них назван «народным артистом России, ин-
дивидуальным предпринимателем». Однако 
и на этот раз следствие отказалось вносить 
знаменитостей в список свидетелей.

По данным господина Гададова, на днях 
дело ушло в суд. Дата рассмотрения дела в 
Южном окружном военном суде (бывший 
Северо-Кавказский окружной военный суд) 
пока не назначена. На предварительном 
слушании защитники Хидирнеби Казуева 
вновь намерены поставить вопрос о вызо-
ве на процесс в качестве свидетелей трех из-
вестных артистов.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

В дело о покушении 
на Филиппа Киркорова 
не вписываются  
громкие имена
В материалах появились еще две статьи УК, 
но отсутствуют Максим Галкин  
и Алла Пугачева

Как стало известно „Ъ“, прекращены 
полномочия ярославского судьи Анд-
рея Курапина, получившего известность 
за резкое и необоснованное частное 
 постановление в адрес генпрокурора 
Юрия Чайки. Недовольство судьи, кото-
рый, находясь в отставке, продолжал вы-
носить решения из-за нехватки кадров 
в судейском корпусе, вызвало требова-
ние прокурора рассмотреть уголовное 
дело о взятках в обычном, а не в особом 
порядке за один день. По мнению госпо-
дина Курапина, такая позиция обвините-
лей являлась порочной и едва ли не раз-
рушала судебную систему. Впрочем, 
даже коллеги судьи с такими формули-
ровками не согласились, а вынесенный 
им приговор в ближайшее время изучит 
апелляционная инстанция.

По данным информированных источни-
ков „Ъ“ в силовых структурах, карьера судьи 
Красноперекопского райсуда Ярославля Ан-
дрея Курапина окончательно завершилась 
еще 22 октября. С этой даты он уже не участ-
вует ни в каких процессах и официально чи-
слится судьей в отставке. Надо отметить, что 
формально он находится в отставке уже с 17 
января текущего года, когда квалификаци-
онная коллегия судей (ККС) Ярославской об-
ласти удовлетворила его письменное заяв-
ление об увольнении «с выплатой выходно-
го пособия и назначением ежемесячного по-
жизненного содержания».

Отметим, что закон предусматривает, 
что судья в отставке может вернуться к ра-
боте. В случае с Андреем Курапиным это 
произошло менее чем через месяц после от-
ставки, когда та же областная ККС дала по-
ложительное заключение о привлечении 
его к работе в Красноперекопском суде сро-

ком до одного года. По некоторым данным, 
вернуть судью обратно решили из-за дефи-
цита кадров в местном судейском корпусе. 
На днях на вакантное место судьи, впрочем, 
нашлась кандидатура, и приказом предсе-
дателя Ярославского облсуда временные 
полномочия Андрея Курапина были окон-
чательно прекращены. Впрочем, за время 
своего возвращения судья успел получить 
весьма неоднозначную известность в связи 
с рассмотрением дела о коррупции район-
ного масштаба.

В январе 2019 года в ходе совместной опе-
рации Следственного комитета России (СКР) 
и ФСБ в Ярославле по обвинению в получе-
нии взятки был задержан бывший замглавы 
Фрунзенского района Игорь Соколовский. 
Вскоре после этого явку с повинной в СКР 
написал известный в городе человек — ди-
ректор «Яргорэлектротранса» Ильхам Худи-
ев. Он признался, что был посредником в 
передаче взяток господину Соколовскому от 
двух местных предпринимателей — Асифа 
Ахмедова и Рамиля Аббасова. Оба они вла-
дели несколькими уличными ларьками, ко-
торые подлежали сносу. За то, чтобы отсро-
чить или отменить постановление о ликви-
дации их построек, они решили передать 
чиновнику через своего знакомого 40 тыс. 
и 50 тыс. руб. соответственно. Впрочем, го-
сподин Ахмедов от одной из взяток успел 
отдать только половину — 20 тыс. руб. (дру-
гую передал полностью), заявив, что осталь-
ное последует позже — после решения во-
проса. В результате бизнесменов обвинили 
в даче взятки в значительном размере долж-
ностному лицу через посредника за совер-
шение заведомо незаконных действий (ч. 3 
ст. 291 УК РФ), а главе принадлежащего горо-
ду «Яргорэлектротранса» инкриминирова-

ли посредничество во взяточничестве в зна-
чительном размере (ч. 2 ст. 291.1 УК РФ).

Все трое полностью признали свою вину 
и попросили о рассмотрении их дела в осо-
бом порядке, что предусматривает проведе-
ние процесса в упрощенной форме, без ис-
следования доказательств и вызова свиде-
телей. При этом наказание не может пре-
вышать 2/3 от максимально предусмотрен-
ного данной статьей УК. Как следует из сло-
жившейся практики, процесс состоит лишь 
из обсуждения процессуальных вопросов, 
прений сторон и вынесения приговора и 
укладывается максимум в два-три дня. Ока-
залось, что судья Курапин, которому в кон-
це июля для рассмотрения направили де-
ло обвиняемых Ахмедова, Аббасова и Худи-
ева, был готов действовать именно по тако-
му сценарию. Однако против этого катего-
рически возражал представитель местной 
прокуратуры. Обвинитель отмечал, что в 
показаниях и позиции подсудимых имеют-
ся противоречия, которые возможно про-
верить и устранить только в рамках полно-
ценного процесса, чтобы не ущемить чьи-ли-
бо права. Судья Курапин был вынужден на-
чать процесс, хотя и он уложился всего в не-
сколько заседаний. При этом на первом же 
из них судья прекратил уголовное преследо-
вание Ильхама Худиева «за деятельное рас-
каяние», а в начале октября вынес условный 
приговор двум остальным, убрав из форму-
лировки обвинения «значительный размер» 
взятки. В результате Асиф Ахмедов и Рамиль 
Аббасов получили один год пять месяцев и 
один год шесть месяцев соответственно.

Отдельно судья Курапин вынес частное 
постановление в адрес генпрокурора Юрия 
Чайки, заявив, что обвинитель по приказу 
своих руководителей якобы заставил воз-

вращенного из отставки судью выполнять 
«никому не нужную, но трудоемкую работу». 
Андрей Курапин также пространно говорил 
о бессмысленных и надуманных доводах об-
винителя, который вместе со своими колле-
гами гонится за некими процентами по де-
лам в особом порядке, саботирует работу су-
дов, разрушает саму судебную систему и т. д. 
Заканчивал судья свое обращение ультима-
тумом генпрокурору, призывая «прекратить 
порочную и бессмысленную практику бес-
причинного препятствования прокуроров 
особому порядку рассмотрения уголовных 
дел, предусмотренному главой 40 УПК РФ», 
потребовав о принятых мерах проинформи-
ровать его в месячный срок.

Реакция на довольно неоднозначный вы-
пад в отношении надзорного ведомства не 
заставила себя ждать. «Курапин хотел рас-
смотреть дело в особом порядке, но в об-
щем режиме нашел обстоятельства, позво-
лившие изменить версию следствия, смяг-
чив тем самым ее», — заявил „Ъ“ источник 
в судебной системе Ярославской области, 
знакомый с ходом процесса. Он выразил 
предположение, что судье, который сво-
им решением фактически признал необхо-
димость детального изучения дела, просто 
«не хотелось работать, и он вспылил, когда 
его заставили это сделать». Между тем Яро-
славская областная прокуратура обжалова-
ла в вышестоящей инстанции как незакон-
ные и необоснованные освобождение от от-
ветственности Ильхама Худиева, приговор 
его подельникам и само скандальное част-
ное постановление. При этом, по данным 
источников „Ъ“ в прокуратуре, если два 
первых вопроса апелляционная инстан-
ция еще не рассмотрела, то постановление 
уже признано незаконным, а председате-

лю Красноперекопского райсуда Ярослав-
ля указано на нарушения УПК, которые до-
пустил при его написании теперь уже окон-
чательно отставной судья Андрей Курапин.

В свою очередь, в Генпрокуратуре заяви-
ли, что не только не отрицают особый поря-
док рассмотрения уголовных дел в соответ-
ствии с главой 40 УПК РФ, но, наоборот, счи-
тают его «действенным средством процессу-
альной экономии и снижения судебных за-
трат на судебное разбирательство». А приме-
нение его на практике постоянно анализи-
руется как в центральном аппарате надзор-
ного ведомства, так и в ходе выездных ко-
миссий в регионе. «Нашими сотрудника-
ми выявлены многочисленные факты нео-
боснованного завышения и занижения ква-
лификации содеянного органами предвари-
тельного расследования, рассмотрения уго-
ловных дел в упрощенной процедуре в от-
ношении несовершеннолетних, лиц, стра-
дающих психическими расстройствами, а 
также при непризнании подсудимыми ви-
ны либо наличии сомнений в их винов-
ности в инкриминированном преступле-
нии»,— подчеркнули в Генпрокуратуре. По 
словам представителя ведомства, прокуро-
рам особо указано, что особый порядок воз-
можен только тогда, когда у гособвинения 
нет ни малейших сомнений в причастности 
конкретного лица к преступлению и «пра-
вильности правовой оценки содеянного». 
«Во всех иных случаях прокурор не просто 
вправе, но и обязан ходатайствовать о пре-
кращении особого порядка и проведении 
судебного следствия в полном объеме»,— 
пояснили в прокуратуре России, отметив, 
что и в случае с ярославским делом их со-
трудник действовал как было необходимо.

Сергей Сергеев

Судья устроил представление генпрокурору
Претензии к Юрию Чайке признаны необоснованными

Сергей Лемешевский 
(слева) и Игорь 
Третьяков (справа) 
настаивают, 
что сотрудничество 
НПО имени Лавочкина 
и адвокатского бюро 
спасло объединение 
от банкротства 
ФОТО КРИСТИНЫ 
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светская 
жизнь

Культурная 
коллективизация
Светская жизнь минувшей недели 
представляла собой больше массовые 
гулянья, чем камерные посиделки. За 
один вечер шестичасового перфор-
манса Рагнара Кьяртанссона, представ-
ленного фондом VAC, в Театре имени 
Маяковского побывали 1,75 тыс. зри-
телей, большинство из которых свет-
ской науке чем-нибудь да известны. 
Постичь форму перформанса, состо-
явшего из одной пропеваемой худож-
ником фразы «Печаль победит счас-
тье», можно было за считаные мину-
ты. Входя в зал, зрители видели карти-
ну целиком: сцена с розовыми тяжки-
ми занавесями, художник в смокинге 
и небольшой оркестр, размещенный 
на разных сценических высотах. Но 
все-таки, чтобы произведение стало 
более объемным, с ним имело смысл 
пожить. Надолго задержались Марина 
Лошак, Екатерина Кибовская, Влади-
мир Фридкес, тогда как выглядевшая 
достойной партией господину Кьяр-
танссону Екатерина Одинцова в голу-
бом и длинном платье с кейпом поспе-
шила покинуть театр.

В тот же вечер были еще ужины 
и даже вернисажи. Так, в Orekhov 
Gallery открылась выставка «Изум-
рудные пруды» Саввы Савельева, ко-
торый также известен как продюсер 
«Вечернего Урганта», актер «Кислоты», 
режиссер-постановщик премии «Сно-
ба» «Сделано в России» и других меро-
приятий. «Изумрудные пруды», ныр-
нуть в которые душой пришли Иван 
Ургант и модная молодежь, были со-
браны из живописи на холсте и ков-
ре и даже некоторого видеоарта. Не 
менее артистическим, причем имен-
но с кулинарной точки зрения, полу-
чился ужин Iniala в новом ресторане 
«Колокол», посвященный открытию 
новых Suites в Iniala на Пхукете и от-
еля Iniala на Мальте. Все это оказалось 
очень актуальным для Михаила Дру-
яна, Ирины Елизаровой, Екатерины 
Дармы и других гостей, которых лич-
но встречал Марк Вейнгард — основа-
тель и владелец Iniala.

Днем позже состоялось торжест-
венное открытие Московской между-
народной биеннале в Новой Третья-
ковке. Примерно за неделю до этого 
президент биеннале Юлия Музыкант-
ская, казалось, была погребена под 
открытыми письмами художников, 
требовавших игнорировать биенна-
ле, и исками от подрядчиков преды-
дущей биеннале. Со стороны биенна-
ле реакции не было: молчала не толь-
ко госпожа Музыкантская, не коммен-
тировали ситуацию и Зельфира Трегу-
лова, и директор венской галереи Аль-
бертина Клаус Альбрехт Шредер, пре-
доставивший для биеннале работы из 
галерейной коллекции, и комиссар 
биеннале архитектор Сергей Чобан. 
А уж как молчал второй комиссар — 
режиссер Дмитрий Черняков! Он мол-
чал, как всегда, из него вообще слова 
не вытянуть. На церемонии открытия 
все вышеперечисленные выступили 
с речами, и звучали они просто, бодро 
и убедительно, а господин Черняков 
решил даже на сцену не подниматься. 
Зато его можно было запросто встре-
тить в одном из павильонов. Напри-
мер, большой популярностью пользо-
вался «Переход» Александра Бродско-
го — там подолгу оставался и господин 
Черняков, и участвующая в биеннале 
в качестве художника дочь президен-
та Азербайджана Лейла Алиева.

Наконец, последним светски-
массовым действием стала вече-
ринка Afterhalloween от создате-
лей Midsummer Night. В отеле Hyatt 
Regency Petrovsky Park собрались бо-
лее 3 тыс. человек, которые более или 
менее соблюли заявленный космиче-
ский дресс-код. И началось пример-
но то же самое, что было летом, ми-
нус дождь и лес: очереди, чтобы раз-
деться, очереди, чтобы одеться, очере-
ди к лифту, очереди к пожарной лест-
нице... В общем, понравилось только 
тем, кто заблаговременно снял в от-
еле номер и устроил в нем собствен-
ную отдельную вечеринку.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

За неделю до откры-
тия президент биен-
нале, казалось, была 
погребена под от-
крытыми письмами 
и судебными исками

В День народного единства в  Москве 
 традиционно прошли два «Русских 
марша»: участники расколовшегося 
в  2014 году движения националистов 
уже пять лет маршируют одновременно, 
под одним названием, но на разных пло-
щадках.  Первые — Коалиция национали-
стов (правые) и Ассоциация народного 
сопротивления (АНС, левые) — требовали 
«свободы политзаключенным» и «депор-
тации мигрантов» в Марьино. Их поддер-
жали около 200 человек. Вторые — дви-
жение Национально-патриотических сил 
России (НПСР) — вышли на марш у метро 
«Октябрьское Поле» с требованием «сме-
нить систему» и «осознать свою нацио-
нальную идентичность». К ним примкнули 
около тысячи человек. Корреспонденты 
„Ъ“ побывали на двух согласованных мэ-
рией и тщательно охраняемых полици-
ей «Русских маршах» и поговорили с их 
участниками.

«Ребята, поправее»
«Русский марш» проходит в Марьино с 2005 
года. В 2011 и 2013 годах акция собирала наи-
большее количество участников — до 10 тыс. 
человек. В этом году, напомним, марш должен 
был называться «Правым маршем», но мэрия 
Москвы не согласовала заявки партии «Тре-
тья альтернатива» и движения «Правый блок», 
а левым националистам из Ассоциации на-
родного сопротивления шествие, наоборот, 
разрешила. Год назад организаторами в Марь-
ино также выступали левые, что значительно 
повлияло на количество участников «Русско-
го марша». В этом году на просторную улицу 
Перерва вышли едва ли 200 человек.

Пока они разворачивали флаги, член АНС 
Михаил Пулин рассказал „Ъ“, что к маршу 
в Марьино уже пять лет примыкают «те, кто 
против братоубийственной войны (на восто-
ке Украины.— „Ъ“)», «а марш на Октябрьском 
Поле похож на передвижной цирк, органи-
заторы которого поддерживают боевые дей-
ствия на Украине и Игоря Стрелкова (экс-ми-
нистр обороны самопровозглашенной ДНР, 
руководитель общественного движения 
„Новороссия“.— „Ъ“)».

Малое количество участников не поме-
шало формированию двух колонн. В одной 
встали русские националисты с имперскими 
флагами; накануне марша они активно про-
давали в своих соцсетях «правильные импер-
ки по спецпредложению три имперки по се-
бестоимости». В другой части колонны стоя-
ли члены АНС под черно-зелеными флагами. 
«Зелено-черный флаг — символ Тамбовско-
го восстания (1920–1921),— рассказал член 

АНС, попросив не указывать его имя.— Это 
флаг народного сопротивления в общем, мы 
сейчас все в одном окопе». Между колонна-
ми, будто выбирая, к кому примкнуть, стоя-
ли два фаната «Спартака» в шарфах.

Во главе шествия развернули несколь-
ко хоругвей с ликом Христа и подняли по-
выше портрет музыканта Игоря Талькова. 
Марш двинулся по оцепленной улице Пере-
рва к памятнику Солдату Отечества. Идущих 
сопровождали восемь автозаков и десятки 
сотрудников полиции. Впереди левых наци-
оналистов шел активист с мегафоном, кри-
чавший то «Русские, вперед», то «Ребята, по-
медленнее», а то и вовсе «Ребята, поправее», 
направляя участников. Активисты отвечали 
ему слоганами «Китай — вон из Сибири!», 
«Не терпи, сопротивляйся!», «Русские выми-
рают, мигранты заселяют!».

На пересечении с Люблинской улицей 
«Русский марш» встал. Сцены не было: ее го-
товились устанавливать националисты из 
Киева, сотрудничавшие с «Третьей альтерна-
тивой», но передумали, когда «Правому бло-
ку» отказали в проведении марша. Организа-
торам пришлось дождаться, когда все подой-
дут, и тогда говорить в микрофон.

Пока Георгий Шишков из комитета «На-
ция и свобода» обвинял руководство страны 

в «геноциде русских» и «целенаправленном 
уничтожении социального сектора», дождь 
буквально размывал ряды националистов: 
они поодиночке и мелкими группами ухо-
дили за оцепленный периметр. Организато-
ры остались мокнуть и собирать аппаратуру. 
Никакой резолюции принято не было. Через 
час сайт «ОВД-инфо» сообщил, что за исполь-
зование запрещенной символики после ак-
ции в Марьино задержали одного участника 
«Русского марша».

«Мы не правые и не левые»
В это же время у метро «Октябрьское Поле» 
на второй «Русский марш» собирались пред-
ставители Национально-патриотических 
сил России. «Вы же левые, какие вы нацио-
налисты»,— спорил юноша со взрослой ак-
тивисткой. «В НПСР есть и правые, и левые. 
Мы — правые!» — отвечала она, срываясь на 
крик. У метро толпились пенсионеры, неко-
торые из них пришли на марш с красными 
знаменами и советской символикой. На оце-
пленную для марша улицу Маршала Бирю-
зова их не пропускали полицейские. Прой-
ти за оцепление можно было только с фла-
гами партий «Великая Россия», «Другая Рос-
сия», движений «Черная сотня» и «Сталин-
ский полк». К часу дня у «Октябрьского По-
ля» собралось не менее тысячи участников. 
Члены НПСР раздавали пришедшим бело-
желто-черные значки с надписью «Сменим 
систему». Сопредседатель Социально-либе-
рального объединения Владимир Филин 

объяснял: «Крови не хочет никто, систему 
надо менять, но делать это эволюционным 
путем». Через несколько минут господин Фи-
лин и освобожденный в феврале этого года 
отставной полковник ГРУ Владимир Квач-
ков, приговоренный ранее к заключению за 
подготовку вооруженного мятежа и экстре-
мизм, повели людей к площади Академика 
Курчатова и затем на митинг неподалеку от 
метро «Щукинская». Участники скандиро-
вали «Шиес наш!», «Путина в отставку!», «Со-
бянина в отставку!», «Мы все в оккупации!» 
и «Это наша страна!».

Лидеры движений и партий периодиче-
ски брали в руки микрофон и объявляли 
участникам марша: «Коммунисты ненави-
дят наших предков», «Нам не нужны ядер-
ные отходы», «Необходимо немедленно ини-
циировать процедуру отставки президента». 
Сопровождались выступления звуками ба-
рабана, который по очереди несли волонте-
ры. У сцены, установленной на улице Мар-
шала Василевского, задержались далеко не 
все: свою роль снова сыграла погода. Вла-
димир Квачков призвал: «Моли Бога о том, 
что делаешь, и делай то, о чем молишь Бога». 
Протоиерей Всеволод Чаплин напомнил: 
«Сегодня день Казанской иконы Божьей ма-
тери, День народного единства и день осво-
бождения России от оккупации. Чудо прои-
зойдет, и те, кто считает, что они умнее и хи-
трее, сгинут». Лидер движения «Черная сот-
ня» Александр Штильмарк предостерег: «Не 
дай нам бог пойти за либералами» — и рас-
сказал тем, кто еще не ушел в метро, как 
«власть уничтожает всех одинаково».

Лидер НПСР Кирилл Мямлин поднялся 
на сцену, когда около нее осталось не больше 
200 человек. «Мы не красные и не белые, мы 
не левые и не правые. Мы русские,— проры-
чал господин Мямлин в микрофон.— Игры 
в исторические кружки, к которым нас хо-
тят приписать, не идут никому на пользу. На-
ша задача — осознать свою национальную 
идентичность. Задача марша — поменять си-
стему, а не сменить одного правителя на дру-
гого такого же!»

Полковник Квачков зачитал резолюцию: 
в ней «участники русского общенародного 
марша» заявили «о начале всенародного дви-
жения выражения недоверия Путину В. В.» 
и потребовали «освобождения жителей Рос-
сии от духовной и политической оккупа-
ции», пообещав действовать исключитель-
но «путем мирного и законного принужде-
ния». Оставшиеся активисты устало прокри-
чали «Ура» и разошлись.

Дмитрий Кальченко,  
Мария Старикова

«Русские, вперед… Помедленнее!»
На оба шествия националистов в Москве вышло чуть более тысячи человек

Штрафовать за нарушения при проез-
де железнодорожных переездов и со-
кращать аварийность на них планирует-
ся с помощью камер, правила установки 
которых опишут в постановлении пра-
вительства. Комплексы будут устанав-
ливать по согласованию с МВД и только 
в местах, где происходят ДТП с постра-
давшими. Затраты на установку камер 
на всех железнодорожных переездах 
 могут достигать 31 млрд руб., посчитали 
в Минэкономики. В свою очередь, в РЖД 
разрабатывают системы, которые могли 
бы заранее сообщать машинисту о поме-
хе в виде автомобиля на путях, чтобы ло-
комотив успел затормозить.

Минтранс опубликовал на regulation.gov.
ru проект правил оборудования железнодо-
рожных переездов камерами. Новая редак-
ция закона «Об автомобильных дорогах и о до-
рожной деятельности», принятая в прошлом 
году, сделала автоматический контроль пере-
ездов обязательным, конкретные правила те-
перь закрепят в постановлении правительст-
ва. В России действует 10,5 тыс. переездов, из 

них камерами оборудовано чуть более 200. 
Зафиксированные с их помощью нарушения 
обходятся водителям в 1 тыс. руб. (законопро-
ект об увеличении санкции до 5 тыс. руб. при-
нят Госдумой в первом чтении).

Комплексы фотовидеофиксации устанав-
ливаются для снижения числа столкновений 
автомобилей с поездом. Основанием для уста-
новки камеры будут сведения об аварийности: 
в течение трех лет на переезде должно прои-
зойти не менее двух ДТП, в результате которых 
погиб один или ранено пять человек. Исполь-
зовать можно только поверенные камеры, вне-
сенные в государственный реестр средств из-
мерений. Владелец железнодорожной инфра-
структуры (как правило, это ОАО РЖД) направ-
ляет в МВД перечень переездов, которые пла-
нируется оборудовать камерами: полиция 
должна выдать разрешение на эти работы. По-
становление также допускает установку ка-
мер на «основании гражданско-правовых до-
говоров» между владельцем инфраструктуры 
и частными компаниями. Такая практика уже 
применяется регионами для контроля дорож-
ного движения: местные власти заключают 

концессионные соглашения с операторами, те 
ставят комплексы за свой счет, возвращая ин-
вестиции за счет оплаченных штрафов.

Первая редакция правил была подготовле-
на еще в феврале 2019 года, с тех пор было не-
сколько версий документа. В апреле Минэко-
номики провело экспертизу документа и оз-
накомилось с позицией участников рынка, 
в том числе ОАО РЖД, «Железных дорог Яку-
тии» и ассоциации «Промжелдортранс». Доку-
мент в итоге получил отрицательный отзыв. 
Стоимость оборудования всех переездов ка-
мерами (без учета доставки и установки) мо-
жет достигать 31 млрд руб., посчитали в ве-
домстве. В первой редакции постановления 
говорилось, что расходы на содержание ка-
мер должны нести регионы — ежегодно им 
требовалось бы на эти цели 2 млрд руб. По-
сле замечания Минэкономики эту норму 
убрали. Ведомство также считает, что камеры 
в первую очередь нужно ставить на переездах, 
где нет дежурного (96% всех ДТП происходят 
именно в таких местах).

Даже если все переезды оборудовать каме-
рами, это не исключит случаев, когда водите-

ли в нарушение запрета пересекают желез-
нодорожные пути, подчеркивает юрист, экс-
перт по безопасности дорожного движения 
Катерина Соловьева. «Нужно создавать усло-
вия, при которых железнодорожный и авто-
мобильный транспорт физически не пере-
секаются,— говорит она.— Например, обо-
рудовать переезды подъемными барьерами 
и шлагбаумами, строить путепроводы. Ком-
плексы фиксации — это лишь один из инстру-
ментов влияния на водителей».

В ОАО РЖД уже разрабатывают альтерна-
тивные способы применения камер вместе 
со специальными датчиками. В октябре кор-
поративное издание ОАО РЖД «Гудок» сооб-
щало об испытаниях системы, позволяющей 
информировать машиниста о помехе на пу-
тях еще до того, как он ее увидел. Если маши-
нист видит машину даже за 400–500 метров, 
остановить локомотив не всегда удается из-за 
длинного тормозного пути, в результате про-
исходит ДТП. Впрочем, о массовом примене-
нии такой технологии на переездах в РЖД по-
ка не сообщали.

Иван Буранов

На переездах наводят резкость
Правительство определит правила установки камер на железных дорогах

Комиссия РАН по борьбе с лженаукой 
опубликовала данные о шести канди-
датах в академики РАН, которые заме-
чены в продвижении «релиз-активных» 
медицинских препаратов и псевдо-
научных идей. Напомним, ранее чле-
ны  комиссии указывали, что концепция 
 таких лекарств «противоречит зако-
нам естествознания», так как они не со-
держат действующего вещества. Отде-
ления РАН уже провели обсуждения по 
всем перечисленным спорным канди-
датурам; при этом, как сообщил вице-
президент РАН Алексей Хохлов, «отде-
ление медицинских наук все же сочло 
возможным рекомендовать к избранию 
некоторых из фигурирующих в докладе 
кандидатов».

За несколько дней до намеченных на се-
редину ноября 2019 года выборов в члены-
корреспонденты и академики РАН комис-
сия РАН по борьбе с лженаукой выпустила 
вчера доклад, в котором ее члены указывают 
«на псевдонаучные публикации некоторых 
кандидатов». Документ дополняет опубли-
кованный примерно полтора месяца назад 
доклад комиссии РАН по противодействию 
фальсификации научных исследований, 

в котором сообщалось «о случаях грубого на-
рушения научной этики (плагиат, содейст-
вие плагиату и тому подобное), к которым 
причастны некоторые кандидаты» (форму-
лировка комиссии по борьбе с лженаукой). 
В докладе от 23 сентября были представле-
ны данные о 56 кандидатах в академики 
и членкоры — в частности, о неоригиналь-
ных или лженаучных диссертациях. 29 ок-
тября главный ученый секретарь президиу-
ма РАН Николай Долгушкин сообщил на за-
седании президиума академии, что «все при-
веденные в докладе факты были вниматель-
но рассмотрены экспертными комиссия-
ми». Председатель комиссии по противодей-
ствию фальсификации научных исследова-
ний Виктор Васильев 31 октября опублико-
вал заявление о реакции РАН на доклад, в ко-
тором сообщил, что из 56 ученых «эксперт-
ные комиссии отделений сочли возможным 
рекомендовать 14 человек». В частности, экс-
пертная комиссия отделения медицинских 
наук по трем из 17 кандидатов «признала, 
что указанные в докладе нарушения имеют 
место», но «не являются критическими и пе-
ревешиваются научными заслугами и авто-
ритетом кандидатов». При этом отделения 
общественных наук и историко-филологи-

ческих наук отрицали «факты нарушений», 
а отделение сельхознаук ограничилось фор-
мулировкой об отсутствии у экспертных ко-
миссий претензий к кандидатам в члены 
РАН. Комиссия по противодействию фальси-
фикации научных исследований оставила за 
собой право обратиться к общему собранию 
РАН «в случае рекомендации к избранию на 
собраниях отделений кандидатов, упомяну-
тых в докладе», заявил господин Васильев.

В опубликованном вчера докладе комис-
сия по борьбе с лженаукой сообщает еще 
о шести кандидатах. В первой части фигу-
рируют четыре автора работ о «так назы-
ваемых релиз-активных препаратах». «Это 
препараты, не содержащие действующего 
вещества»,— напоминают в комиссии. На-
помним, в феврале 2017 году комиссия по 
борьбе с лженаукой опубликовала мемо-
рандум, в котором заявила, что принципы 
гомеопатии и объяснения механизмов ее 
действия противоречат химическим, физи-
ческим и биологическим законам, а убеди-
тельных подтверждений ее эффективности 
нет. Уже после выхода меморандума груп-
па ученых, имена которых фигурируют во 
вчерашнем докладе комиссии, обратилась 
в Минздрав «с просьбой разработать регу-

ляторные требования к инновационным 
таргетным релиз-активным препаратам».

Во второй части доклада говорится о двух 
кандидатах в академики РАН, выразивших 
псевдонаучные взгляды в других областях 
науки. Один из них «предлагает классифи-
цировать все живые организмы по мере их 
деградации от форм, созданных Творцом, 
и рассматривает хищничество и паразитизм 
в живой природе не как следствие адаптив-
ной эволюции, но как результат грехопаде-
ния». Второй заявлял о «возможности бес-
контактной передачи информации о пред-
шествующем обучении от умирающего ор-
ганизма к зарождающемуся».

Вице-президент РАН Алексей Хохлов со-
общил „Ъ“, что «доклад был месяц назад 
направлен в соответствующие отделения 
РАН»: «Отделения провели обсуждения, по 
результатам которых отделение медицин-
ских наук все же сочло возможным реко-
мендовать к избранию некоторых из фигу-
рирующих в докладе кандидатов. Оконча-
тельный вердикт будет вынесен членами 
РАН в ходе тайного голосования, сначала 
на секции, затем на отделении и наконец 
на общем собрании РАН».

Валерия Мишина

Кандидатам в академики зачли грехопадение
Комиссия РАН по борьбе с лженаукой рекомендовала не допускать до выборов  
шестерых ученых

Барабан звучал вчера на  обеих 
версиях «Русского марша», 
но участников от этого  
не стало больше ни в Щукино,  
ни в Марьино (на фото)
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Балканы направляют в зал ожидания
Евросоюз готовит новую модель расширения

Евросоюз предложит балканским стра-
нам, стремящимся вступить в его ряды, 
новую модель присоединения — эконо-
мическую интеграцию вместо полно-
правного членства. Первая реакция 
балканских лидеров на эту идею оказа-
лась крайне негативной: они расценили 
ее как приостановку процесса расшире-
ния ЕС и отказ включать регион в единую 
Европу. С подробностями — корреспон-
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев. 

Информация об изменении подхода ЕС 
к своему расширению появилась в конце ми-
нувшей недели сразу в нескольких балкан-
ских СМИ. Со ссылкой на источники в руко-
водстве Евросоюза они сообщили, что суть 
новой модели — в предложении государст-
вам региона статуса привилегированного 
партнерства вместо полноправного членст-
ва в ЕС. Этот статус предполагал бы экономи-
ческую интеграцию балканских стран в Ев-
росоюз без формального вступления. При-
чем интеграция происходила бы сектораль-
но — по мере закрытия кандидатами пере-
говоров с ЕС по конкретной главе (области). 

Согласно просочившейся информации, 
новую модель для Балкан в Евросоюзе наме-
рены утвердить в течение полугода. В этом 
случае она могла бы быть принята на сам-
мите ЕС—Балканы, намеченном на май бу-
дущего года.

Европейский дипломатический источ-
ник подтвердил „Ъ“ на условиях анонимно-
сти, что новый подход к вступлению балкан-
ских стран в ЕС действительно обсуждается, 
пока, правда, «на полуофициальном уров-
не». По словам собеседника „Ъ“, необходи-
мость в этом возникла после того, как на по-
следнем саммите ЕС в октябре президент 
Франции Эмманюэль Макрон заблокировал 
начало переговоров о вступлении в Евросо-
юз Северной Македонии, хотя та выполнила 
все предварительные условия, а Дания и Гол-

ландия выступили против начала перегово-
ров с Албанией. При этом президент Фран-
ции жестко обусловил продолжение про-
цесса расширения ЕС изменением модели 
интеграции.

Информацию о выработке новой модели 
вступления в ЕС подтвердил на днях и влия-
тельный исследовательский центр «Иници-
атива европейской стабильности» (ESI). Там 
уточнили, что вместо членства в ЕС соиска-
телям будет предложено вхождение в Евро-
пейское экономическое пространство (зо-
ну) — EEA и что схожая модель уже применя-
лась ЕС в 1994 году в отношении Норвегии, 
Швейцарии и Исландии.

Президент Черногории Мило Джукано-
вич также признал в конце минувшей неде-
ли, что «в определенных европейских кру-
гах обсуждается новая модель переговоров 
с кандидатами в ЕС». А его македонский кол-
лега Стево Пендаровский откровенно объ-
явил, что на недавних переговорах в Брюс-
селе его стране «представлена компенсация 
членству в ЕС, названная Европейская эко-
номическая зона». Косвенно информацию 
об изменении модели вступления в ЕС под-
твердили и в германском МИДе. Там заяви-
ли, что Берлин «открыт к обсуждению кон-
кретных предложений реформ, которые со-
вершенствуют процесс расширения и ока-
зывают еще большую поддержку странам-
кандидатам на пути к членству в ЕС».

Первая реакция балканских лидеров 
на возможные нововведения в Евросоюзе 
оказалась ожидаемо негативной. Глава Чер-
ногории назвал некорректным изменение 
правил по ходу игры. «Игра началась в 2003 
году на саммите в Салониках, когда ЕС ясно 
обозначил платформу своей политики рас-
ширения на Балканах, В отношении Чер-
ногории эта платформа сформулирована 
в 2012 году. Менять правила игры спустя со-
ответственно 16 и 7 лет некорректно»,— зая-

вил Мило Джуканович. По его словам, «в об-
суждении политики дальнейшего расшире-
ния ЕС, а также вопроса, продолжится ли эта 
политика вообще» должны участвовать 
не только члены ЕС, но и балканские стра-
ны, которые являются частью Европы.

Еще более жестко высказался президент 
Северной Македонии. «Не надо нам пред-
лагать альтернативу членству в ЕС, ибо это 
уже не единая Европа и не общий европей-
ский дом,— бросил Стево Пендаровский.— 
Если они предлагают EEA, то это не членст-
во. Мы должны сказать: нет, спасибо. Ника-
ких альтернатив членству, пусть это членст-
во будет и через 20 лет».

Критически оценивают новый подход ЕС 
к политике расширения и многие балкан-
ские эксперты. «Евросоюз взял на себя опре-
деленные обязательства в отношении Бал-
кан, поэтому изменение этого подхода и на-
правление балканских стран в зал ожидания 
усилило бы нестабильность региона,— зая-
вил „Ъ“ глава белградского Центра по внеш-
ней политике Драган Джуканович.— Кроме 
того, отдельные акторы в регионе начнут ис-
кать альтернативу в Китае, России, Турции». 
Впрочем, эксперт рассчитывает, что «заяв-
ляемый сейчас новый подход к расшире-
нию ЕС может и не быть реализован».

Пока же государства Балкан намерены 
выработать совместную позицию в ответ 
на новую модель ЕС. Такой подход может 
быть сформулирован на балканском самми-
те, который в конце минувшей недели пред-
ложил срочно созвать президент Северной 
Македонии.

«Это уже не единая Европа»,— 
возмутился президент  
Северной Македонии  
Стево Пендаровский (справа). 
Президент Черногории Мило 
Джуканович был более сдержан   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

«В Вашингтоне помешались на России»
Бывший губернатор Калифорнии Джерри Браун о том,  
почему он не боится выступать за улучшение российско-американских отношений

В газете The New York Times 
на днях было опубликовано пись-
мо бывшего губернатора Кали-
форнии демократа Джерри Бра-
уна (руководил штатом дважды, 
в 1975–1983 и 2011–2019 годах), 
в котором он призывает пере-
стать изолировать и демонизи-
ровать Россию. В интервью кор-
респонденту „Ъ“ Елене Черненко 
известный политик объяснил, 
 почему он выступает за улучше-
ние российско-американских 
 отношений, в то время как боль-
шинство его коллег считают 
эту тему «токсичной».

— Что побуждает вас плыть про-
тив течения?
— Отчасти это связано с моим образо-
ванием: я получил классическое об-
разование, изучал в том числе исто-
рию Древней Греции и Рима и знаю, 
что ни одна цивилизация не идеаль-
на и не вечна. Я стараюсь всегда смо-
треть на вещи в широком контексте.

Кроме того, я уже на протяжении 
многих десятилетий наблюдаю, что 
отношения США и России то улуч-
шаются, то ухудшаются. В период хо-
лодной войны США то считали СС-
СР «империей зла», то подписыва-
ли с ним прорывные соглашения. 
Сейчас мы видим переиздание хо-
лодной войны после долгого пери-
ода потепления. Мне кажется, так 
быть не должно. Если в свое время 
Ричард Никсон смог вместе с супру-
гой полететь в Москву на перегово-
ры, то и сегодняшние американские 
президенты должны быть в состоя-
нии это сделать.

На мой взгляд, большая часть ан-
тироссийской риторики в США свя-

зана с двухпартийным противосто-
янием. Демократам нужны темы, 
за которые можно уцепиться. До-
нальд Трамп дал понять, что сим-
патизирует Владимиру Путину, вот 
они и пытаются извлечь из этого по-
литические дивиденды, атакуя и то-
го и другого.

Кроме того, действительно было 
вмешательство России в американ-
ские президентские выборы при по-
мощи хакеров. Я это не списываю. 
Тем не менее угроза ядерной войны 
сегодня так велика, что нам крайне 
важно активизировать диалог меж-
ду Вашингтоном и Москвой. Но-
вые системы вооружений — ядер-
ные, высокоточные, кибер- и так да-
лее — становятся все более мощны-
ми и опасными. Это должно стать 
для нас тревожным звонком.
— Вам кажется, что между РФ 
и США много общего?
— Сущность России как христиан-
ской цивилизации не сильно отли-

чается от сущности США или Евро-
пы. С точки зрения истории, куль-
туры и ценностей у нас много обще-
го. Это дает надежду на то, что мы все 
же найдем общий язык.

Мне кажется, американцами ма-
нипулируют игроки, не заинтере-
сованные в том, чтобы мир стал бо-
лее безопасным, а исходящие лишь 
из неких собственных интересов. 
Может быть, это даже и силы за пре-
делами нашей страны.
— Российские официальные ли-
ца говорят, что Россия стала жер-
твой внутриполитической борь-
бы в США. Вы, получается, с этим 
согласны?
— Да, очень многое в этом вопросе 
можно объяснить внутриполитиче-
скими факторами. Во внутренней 
политике США сейчас много очер-
нительства и персональных напа-
док. Эта политика не очень изящная, 
так сказать.

В то же время я считаю, что са-
ма Россия могла бы сделать намно-
го больше для улучшения отноше-
ний с США. Конечно, и США могли 
бы сделать больше, но они ничего 
не делают сейчас. Поэтому России 
надо быть активнее в этом вопросе.
— Каким образом?
— Ну, я считаю, что, например, в во-
просе о возможных нарушениях 
Россией Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности 
Москва могла бы изначально быть 
более конструктивной и пытаться 
снять озабоченности США.

У нас много взаимных претензий. 
Но ведь мы живем на одной плане-
те, и у нас куда больше общих тем — 
от предотвращения войны с за-
действованием оружия массового 

уничтожения и борьбы с террориз-
мом до ответственного отношения 
к искусственному интеллекту и из-
менению климата. Сфер, где остро 
требуется сотрудничество между 
США и Россией, очень много. Про-
блемы, конечно, есть, но они куда 
менее значимы, чем стоящие перед 
нами вызовы.
— И в России, и в США сейчас вы-
ступать за улучшение отношений 
чревато проблемами: человека сра-
зу записывают либо в шпионы…
— ...либо в простофили.
— Как быть в такой ситуации?
— Надо, во-первых, чтобы за диалог 
начали высказываться известные 
личности, а во-вторых, чтобы созда-
вались площадки для диалога. Я по-
мог создать такую площадку в Форт-
Россе (исторический парк в Кали-
форнии, посвященный русской кре-
пости.— „Ъ“) в Сан-Франциско.
— И навлекли на себя критику. 
Буквально пару недель назад в га-
зете The New York Times вышла 
публикация, автор которой при-
звал закрыть этот парк, посколь-
ку он финансируется российским 
бизнесом с целью «создания более 
мягкого образа России».
— Не только российским бизнесом, 
но и американским тоже. Мне эта 
статья в The New York Times пока-
залась настолько уводящей в непра-
вильную сторону, что я даже напи-
сал письмо в редакцию. Нам нужно 
больше таких площадок, как Форт-
Росс, а не меньше.

При этом, несмотря на критику, 
когда Джеймс Мэттис был главой 
Пентагона, он позвонил мне и по-
просил сотрудничать с русскими, ко-
торые хотели отреставрировать клад-

бище в Форт-Россе. И я с охотой со-
гласился, потому что в целом видел 
Форт-Росс и Калифорнию витриной 
«нетоксичного» диалога с Россией.
— Но вы были единственным, кто 
ставил перед собой подобные це-
ли. И одним из немногих, кто во-
обще соглашался общаться с рус-
скими, принимать посла Рос-
сии в США Анатолия Антонова, 
например.
— Я не знаю, почему так получилось. 
Пусть это звучит нескромно, но у ме-
ня огромный опыт проведения по-
литических кампаний. Я в том или 
ином формате участвовал в десятках 
из них. И я очень сильно сомневаюсь, 
что российский вопрос действитель-
но волнует избирателей. Если вы хо-
тите выиграть выборы, вам надо гово-
рить о рабочих местах, здравоохране-
нии, окружающей среде, грехах ваше-
го оппонента. Это главные темы поли-
тических кампаний. Россия и Путин 
для среднестатистического амери-
канца — очень далеко и абстрактно.
— Но американское телевидение 
только и говорит, что о России 
и Путине.
— Это лишь в Вашингтоне и на ка-
бельном телевидении. За пределами 
столицы его мало кто смотрит. Я жи-
ву сейчас в глубинке, там людей вол-
нуют их повседневные проблемы. 
И СМИ обсуждают их, а не Россию.
— Но в Вашингтоне все говорят 
о России.
— В Вашингтоне помешались 
на этой теме. И мне кажется, что дис-
куссия здесь как по сути, так и по пра-
ктическим последствиям развивает-
ся в неправильном направлении.
— При этом Дональд Трамп гово-
рит, что хотел бы улучшить отно-

шения с Россией, но становится 
только хуже.
— Да, это парадокс. В США еще 
не было президента, который бы так 
хорошо отзывался о своем россий-
ском коллеге и при котором отно-
шения с Россией так стремитель-
но ухудшались. Создается впечатле-
ние, что чем более позитивные сло-
ва Трамп говорит о Путине, тем жест-
че становится политика Вашингтона 
по отношению к Москве.
— И что же делать в такой ситу-
ации?
— Надо прилагать все возможные 
усилия для активизации диалога 
на всех уровнях. Дума и Конгресс 
должны встречаться, и не разово, 
а регулярно. Должно быть более ин-
тенсивное взаимодействие воен-
ных и разведки. Надо активизиро-
вать диалог между предпринима-
телями, экспертами, представите-
лям культурно-гуманитарной сфе-
ры. Надо договориться о том, что-
бы в США вновь открылись россий-
ские консульства, а в России — аме-
риканские. Закрыть их было тупым 
решением.
— Звучит все разумно, но не 
очень реалистично в нынешних 
условиях.
— Ситуация может поменяться 
очень быстро. Вспомните, как бы-
ло в начале 1980-х, буквально за не-
сколько лет до подписания Догово-
ра о РСМД. Рональд Рейган тогда го-
ворил об СССР исключительно как 
об «империи зла». Никто не верил, 
что стороны могут договориться 
о чем-то взаимовыгодном. Но они 
смогли. Но для этого нужен мощный 
политический импульс с самого вер-
ха, а его сейчас нет.
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мировая политика
Если звук оказался вдруг
В ООН оценили риски применения  
новейших систем вооружений

В Институте ООН по проблемам разору-
жения (UNIDIR) прошли первые команд-
но-штабные учения по  гиперзвуковому 
оружию. Такие вооружения должны 
в ближайшее десятилетие  появиться 
у целого ряда стран, включая  Россию. 
Участники учений пришли к выводу, 
что военная ценность новых систем 
 пока неочевидна. При этом ясно одно: 
гиперзвук повышает риски непредна-
меренной эскалации конфликтов.

В командно-штабных учениях в офисе 
UNIDIR в Женеве приняли участие военные, 
дипломаты и эксперты из 16 стран. Им пред-
стояло смоделировать несколько гипотети-
ческих конфликтов, которые могут произой-
ти в 2023 году, когда у ряда стран уже может 
появиться на вооружении гиперзвуковое 
оружие. Россия в этой сфере лидирует с от-
рывом. По итогам учений на минувшей не-
деле вышел доклад, в котором содержится 
пять основных выводов.

Во-первых, создание гиперзвуковых си-
стем ускоряет гонку вооружений между ве-
дущими странами. Уже сейчас подобные 
комплексы разрабатывают Россия, США, 
Китай, Франция, Япония, Индия. При этом 
речь идет не только о соревновании в со-
здании самих гиперзвуковых вооружений, 
но и средств их возможного перехвата.

Во-вторых, до сих пор не совсем ясно, ка-
кова практическая ценность новых систем. 
Участники учений отметили, что гиперзву-
ковые вооружения могут укрепить военный 
потенциал их обладателя, но пока нет пони-
мания, как их применение скажется на ходе 
того или иного конфликта.

В то же время — и это третий вывод — 
участники учений убедились, что гиперзву-
ковые вооружения повышают риски непра-
вильной трактовки действий вероятного 
противника, а значит — непреднамеренной 
эскалации конфликтов. Гиперзвуковые сис-
темы могут нести как обычные, так и ядер-
ные боевые части, и у государства, против 
которого они будут применены, нет возмож-
ности заранее понять, чем оснащена направ-
ленная в его сторону ракета. При этом гипер-
звуковые системы обладают огромной ско-
ростью и корректируемой, а значит, непред-
сказуемой траекторией.

На самом деле именно сочетание этих 
двух свойств затрудняет противодействие 
гиперзвуковому оружию с помощью тради-
ционных систем противоракетной и про-
тивовоздушной обороны. Применение пла-
нирующих крылатых блоков в сочетании 
с межконтинентальными баллистическими 
ракетами (МБР) обесценивает классическую 
стратегическую ПРО, которая способна рабо-
тать и по гораздо более скоростным балли-
стическим целям, но построена на предска-
зуемости их траекторий. И напротив, совре-
менные комплексы тактической ПВО (кора-
бельные или наземные) способны работать 
по активно маневрирующим аэродинамиче-
ским целям, но ограничены по скорости це-
лей и времени реакции.

Кроме того, появление гиперзвуковых 
комплексов, как сказано в отчете, еще более 
запутает и без того сложную ситуацию в сфе-
ре контроля над вооружениями и разоруже-
ния. Российские официальные лица уже да-
ли понять, что готовы обсуждать с американ-
скими коллегами включение комплексов 
«Сармат» (межконтинентальная баллисти-

ческая ракета) и «Авангард» (гиперзвуковой 
планирующий боевой блок) в Договор о со-
кращении и ограничении стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-З), если 
это соглашение еще будет действовать к мо-
менту постановки этих систем на вооруже-
ние. Однако, например, авиационный ком-
плекс «Кинжал» ни под какие действующие 
договора вообще не подпадает.

Ну и наконец, участники учений отмети-
ли, что появление новых систем вызовет це-
лый ряд дополнительных сложностей с точ-
ки зрения, например, режима уведомления 
о ракетных пусках или экспортного контроля.

Дмитрий Стефанович, эксперт Россий-
ского совета по международным делам, со-
основатель проекта «Ватфор», выступивший 
консультантом этих учений, заявил „Ъ“, что 
для снижения возможного негативного, дес-
табилизирующего эффекта от появления 
нового типа вооружений государствам, ве-
дущим его разработку, стоило бы уточнить 
роль и место гиперзвукового оружия всех 
типов в их военном планировании, целе-
вые задачи, как и предполагаемый характер 
боевого оснащения. Кроме того, по его сло-
вам, в ходе мероприятия в Женеве «высказы-
вались сомнения в эффективности и надеж-
ности новых вооружений, в связи с чем целе-
сообразно было бы увеличить объем публич-
ной информации о характеристиках развер-
нутых, разворачиваемых и планируемых 
к развертыванию систем гиперзвукового 
оружия, в том числе с подтверждением заяв-
ленных характеристик путем демонстрации 
видеоматериалов и макетов самих изделий».

Эксперт UNIDIR, руководитель проекта 
«Ядерное вооружение России» (russianforc-
es.org) Павел Подвиг также говорит, что се-
годня нет четкого представления о том, для 
какого рода задач могут пригодиться гипер-
звуковые технологии. «Что, впрочем, неуди-
вительно, поскольку сами по себе гиперзву-
ковые скорости принципиально практиче-
ски ничего не меняют»,— отметил он в бесе-
де с „Ъ“. По его словам, с точки зрения риска, 
действительно есть проблема большей нео-
пределенности в характере удара (ядерный 
или неядерный) и заметной неопределен-
ности в определении объекта удара. «Но все 
эти неопределенности во многом характер-
ны, например, для крылатых ракет,— го-
ворит эксперт.— Высокие скорости, конеч-
но, уменьшают время для оценки обстанов-
ки, и этого фактора недооценивать нельзя. 
Но в целом это только часть более общих 
проблем с оценкой обстановки, намерений 
сторон, неопределенности в правильной ин-
терпретации действий, которые присутству-
ют в любом кризисе».

Уменьшить неопределенность, по мне-
нию Павла Подвига, можно было бы, напри-
мер, при помощи договоренности о том, что 
такого рода системы будут исключительно 
неядерными. Или наоборот, что все они бу-
дут считаться ядерными. «Можно рассмо-
треть и радикальный вариант — договорен-
ность о неразвертывании такого рода сис-
тем,— допускает собеседник „Ъ“.— Но до-
стичь такого рода договоренности будет 
сложно. В ходе учений можно было видеть, 
что гиперзвуковые системы имеют опреде-
ленную символическую ценность. Которая, 
возможно, сегодня более важна, чем цен-
ность военная».

Елена Черненко
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Минобороны пока не удается пол-
ностью решить проблему неплате-
жей за электроэнергию и тепло. ФГБУ 
«Центральное жилищно-коммуналь-
ное управление» (ЦЖКУ) Миноборо-
ны, в  начале года сокращавшее дол-
ги за энергоресурсы, во втором полуго-
дии снова увеличивает их. По оценкам 
энергетических и сбытовых компаний, 
долг ЦЖКУ на 1 сентября превышал 
6 млрд руб. В самом учреждении под-
черкивают, что больше не наращивают 
долги «из года в год», а с текущими об-
ещают разобраться до конца декабря.

Несмотря на изменение системы опла-
ты услуг ЖКХ на предприятиях Миноборо-
ны, структуры министерства продолжают 
накапливать долги на оптовом и рознич-
ных энергорынках, рассказали „Ъ“ генери-
рующие и энергосбытовые компании. Вес-
ной 2017 года Минобороны передало контр-
оль над расходами на энергоресурсы специ-
ально созданному ФГБУ «Центральное жи-
лищно-коммунальное управление» (ЦЖКУ) 
в надежде решить проблему с хронически-
ми неплатежами. ЦЖКУ подхватило функ-
ции четырех организаций — Главного управ-
ления коммунально-жилищного хозяйства 
(ГУ ЖКХ), Главного управления жилищным 
фондом, «Оборонэнерго» (электросетевое хо-
зяйство) и «Оборонэнергосбыта» (объем по-
ставок 3,9 млрд кВт•ч в год).

«Дебиторская задолженность ЦЖКУ растет 
от месяца к месяцу»,— утверждают в Ассоци-
ации гарантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний (ГП и ЭСК). По ее дан-
ным, на 1 сентября 2019 года долг ЦЖКУ за 
электроэнергию составил 5,4 млрд руб., уве-
личившись на 2,3 млрд руб. год к году. За по-
требленную тепловую энергию ЦЖКУ на 1 
сентября не заплатила более 600 млн руб., до-
бавляют в «Совете производителей энергии» 
(СПЭ, объединяет крупнейшие энергокомпа-
нии). В СПЭ опасаются, что с началом отопи-
тельного сезона ситуация может усугубиться.

Пики неплатежей предприятий Минобо-
роны приходятся на конец года, уточняют 
в «Совете рынка» (регулятор энергорынков), 
но «повышенные платежи в первой полови-
не года не компенсируют недоплаты второй 
половины». По мнению регулятора, это мо-
жет быть связано с «особенностями бюджет-
ного процесса», но за несвоевременную оп-
лату начисляется пеня, и «сумм, которые вы-
делены в соответствии с предъявленными 
счетами, но с опозданием на два-три месяца, 
заведомо не хватит для оплаты всех возник-
ших обязательств».

С августа энергетики подали множество 
исков к ЦЖКУ о взыскании задолженности. 

Среди истцов — «Т Плюс», филиалы «ТНС 
Энерго», «Атомэнергосбыт», «Мосэнерго-
сбыт», МОЭК. В «Т Плюс» сообщили „Ъ“, что 
на начало октября долг ЦЖКУ за тепловую 
энергию достиг 196,45 млн руб., а за электро-
энергию — 536,3 млн руб. Долги ЦЖКУ пе-
ред «Татэнергосбытом» составляют 16,6 млн 
руб., сказал „Ъ“ директор компании Рифнур 
Сулейманов. В «Атомэнергосбыте» сообщи-
ли „Ъ“, что задолженность ЦЖКУ соответст-
вует объему двухмесячного потребления, 
но «на состоявшейся встрече в октябре 2019 
года достигнуты договоренности о погаше-
нии задолженности по заключенным дого-
ворам в декабре». 

Начальник ЦЖКУ Минобороны Алек-
сандр Жданов утверждает, что «информация 
о наращивании учреждением долгов из года 
в год является недостоверной», за 2017–2018 
годы управление полностью рассчиталось 
с ресурсоснабжающими организациями 
«в соответствии с доведенными лимитами 
бюджетных обязательств».

Все принятые обязательства по заклю-
ченным контрактам ЦЖКУ погасит до кон-
ца 2019 года, подчеркнул господин Жданов. 
По его словам, стоимость среднемесячного 
потребления электроэнергии ЦЖКУ состав-
ляет 2,5 млрд руб. Кроме того, по решению 
Минобороны, «собственники или нанимате-
ли помещений» жилищного фонда военного 
ведомства будут оформлять прямые догово-
ры с поставщиками энергоресурсов, добавил 
Александр Жданов, что «способствует откры-
тости проводимых расчетов и повышению 
платежной дисциплины за счет исключения 
управляющей компании из цепочки оплат».

Минобороны и Минэнерго разработали 
регламент обмена информацией о состоя-
нии расчетов за потребленные энергоресур-
сы, отмечает господин Жданов. В Минэнерго 
не ответили на запрос „Ъ“. Между тем сторо-
нам неизбежно придется решать еще одну, 
историческую проблему неплатежей. Участ-
ников энергорынка беспокоит судьба прос-
роченной задолженности компаний, кото-
рые поставляли услуги предприятиям Мино-
бороны до реформы 2017 года (сейчас их де-
ятельность прекращена). Так, по оценкам 
Ассоциации ГП и ЭСК, долг «Оборонэнерго-
сбыта», ГУ ЖКХ, «Славянки» и РЭУ за электро-
энергию составляет 5,7 млрд руб., в текущем 
году сумма почти не снизилась. По данным 
СПЭ, просроченная задолженность за тепло-
вую энергию всех поставщиков услуг для 
предприятий Минобороны (с учетом задол-
женности предприятий, находящихся в про-
цедуре банкротства) на 1 сентября 2019 года 
составила порядка 7,3 млрд руб.

Полина Смертина, Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22850,77 (–76,27)
РТС* 1455,44 (+32,52)
FTSE 100 7378,58 (+76,16)

DAX 30 13131,16 (+170,11)
DJIA** 27491,51 (+144,15)
NASDAQ Composite** 8432,07 (+45,67)

*01.11.2019.    **На 19:13.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–5.11.19
Австралийский доллар 44,2458
Английский фунт 83,0106
Белорусский рубль 31,1908
Датская крона* 95,6324

Доллар США 64,0316
Евро 71,4785
Индийская рупия** 90,3285
Казахский тенге** 16,4392

Канадский доллар 48,7043
Китайский юань* 90,9811
Норвежская крона* 70,0182
СДР 88,3245

Сингапурский доллар 47,1479
Новая турецкая лира 11,1781
Украинская гривна* 25,9684
Шведская крона* 66,5540

Швейцарский франк 64,9408
Японская иена** 59,3105
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Супермаркеты открыли краны
В сетях появились автоматы по продаже пива в разлив

Крупные производители пива продол-
жают попытки отнять долю рынка 
у растущего сегмента магазинов, тор-
гующих в разлив. «Балтика» сама на-
чала устанавливать в сетях «Перекре-
сток» и «Дикси» автоматы по разливу, 
планирует подобный проект и AB InBev 
Efes. Но из-за сложной логистики круп-
ных сетей могут быть проблемы со све-
жестью напитка, а обычные сорта в та-
ком формате вряд ли будут пользовать-
ся спросом, считают независимые про-
давцы пива.

«Балтика» (входит в Carlsberg Group) на-
чала установку аппаратов с автоматическим 
разливом пива в сетях «Перекресток» (X5 
Retail Group) и «Дикси». Автоматы оборудова-
ны охлаждающей установкой. Потребитель 
должен установить ПЭТ-бутылку и нажать на 
кнопку разлива. После необходимо наклеить 
этикетку, которую напечатает автомат, и опла-
тить товар на кассе. Есть ограничение на раз-
лив после установленного законом времени.

В «Перекрестке» представлены бренды 
«Дон живое» и Cesky Kabancek по 91 руб. за 
1 литр, стоимость бутылки — 9 руб. Выбор 
объясняется повышенным интересом со сто-
роны покупателей к региональным, «госте-
вым» сортам, поясняет старший директор по 
продажам «Балтики» Егор Гусельников.

Как рассказали в X5, в «Перекрестке» в Мо-
скве работает 45 автоматов, до конца 2019 
года планируется установить еще 20 штук, 
а в 2020 году продолжить «активное разви-
тие проекта». «Он был запущен, чтобы удов-
летворить спрос покупателей на свежее раз-
ливное пиво, который растет последние не-
сколько лет»,— говорят в X5. В «Дикси» гово-
рят, что автоматы установлены в нескольких 
магазинах в Москве и Санкт-Петербурге.

В «Балтике» и сетях не раскрыли данные о 
продажах. Как сказано на сайте разработчи-
ка автоматов, производителя пивного обо-
рудования NPM Group, на некоторых точках 
продается более 1 тыс. литров пива в месяц. 
По словам источника „Ъ“, знакомого с про-

ектом, одно устройство может стоить около 
200 тыс. руб. В «Балтике» и NPM Group и это 
не комментируют. AB InBev Efes также пла-
нирует начать тестирование таких аппара-
тов в нескольких регионах России в ближай-
шее время, говорит госпожа Миронова. В X5 
заявили, что общаются по этому поводу и с 
другими производителями.

Проект появился на фоне роста числа ма-
газинов по продаже разливного пива. По 
сентябрьским данным сервиса 2ГИС, коли-
чество таких точек в Москве за год увеличи-
лось на 11%, до 1,98 тыс. объектов. По словам 
директора по корпоративным вопросам 
Heineken в России Кирилла Болматова, про-
дажи разливного пива в этом сегменте зани-
мают уже 15% рынка. В некоторых регионах, 
в основном за Уралом, канал показывает 
двузначные темпы роста, добавляет дирек-
тор по продажам AB InBev Efes Анна Миро-
нова. При этом, следует из данных Carlsberg 
Group, розничные продажи пива в стране 
выросли на 3% только в прошлом году за счет 

эффекта чемпионата мира по футболу после 
нескольких лет падения. В этом году ожида-
ется рост рынка на 2–3% (какие еще инстру-
менты пивные компании используют для 
увеличения доходов, см. „Ъ“ от 1 ноября).

Автоматы еще и технологичная попытка 
крупных сетей привлечь к себе покупателей 
пивных магазинов, добавляет консультант 
Jos De Vries The Retail Company Ирина Бо-
лотова. Но основатель сети магазинов пива 
«Беру выходной» Николай Желагин сомнева-
ется в перспективах проекта. Во-первых, от-
мечает он, в автоматах всего два сорта, тогда 
как в средней специализированной точке — 
30–40 видов. Кроме того, из-за сложной ло-
гистики крупных сетей может быть тяжело 
обеспечить необходимую свежесть напитка, 
полагает господин Желагин. Господин Бол-
матов признает, что пока эффект от подоб-
ных автоматов «оценить сложно», они могут 
стать как эффективным каналом продаж, так 
и остаться экспериментальным форматом.

Анатолий Костырев

Железные дороги подвезут денег на «Суходол»
Проект угольного порта подорожал на 20%

Строительство угольного порта «Сухо-
дол» во Владивостоке, который дол-
жен быть запущен в 2021 году, подоро-
жало на 20% до 42,6 млрд руб. Общая 
стоимость проекта ОАО РЖД и СДС, 
по словам собеседников „Ъ“, составит 
51,3 млрд руб. Планируется, что 40 млрд 
руб. предоставят банки, а еще 9 млрд 
руб.— монополия, вопрос о выдаче кре-
дита ее совет директоров рассмотрит 
6 ноября. Эксперты считают вероят-
ность выделения средств высокой, учи-
тывая благоприятную конъюнктуру 
для экспорта угля на Дальнем Востоке.

Стоимость строительства угольного порта 
«Суходол» увеличилась до 42,6 млрд руб., рас-
сказали „Ъ“ источники, знакомые с ситуаци-
ей. В 2018 году оно оценивалось в 35,4 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 4 сентября). Согласно новым 
оценкам, доходность проекта при этом улуч-
шится: NPV составит 25,3 млрд руб., IRR — 
18,9%, срок окупаемости — чуть больше 10 
лет. Как ожидается, проект должен полу-
чить заем от ОАО РЖД на 9 млрд руб., еще 
39,5 млрд руб. планируется привлечь от бан-

ков, говорят собеседники „Ъ“. Общая стои-
мость проекта (с учетом НДС и операцион-
ных затрат до момента запуска) оценивается 
в 51,3 млрд руб. (ранее 48,5 млрд руб.).

Проект стартовал в 2012 году и предпола-
гает создание угольного порта в Приморье 
на 20 млн тонн (12 млн тонн к 2021 году, еще 
8 млн тонн — в 2022 году). Он принадлежит 
акционерам холдинга СДС Владимиру Гриди-
ну и Михаилу Федяеву (25,1%), «РЖД-Инвести-
ционные проекты» (25%), еще 24,79% владеет 
«Центр развития портовой инфраструктуры».

Осенью 2018 года совет директоров ОАО 
РЖД не одобрил предоставление проекту 
займа размером 9 млрд руб. на 13 лет под 10% 
годовых. Теперь этот вопрос снова вынесен 
на совет директоров 6 ноября, следует из по-
вестки. При этом, как утверждают собеседни-
ки „Ъ“, монополия в 2018 году все же выда-
ла проекту 2,95 млрд руб.— это максималь-
ная сумма, которую менеджмент мог предо-
ставить без одобрения совета директоров. По 
словам собеседников „Ъ“, теперь совет дол-
жен одобрить как кредит в целом, так и выде-
ление оставшихся 6,1 млрд руб.

В прошлом году источники „Ъ“ уточняли, 
что ОАО РЖД может выдать заем траншами 
в течение трех лет, если «Суходол» предоста-
вит договоры с подрядчиками, подтвердит 
источники финансирования со своей сторо-
ны и заключит долгосрочный контракт ship-
or-pay с СДС на перевалку не менее 12 млн 
тонн в год по ставке не менее $10 за тонну. Те-
перь, по словам собеседников „Ъ“, параме-
тры займа остаются прежними, но обеспече-
ние заметно снижается: по контрактам ship-
or-pay должно быть перегружено не менее 
4 млн тонн в год за $12 за тонну. «СДС Уголь» 
в 2018 году добыл 25,8 млн тонн угля, план 
на этот год — 26,1 млн тонн. По данным ком-
пании, 97% продукции идет на экспорт.

В ОАО РЖД отказались от комментариев, 
в СДС на запрос „Ъ“ не ответили. Источник 
„Ъ“ отмечает, что заем могут опять не одо-
брить: пока порта нет, выполнить договоры 
ship-or-pay невозможно, по сути, заем ничем 
не обеспечен. Но другой собеседник говорит, 
что комитет по стратегии ОАО РЖД уже одо-
брил сделку, и совет директоров может быть 
просто формальностью. До изменения устава 

ОАО РЖД, принятого в декабре, для подобных 
сделок было необходимо единогласное реше-
ние совета, теперь достаточно 75% голосов.

Еще один источник „Ъ“ в отрасли опасает-
ся, что в итоге СДС может получить приори-
тетный доступ к железной дороге, поскольку 
должен будет выполнять условия по перевал-
ке гарантированных объемов в «Суходоле», 
под которые ОАО РЖД предоставляет кредит.

Несмотря на снижение цен на уголь в 2019 
году, говорит глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров, экспорт в направлении 
портов Дальнего Востока остается экономи-
чески эффективным, а увеличение разницы 
в экспортных ценах угля на рынках Азии и 
Европы стимулирует переориентацию грузо-
потоков из Кузбасса на Восток. Он также пола-
гает, что острота проблемы нехватки провоз-
ных мощностей в этом направлении может 
быть несколько снята в 2020–2021 годах. По-
этому, считает Михаил Бурмистров, вероят-
ность предоставления ОАО РЖД кредита на 
«Суходол» представляется высокой.

Анастасия Веденеева, 
Евгений Зайнуллин

В конце прошлой недели Верховная 
рада приняла закон о выделении га-
зотранспортной системы Украины 
из «Нафтогаза» в отдельную компа-
нию. Этот шаг министр энергети-
ки страны Алексей Оржель назвал 
«историческим моментом по защите 
украинских интересов», а премьер 
Алексей Гончарук подчеркнул: реше-
ние депутатов приближает заключе-
ние транзитного контракта с «Газ-
промом» на период после 2020 года. 
На деле, однако, это решение мало 
что меняет и выглядит очень важной 
упущенной возможностью как для 
Украины, так и для более конструк-
тивного развития российско-укра-
инских газовых отношений.

В последний момент в закон была 
внесена правка — она запрещает 
приватизацию, концессию, аренду 
и даже участие в управлении ГТС ка-
ким-либо третьим лицам. Украина 
в лице Минфина продолжит едино-
лично владеть газовой трубой, а но-
вая госкомпания-оператор лишь по-
лучит ее в управление на 15 лет. Тем 
самым закрыт путь для того, что-
бы в ГТС появились хоть какие-ни-
будь — пусть миноритарные, пусть 
только с правом управления — ино-
странные инвесторы, в том числе ев-
ропейские газотранспортные ком-
пании.

Формально это не является на-
рушением обязательств Украины 
перед ЕС или отходом от европей-
ской практики — аналогичная схе-
ма существует в некоторых нераз-
витых газовых рынках Восточной 
Европы (например, Польше). Но та-
кой подход означает, что ГТС будет 
управлять государство, интересы ко-
торого могут быть, во-первых, дале-
ки от коммерческой логики макси-
мизации прибыли в долгосрочной 
перспективе, а во-вторых, неизбеж-
но подвержены быстро меняющей-
ся на Украине политической конъ-
юнктуре. Примером первого под-
хода является нынешняя позиция 
«Нафтогаза», который собирается 
требовать с «Газпрома» в арбитраже 
$12 млрд за отсутствие плановой за-
грузки ГТС, полностью игнорируя 
изменения европейского газового 
рынка в последние десять лет. Тем 
самым компания усугубляет кон-
фликт с единственным пользовате-
лем услуг транзита вместо того, что-
бы обсуждать меры, которые сдела-
ли бы использование украинской 
системы экономически более при-
влекательным для «Газпрома».

Больше всего меня удивляет, что 
отказ от участия иностранных инве-
сторов в ГТС, о необходимости кото-
рого на Украине говорили все либе-
ральные экономисты и руководст-
во «Нафтогаза», был одобрен Радой 
без серьезного публичного обсужде-
ния. Даже рассматриваемый парал-
лельно закон о рынке электроэнер-
гии вызвал больший резонанс. Ви-
димо, властный консенсус на Укра-
ине сложился в пользу сохранения 
статус-кво относительно ГТС, а от по-
тенциальных инвесторов не посту-
пило достаточно интересных пред-
ложений — или даже вообще ника-
ких. В любом случае, для «Газпрома» 
в этом нет ничего хорошего: какие 
бы европейские правила ни при-
нимала Украина, работать с ней как 
в Европе едва ли получится.

правила  
игры

Решение Украины 
не допускать евро-
пейских инвесторов 
к управлению ГТС 
не означает 
для  «Газпрома» 
 ничего хорошего

политизирует  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Долги перешли в наступление
Неплатежи Минобороны за энергоресурсы вновь растут
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Один из крупнейших россий-
ских негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) «Эволю-
ция» выкупил у «РН-пенсионные 
активы» почти 10% своих акций. 
Доля этой компании, связанной 
с «Роснефтью», упала ниже бло-
кирующей. Таким образом, слож-
ный пенсионный бизнес все чет-
че концентрируется вокруг фи-
нансовых групп, а прежние 
 собственники постепенно 
 выходят из него.

НПФ «Эволюция» (бывший «Нефте-
гарант») в третьем квартале выкупил 
0,45 млн собственных акций (9,8%) у 
компании «РН-пенсионные активы» 
за 2,2 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные отчетности фонда и раскрытия 
его структуры акционеров.

В результате доля «РН-пенсион-
ные активы» в капитале фонда сни-
зилась до 19%. У остальных акционе-
ров доли остались прежними: у кон-
церна «Россиум» Романа Авдеева — 
57,4%, у Дальневосточного банка, ко-
торый упакован в ЗПИФ «Ритм» под 
управлением входящей в группу 
компаний (ГК) «Регион» УК «Регион 
Эссет Менеджмент»,— 7,5%, и у самой 
ГК «Регион» — еще 6,3%.

• На базе НПФ «Эволюция» (215,9 млрд 
руб. активов) объединяются несколько 
частных фондов, принадлежащих 
«Россиуму» и мажоритарному акцио-
неру ГК «Регион» Сергею Сударикову: 
НПФ «Согласие» (31,5 млрд руб.), «Соци-
альное развитие» (8,6 млрд руб.) и «Об-
разование» (4,5 млрд руб.). Как сообщи-
ла на прошлой неделе Федеральная ан-
тимонопольная служба, она согласова-
ла это объединение. Как планировали 
в «Регионе» и «Россиуме», завершиться 
присоединение трех фондов к НПФ 
«Эволюция» должно в первой половине 
следующего года (см. „Ъ“ от 2 октября). 
Суммарные активы объединенного 
НПФ могут превысить 260 млрд руб.
Владельцем «РН-пенсионные ак-

тивы», у которого были выкупле-
ны акции «Эволюции», выступают 
две созданные в конце прошлого го-
да некоммерческие организации 
(НКО) — фонд развития социальной 
политики и содействия пенсион-
ной реформе «Нефтегарант-защита» 
и фонд социальных программ содей-
ствия пенсионной реформе «Нефте-
гарант-доверие». Бенефициары этих 
НКО доподлинно неизвестны, но со-
беседники „Ъ“ ранее связывали их с 
«Роснефтью» (см. „Ъ“ от 4 октября). В 
НПФ «Эволюция» формируется кор-
поративная пенсионная программа 

«Роснефти». В нефтекомпании не от-
ветили на запрос „Ъ“ о связи с «РН-
пенсионные активы». 

В ГК «Регион», «Россиуме», НПФ 
«Эволюция» не ответили на запрос 
„Ъ“. Куратор пенсионного бизнеса ГК 
«Регион» (в него входит НПФ «Эволю-
ция») Галина Морозова два месяца на-
зад говорила, что перед фондом по-
ставлена задача «стать рыночным в 
добровольных пенсионных продук-
тах: индивидуальных пенсионных 
планах и корпоративных програм-
мах за пределами „Роснефти“» (см. 
„Ъ“ от 5 сентября).

Продажа состоялась по цене в 
10,4% от активов. Такую стоимость 
называли адекватной для фонда с хо-
рошими активными программами 
НПО два гендиректора НПФ. «Исходя 
из суммы, заплаченной за 9,8% фон-
да, продажа носила не технический 
характер»,— согласен управляющий 
директор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. По 
его словам, сделка похожа на завер-
шение концентрации пенсионных 
активов на финансовой группе. «В 
данном случае речь идет о формиру-
ющейся ФГ „Регион“—„Россиум“ (см. 
подробнее „Ъ“ от 10 июня)»,— счита-
ет эксперт. 

По мнению господина Митрофа-
нова, прежним акционерам, связан-
ным с промышленными группами, 
выгоднее передать бизнес профес-
сиональным финансистам и отой-
ти в сторону от ставшего «несколько 
токсичным» в последние годы пен-
сионного бизнеса. Учитывая размер 
регуляторного капитала у НПФ «Эво-
люция», который на конец третьего 
квартала составлял 3,6 млрд руб. (на 
начало года — 5,2 млрд руб.), у фонда 
еще существует возможность напра-
вить на выкуп своих акций значи-
тельный объем финансовых средств.

Илья Усов

«Эволюция» переходит  
к финансистам
НПФ выкупил собственные акции  
у компании «РН-пенсионные активы»

Октябрь стал самым успешным 
месяцем для индустрии коллек-
тивных инвестиций РФ за полто-
ра года. Чистый приток средств 
в открытые паевые фонды до-
стиг 14,6 млрд руб., на треть 
 превысив показатель сентября 
(11,4 млрд руб.). Причем основ-
ной приток пришелся на аутсай-
деров этого года — облигацион-
ные фонды. Частных инвесто-
ров привлекает доходность 
вдвое выше ставок по банков-
ским вкладам. В ближайшие 
 месяцы, по мнению экспертов, 
роль таких фондов вырастет, 
но сохранится популярность 
и более рисковых вложений.

В октябре российские пайщики за-
метно увеличили активность. По пред-
варительным данным Invest funds, чи-
стый приток средств в открытые пае-
вые фонды превысил 14,6  млрд руб. 
Этот результат почти на треть выше 
показателя сентября и третий в исто-
рии отрасли. Больше средств посту-
пало только в марте и мае 2018 года 
— 16,7 млрд руб. и 15,3 млрд руб. со-
ответственно. В целом за последние 
шесть месяцев непрерывного прито-
ка в розничные фонды пришло свыше 
56 млрд руб.

Обновление многомесячного мак-
симума стало возможно благодаря рез-
ко увеличившемуся спросу на консер-
вативные облигационные ПИФы. По 
итогам октября частные инвесторы 
вложили в них почти 6 млрд руб., что 
втрое выше притока в сентябре. К то-
му же это максимальный месячный 
показатель с июня 2018 года, тогда за 
месяц поступило почти 8,5 млрд руб.

Ключевое влияние на поведение 
инвесторов оказала историческая до-
ходность фондов. По данным Invest-
funds, с начала года паи крупнейших 
облигационных фондов прибавили в 
цене 9–15%. «Инвесторов привлекает 
двузначная доходность, которую по-
казали фонды облигаций за непол-
ный год»,— подтверждает руководи-
тель отдела поддержки продаж «Сбер-
банк Управление активами» Андрей 
Макаров.

Вместе с тем, по словам директора 
департамента управления активами 

«Альфа-Капитала» Виктора Барка, вхо-
дить в облигационные фонды нужно, 
когда доходности к погашению долго-
вых инструментов высокие. «Рост до-
ходностей к погашению предполагает 
снижение цен облигаций, и историче-
ские результаты облигационных пор-
тфелей в такие моменты могут выгля-
деть невнятно и даже пугающе. И нао-
борот, хорошие исторические резуль-
таты зачастую указывают на снижение 
ожидаемых результатов в обозримом 
будущем»,— отмечает господин Барк.

К запоздалой реакции частных ин-
весторов подталкивает продолжаю-
щееся снижение ставок по вкладам. 
По данным ЦБ, к концу октября мак-
симальная средняя ставка по вкла-
дам крупнейших банков опустилась 
до минимума с августа 2018 года — 
6,478% годовых, что на 1,21 процент-
ного пункта ниже локального макси-
мума, установленного в середине мар-
та. «Снижение ставок по депозитам вы-
нуждает вкладчиков обращать внима-
ние на альтернативы. И в этом случае 
даже с учетом снизившейся ожидае-
мой доходности облигации выглядят 
предпочтительнее депозитов»,— отме-
чает Виктор Барк.

Сохраняют высокую популярность 
и более рисковые инструменты — па-
евые фонды акций и смешанных ин-
вестиций. За минувший месяц в них 
поступило соответственно 1,3 млрд 
руб. и 5,5 млрд руб. По словам испол-
нительного директора «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимира Потапова, 
«фонды смешанных инвестиций по-
зволяют даже с минимальным объе-
мом средств войти в диверсифициро-
ванный портфель, доли акций и обли-
гаций в котором меняются в зависи-
мости от ситуации на рынке».

В ближайшие месяцы роль облига-
ционных фондов будет расти, счита-
ют представители управляющих ком-
паний. Если на долговом рынке не по-
явится «черных лебедей» и фонды об-
лигаций сохранят двузначные доход-
ности, отмечает Андрей Макаров, их 
доля будет нарастать. Однако, уточня-
ет он, это не будет полное замещение 
более рисковых фондов, а скорее вы-
равнивание структуры спроса.

Виталий Гайдаев

Пайщики дождались 
доходности
Облигационные паевые фонды  
привлекли инвесторов

Участники финансового рынка 
выступили против новой версии 
законопроекта, обязующего кре-
диторов размещать сведения 
о привлечении коллекторов в но-
вом реестре. Дополнительные за-
траты не выглядят большими, 
но коллекторы и финансисты го-
ворят о дублировании функций 
и рисках утечки данных. Доку-
мент прошел три чтения в Госду-
ме, был отклонен Совфедом как 
раз из-за «нецелесообразности», 
а теперь вернулся на рассмотре-
ние после работы согласительной 
комиссии. Эксперты считают, что 
вероятность принятия документа 
в новой редакции достаточно ве-
лика, но участников рынка она 
тоже не устраивает.

СРО «Национальная ассоциация 
профессиональных коллекторских 
агентств» (НАПКА) направила в Совфед 
письмо с просьбой отклонить законо-
проект, в том числе вносящий измене-
ния в закон о взыскании долгов физ-
лиц (230-ФЗ). Он предлагает обязать 
кредиторов размещать информацию 
о «лице, привлекаемом для осущест-
вления с должником взаимодействия, 
направленного на возврат просрочен-
ной задолженности» в Едином феде-
ральном реестре юридически значи-
мых сведений о фактах деятельности 
юридических лиц (Федресурс). Авторы 
проекта считают, что тот будет «способ-
ствовать информированности должни-
ков о передаче долга».

Сейчас информировать должника о 
привлечении к возврату долга коллек-
тора по 230-ФЗ кредитор должен заказ-
ным письмом с уведомлением о вруче-
нии либо иным согласованным спосо-
бом. Проект предусматривал дублиро-
вание информации о передаче на Фе-
дресурсе и плату за публикацию сведе-
ний в реестре 430 руб. за каждое сооб-
щение о передаче или продаже лота, 
состоящего из разных должников, од-
ному коллектору.

Госдума приняла законопроект в 
трех чтениях в 2018 году, но его откло-
нил Совфед, посчитав, что «необосно-
ванное дублирование обязанности по 
уведомлению посредством размеще-
ния информации» в реестре «повле-
чет дополнительные расходы для кре-
дитора без достижения положительно-
го эффекта» и может «привести к допол-
нительным расходам граждан, связан-
ным с удорожанием обслуживания по-
лученных ими кредитов». Была созда-
на согласительная комиссия, по ито-
гам ее работы 24 октября обновлен-
ный законопроект принят Госдумой и 
направлен в Совфед.

Основной новацией стало появле-
ние альтернативного способа оплаты 
— 4,3 тыс. руб. в месяц за безлимитное 

размещение, что выгоднее для круп-
ных кредиторов. Также уточнен поря-
док доступа к информации в реестре. 
Увидеть данные сможет только креди-
тор, коллектор и сам должник после 
авторизации при помощи единой си-
стемы идентификации и аутентифи-
кации или усиленной квалифициро-
ванной подписи. Проект согласитель-
ной комиссии подлежит обсуждению 
и голосованию на общих основаниях 
без какого-либо приоритета, отмечает 
партнер «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. Однако, призна-
ет он, вероятность отклонения теперь 
«достаточно мала».

В письме НАПКА говорится, что 
«установление дополнительного тре-
бования для кредиторов является из-
быточным, при этом потенциальная 
польза для должников несоразмерна с 
риском причинения вреда». «Рекомен-
дуемый ресурс размещения информа-
ции предназначен для бизнеса, но не 
для массового использования физли-
цами,— считает президент НАПКА 
Эльман Мехтиев.— Граждане нужда-
ются в дополнительном информиро-
вании по движению долга, но для это-
го надо использовать более массовые 
и известные ресурсы». «Мы видим вы-
сокий риск утечки информации, ко-
торая может привести к злоупотре-
блению этими данными некоторыми 
игроками рынка и росту мошенниче-
ства»,— добавляют в Тинькофф-бан-
ке. Партнер НАФКО Павел Иккерт под-
черкивает, что при этом штрафы за на-
рушение нового порядка могут дохо-
дить до 1 млн руб.

Исполнительный директор служ-
бы финансово-экономической инфор-
мации АО «Интерфакс», руководитель 
проекта «Федресурс» Алексей Юхнин 
уверен, что «возможностей для фрода» 
нет, а плата невелика. Кредитор, пояс-
няет он, при оплате размещения ин-
формации о привлечении иного лица 
для осуществления с ним взаимодейст-
вия, направленного на возврат просро-
ченной задолженности, может исполь-
зовать две опции: ежемесячную або-
нентскую плату без лимита размеща-
емой информации данного типа или 
плату за сообщение, в котором содер-
жится информация об одном коллекто-
ре и разных должниках. По оценке го-
сподина Юхнина, доходы оператора не 
превысят 10–15 млн руб. в год, большая 
часть денег пойдет на покрытие затрат 
на обеспечение стабильной работы. 
Все системы Федресурса аттестованы 
на работу с персональными данными, 
утверждает топ-менеджер, на стороне 
реестра реализован комплекс мер в ча-
сти обеспечения хранения и обработ-
ки информации «с учетом современ-
ных требований к безопасности».

Светлана Самусева

К должникам  
подтягивают Федресурс
Банкиры и коллекторы против нового 
способа размещения информации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Профучастники продолжают до-
биваться от ЦБ расширения воз-
можностей для неквалифициро-
ванных инвесторов на россий-
ском фондовом рынке. Регуля-

тор уже пошел на уступки, сокра-
тив количество категорий инве-
сторов и смягчив к ним требова-
ния. Однако профильные само-
регулируемые организации при-
зывают дополнительно снять 
излишние ограничения по ин-
вестированию в ценные бумаги 
зарубежных эмитентов, исполь-
зовать возможности инвестсо-
ветников, а также продлить вре-
мя вступления в силу профиль-
ного закона.

Две саморегулируемые организа-
ции (СРО) финансового рынка — НА-
УФОР и НФА — направили 1 ноября 
ЦБ свой ответ на новый вариант кате-
горизации инвесторов, представлен-
ный регулятором на прошлой неделе 
(см. „Ъ“ от 30 октября). В обеих СРО 
подтвердили, что отправили сов-
местное предложение. «С одной сто-
роны, презентация ЦБ стала еще од-
ним, пусть и небольшим шагом на-
встречу рынку. С другой стороны, в 
ней много неясных мест и противо-
речий»,— говорит президент ГК «Фи-
нам» Владислав Кочетков. По словам 
президента НФА Василия Заблоцко-
го, ЦБ учел не все прежние предложе-
ния профучастников. «Поэтому на 
некоторые из них мы вновь хотим 
обратить внимание регулятора»,— 
отметил он.

В ЦБ сообщили, что еще не успели 
ознакомиться с предложениями СРО. 
Зато с ними ознакомился „Ъ“. В пер-
вую очередь речь идет о расширении 
списка инструментов, доступных 
неквалифицированным инвесторам.

В презентации ЦБ предлагалось 
дать доступ таким инвесторам без те-
стирования только к ценным бумагам 
из котировального списка, к облига-
циям с определенным рейтингом, не 
ограниченным в обороте инвестици-
онных паев паевых фондов, и к иным 
инструментам, установленным норма-
тивным актом ЦБ. «Такие ограничения 
являются излишними»,— отмечается 
в письме. СРО предлагают дать доступ 
без тестирования ко всем российским 
ценным бумагам, допущенным к орга-
низованным торгам.

Также ЦБ планирует существенно 
ограничить доступ к иностранным 
ценным бумагам — покупка будет воз-
можна после тестирования и при усло-
вии, что они включены в фондовые 
индексы, перечень которых установит 
регулятор. Президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев сообщил, что в предло-
жениях допускается возможность до-
ступа к рынку иностранных ценных 
бумаг, торгуемых на российском рын-
ке, при условии тестирования, но в 
этом случае инвесторы должны иметь 
«последнее» слово.

Сейчас иностранные ценные бума-
ги торгуются на Санкт-Петербургской 
бирже (входит в группу РТС). Прези-
дент НП РТС Роман Горюнов считает 
привязку иностранных ценных бумаг 
к индексам нецелесообразной: «Индек-
сы включают ограниченное количест-
во ценных бумаг, изменения цен на ко-
торые приводят к пересмотру индекс-
ных списков, поскольку меняется соот-
ношение капитализаций компаний». 
Подобные ценовые изменения «не яв-

ляются критерием оценки качества бу-
маг», указывает господин Горюнов. К 
тому же описанная в законе о рынке 
ценных бумаг процедура по допуску 
иностранных бумаг на российские 
площадки «позволяет оценивать каче-
ство иностранных ценных бумаг в про-
цессе листинга», заверил глава НП РТС.

Также СРО предлагают включить в 
рамки законопроекта инвестицион-
ных советников: разрешить брокеру 
не осуществлять тестирование при ис-
полнении поручения клиента на осно-
вании индивидуальной инвестицион-
ной рекомендации. Владислав Кочет-
ков отмечает, что регулятор системно 
игнорирует инвестиционных кон-
сультантов, хотя должен поддерживать 
развитие индустрии, создание кото-
рой сам и инициировал. Руководитель 
департамента методологии «БКС Пре-
мьер» Айша Кубезова добавляет, что к 
отбору инвестиционных советников 
предъявляются жесткие критерии: 
«Инвестор действует под четким 
контролем профессионала. В данном 
случае не видим смысла проводить те-
стирование самого клиента».

В презентации ЦБ предусматрива-
лось вступление закона в силу 1 апреля 
2021 года. По мнению Алексея Тимофе-
ева, закон должен вступать в силу не 
раньше чем через два года после при-
нятия. Один год потребуется ЦБ и СРО 
для разработки необходимых норма-
тивных документов и стандартов, пояс-
няет он, и еще один год необходим ин-
дустрии для приведения своей дея-
тельности в соответствие с законом.

Полина Смородская

Брокеры повышают квалификацию
ЦБ просят смягчить новые правила инвестирования

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Б У Д У Щ Е Е »  В  П Л Ю С Е

НПФ «Будущее», который входит в ГК «Регион», по итогам девяти месяцев 2019 года 
получил инвестиционный доход в размере 12,6 млрд руб. против отрицательного 
результата от инвестирования в 15 млрд руб. за аналогичный период прошлого 
года. Согласно отчету НПФ по ОСБУ, чистая прибыль фонда составила 11,9 млрд 
руб. против 16,4 млрд руб. чистого убытка годом ранее.

Доходность инвестирования средств пенсионных накоплений до выплаты воз
награждений составила 7,04% (минус 8,26% за аналогичный период 2018 года). 
 Доходность пенсионных накоплений могла быть выше на 1 процентный пункт, 
на этот показатель повлияли обязательства по мировому соглашению с Промсвязь
банком, заявили в прессслужбе фонда. Промсвязьбанк, НПФ «Сафмар» и НПФ 
« Будущее» в сентябре заключили мировое соглашение по спору о продаже акций 
банка перед его санацией. Согласно ему, НПФ «Будущее» должен разместить в бан
ке до сентября 2029 года депозиты на 14,1 млрд руб. В первые полгода ставка 
по депозитам составит 5% годовых, а потом — 0,5%. «Интерфакс»

19 процентов
составила доля  
компании  
«РН-пенсионные  
активы» в капитале  
НПФ «Эволюция»  
после продажи  
части его акций

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ В 2018–2019 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Компания «Святогор», входя
щая в УГМК, попросила прави
тельство России провести аук
цион на участок Волковского 
место рождения ванадиевоже
лезомедных руд, которое явля
ется на Урале самым крупным. 
Запасы меди оценива ются 
в 771 тыс. тонн, железа — 20 млн 
тонн. Стартовая цена аукциона 
— 2,1 млрд рублей. «Святогор» 
уже работает на соседнем участ
ке,  поэтому можно говорить 
о расширении  сырьевых акти
вов УГМК. 

Правительство России в 2019 году 
проведет аукцион на разведку и до-
бычу участка самого крупного на Ура-
ле Волковского месторождения вана-
диево-железо-медных руд, следует из 
распоряжения премьер-министра 
РФ Дмитрия Медведева (есть в нали-
чии „Ъ“). Запасы месторождения от-
носятся к федеральным и оценива-
ются в 771 тыс. тонн меди (В+С1+С2), 
20 млн тонн железа (В+С1+С2), 
333 тыс. тонн оксида ванадия 
(В+С1+С2), 11,7 тонны золота (С2). Так-
же запасы состоят из оксида фосфо-
ра, серы, серебра, палладия, селена, 
теллура, фтора. Разработка предпола-
гается открытым способом.

Из участка недр, на который прово-
дится аукцион, исключается участок, 
предоставленный компании «Свято-
гор», дочерней структуре УГМК, по ли-
цензии от 2005 года, дающей право 
пользования недрами Северо-Запад-
ного участка. Стартовый размер разо-

вого платежа составляет 2,1 млрд руб. 
Источник, близкий к правительству, 
подтвердил „Ъ“, что аукцион прово-
дится по обращению «Святогора». В 
УГМК не ответили на запрос „Ъ“.

Расширение сырьевых активов 
отвечает стратегии УГМК. Одна из ее 
целей — «непрерывное воспроизвод-
ство минерально-сырьевой базы и 
повышение степени извлечения ме-
таллов из руд, что оказывает прямое 
влияние на себестоимость производ-
ства металлов в концентрате». По 

подсчетам самого холдинга, УГМК за-
нимает долю в 1,5% в мировом произ-
водстве меди (лидеры: Codelco — 
7,6%, Glencore — 6,6%, Jiangxi Copper 
— 4,8%). В этом году компания начала 
строительство медно-цинкового руд-
ника на Подольском месторождении 
в Башкирии, инвестиции в который 
оцениваются в 50 млрд руб.

Волковское месторождение 
включает четыре участка. Разработ-
ка первой очереди — Лавро-Никола-
евского участка — велась с 1981 года 
и в настоящее время завершена. На 
Северо-Западном участке «Свято-
гор», согласно информации на офи-

циальном сайте, планирует ежегод-
но добывать 0,8–1,1 млн тонн руды в 
год. Руду с месторождения перераба-
тывает обогатительная фабрика 
мощностью 2,5 млн тонн.

Согласно отчету International 
Copper Study Group (ICSG), опублико-
ванному в конце октября, на LME 
средняя цена за тонну меди в сентя-
бре составляла $5,7 тыс., увеличив-
шись на 0,7% по сравнению с авгу-
стом. При этом по итогам первого по-
лугодия средняя цена составляла 
$6,1 тыс. Из аналитического отчета 
УГМК следует, что 2019 год для миро-
вых компаний «уже характеризуется 
как сложный с точки зрения сырье-
вой обеспеченности». По оценкам 
аналитиков Bank of America Merril 
Lynch, спрос на медный концентрат 
в этом году существенно превысит 
прогнозный уровень добычи.

По мнению старшего директора 
АКРА Максима Худалова, запасы ме-
ди этого месторождения можно оце-
нить в 150–300 млн руб. Значительно 
более высокий уровень стартового 
платежа связан с тем, что месторо-
ждение многокомпонентное, одна-
ко извлечь другие ценные металлы, 
такие как ванадий, будет технологи-
чески сложно, считает аналитик. 
«Месторождение находится на Ура-
ле, что позволяет получить положи-
тельный синергетический эффект от 
рядом расположенных активов 
УГМК и позволит обеспечить активы 
компании рудой»,— добавляет он. 

Евгений Зайнуллин

УГМК расширяет  
медные владения
Правительство проведет аукцион  
на участок Волковского месторождения

Дочерние структуры иностран
ных банков в России в январе—
сентябре в среднем показали 
 нулевой рост активов, а также 
худшее увеличение клиентских 
средств и темпы кредитования. 
Лучшую динамику по этим пока
зателям продемонстрировали 
банки, финансовым оздоровле
нием которых занимается ЦБ, 
а также те, кто специализирует
ся на розничном кредитовании. 
Тенденции, по мнению экспер
тов, могут быть обусловлены 
как избытком ликвидности 
у подконтрольных ЦБ банков, 
так и желанием розничных иг
роков активизировать кредито
вание клиентов до ужесточения 
регулирования.

Международное рейтинговое 
агентство Fitch провело исследова-
ние российской банковской системы 
за три квартала. Агентство выделяет 
несколько групп банков. Среди них 
«связанные с государством» — напри-
мер, Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Рос-
сельхозбанк, Промсвязьбанк и дру-
гие. Другая группа — «подконтроль-
ные ЦБ», в которой находятся попав-
шие под санацию кредитные органи-
зации, такие как банки группы «От-
крытие», Минбанк и Азиатско-Тихоо-
кеанский банк. Также агентство выде-
ляет топ-10 частных универсальных 
банков, дочерние структуры ино-
странных банков и банки, специали-
зирующиеся на рознице (например, 
«Тинькофф» или «Русский стандарт»).

В среднем активы всех банков в 
январе—сентябре выросли на 1%, 
но в зависимости от категории ре-
зультаты сильно разнятся. Так, наи-
больший рост активов показали 
розничные банки (6,9%) и принад-
лежащие ЦБ кредитные организа-
ции (4,3%). У госбанков активы уве-
личились в среднем на 2,4%, у част-
ных — на 1,4%. Особняком стоят до-
черние структуры иностранных 
банков, у которых активы показали 
нулевой рост.

Кредитный портфель (с учетом ва-
лютной переоценки) увеличился в 
целом по банковской системе на 
5,9%. Лучшие результаты вновь у са-
нируемых ЦБ банков (22,6%) и роз-
ничных игроков (20,1%). Частные 
банки показали рост кредитования 
на 9%, а госбанки и иностранцы — 
лишь на 4,9% и 4,6% соответственно. 
Средства клиентов в среднем в бан-
ковской системе выросли на 4,1%. 
Самый высокий рост у санируемых 
ЦБ банков (14,3%) и госбанков (4,6%). 
Розничные, частные и иностранные 
банки увеличили средства клиентов 
не столь значительно — на 2,9%, 2,5% 
и 2,2% соответственно.

Таким образом, дочерние структу-
ры иностранных банков в этом году 
показывают худшие результаты, а 
кредитные организации, санируе-
мые ЦБ,— наоборот, лучший рост по 
всем направлениям. Результаты ино-
странцев, по мнению начальника 
аналитического управления банка 
БКФ Максима Осадчего, связаны, в 

частности, с полным уходом с рос-
сийского рынка крупнейшего дат-
ского Danske Bank и сворачиванием 
деятельности скандинавского 
Nordea Bank. «Россия остается опас-
ной территорией для иностранных 
банков и из-за санкций и повышен-
ных рисков участия в сомнительных 
с точки зрения антиотмывочного за-
конодательства сделок,— считает 
Максим Осадчий.— Поэтому исход 
иностранных игроков продолжает-
ся». По его мнению, важным источ-
ником роста для банков, связанных с 
ЦБ, стали депозиты, размещенные 
регулятором в банке «Траст» (работа-
ет с проблемными и непрофильны-
ми активами санированных банков). 
«Траст» постоянно совершает круп-
ные сделки с «Открытием», предо-
ставляя ему ресурсы с помощью сде-
лок валютного свопа.

Результаты банков, специализи-
рующихся на розничном кредитова-
нии, могут быть связаны с их жела-
нием максимально нарастить кре-
дитные портфели в первые три 
квартала этого года до вступления в 
силу новых мер ЦБ по охлаждению 
этого рынка, отмечает управляю-
щий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. С 1 октября, по-
ясняет эксперт, банки обязаны рас-
считывать показатель долговой на-
грузки — чем выше долговая нагруз-
ка заемщика, тем банкам менее вы-
годно кредитовать его, поэтому та-
кой подход логичен.

Виталий Солдатских

Иностранные банки в России 
не растут
Бизнес расширяют санированные игроки

Согласование в правительстве 
налоговых льгот для переработ
ки этана затягивается. Некото
рые игроки предлагают Мин
фину дать льготу небольшим 
проектам, в частности, споры 
идут о льготах для «Ставролена» 
 ЛУКОЙЛа. Тем временем участ
ники крупных газохимических 
проектов, ради которых и заду
мывались льготы, торопят 
 власти с принятием решений.

Минфин и Минэнерго пока не смо-
гли преодолеть разногласия относи-
тельно того, кто должен получить 
льготы для переработки этана. По сло-
вам источников „Ъ“, развернулась ди-
скуссия о расширении доступа к го-
споддержке для небольших проектов, 
в частности «Ставролена» ЛУКОЙЛа.

Льгота дается через налоговый 
вычет (обратный акциз) — 9 тыс. 
руб. на тонну этана. Подготовлен-
ные изменения в Налоговый кодекс 
предполагают, что льготы получают 
новые производства, введенные по-
сле 1 января 2022 года, мощностью 
не менее 500 тыс. тонн этана в год. 
На данный момент под эти условия 
подпадают Амурский ГХК СИБУРа, 
проекты Иркутской нефтяной ком-
пании (ИНК), а также проект «Газ-
прома» и «Русхимальянса» в Усть-Лу-
ге. Получить преференции могут и 
существующие проекты — после за-
ключения до 1 июля 2022 года со-
глашений с Минэнерго о модерни-
зации производств. Для этого ком-
пании должны вложить в 2021–
2024 годах не менее 65 млрд руб., 
при этом уже в 2020 году переработ-
ка этана на собственных мощно-
стях должна быть более 100 тыс. 

тонн. Этим условиям может соот-
ветствовать «Казаньоргсинтенз» 
(КОС, входит в ТАИФ).

По данным источников „Ъ“, обсу-
ждается смягчение требования по 
наличию существующей переработ-
ки в не менее 100 тыс. тонн этана в 
год. Например, «Ставролен» не про-
ходит по этому критерию, но в пер-
спективе может увеличить перера-
ботку этана за счет поставок с каспий-
ских проектов ЛУКОЙЛа. В 2012 году 
предполагалось, что мощности по пе-
реработке газа на «Ставролене» соста-
вят почти 9 млрд кубометров в год и 
затем будет построен пиролиз этана 
на 225 тыс. тонн. Пока завод перера-
батывает только 2,2 млрд кубоме-
тров. Неопределенность со льготами 
по этану, по словам источников „Ъ“, в 
числе прочих факторов заставила ЛУ-
КОЙЛ перенести презентацию своей 
газовой стратегии, которая ранее 
планировалась на сентябрь.

По оценке главы Rupec Андрея Ко-
стина, в случае смягчения порога по 
размеру существующей переработки 
на льготу теоретически могли бы пре-
тендовать также Новокуйбышевская 
нефтехимическая компания «Роснеф-
ти» и «Газпром нефтехим Салават». 
Кроме того, заместитель главы Минэ-
нерго Павел Сорокин упоминал 28 ок-
тября потенциальный Оренбургский 
кластер на базе ГПЗ «Газпрома», где 
сейчас происходит выделение этана, 
но не переработка — газ поставляется 
на КОС. Теоретически такой сцена-
рий может оставить КОС без сырья.

В КОС „Ъ“ сообщили, что считают 
льготы для этана «целесообразными», 
они нужны «не только для стимули-
рования создания новых мощностей 

переработки, но и для текущих про-
ектов». В компании при этом под-
черкнули, что «механизм должен 
быть правильно реализован, чтобы 
льготы не привели к дефициту этана 
на российском рынке и останову 
мощностей в РФ из-за перераспреде-
ления потоков сырья».

В СИБУРе, которому нужно опре-
деляться с параметрами очень круп-
ного Амурского ГХК, заявили, что 
компания поддерживает льготы для 
этана, «это необходимая мера для ре-
ализации крупных инвестпроектов в 
отрасли». В компании добавили, что 
нужно также «в максимально корот-
кие сроки ввести обратный акциз на 
переработку сжиженных углеводо-
родных газов, чтобы устранить неры-
ночным образом возникшее нера-
венство расходов на производство од-
ной и той же нефтехимической про-
дукции из различных видов сырья».

В ИНК лишь отметили, что поддер-
живают введение обратного акциза 
на этан. В других компаниях ситуа-
цию не комментируют. В Минфине и 
Минэнерго на запрос „Ъ“ не ответили.

Андрей Костин считает ожидае-
мым желание и других потребителей 
этана получить льготу, которая изна-
чально была предназначена для трех 
крупных проектов. Но, полагает он, 
предоставление обратного акциза не-
большим предприятиям не сможет 
стать существенным фактором увели-
чения потребления этана в России 
как сырья. Прежде всего льготы долж-
ны стимулировать создание новых 
мощностей по выделению этана, а та-
ких планов у существующих пред-
приятий пока нет.

Ольга Мордюшенко

Этан разменивается на мелочи
Дискуссия о налоговых льготах затянулась

На Ozon делают заказы клиенты из 
6,5 тыс. населенных пунктов по всей 
России, не во всех из них есть быст-
рый мобильный или даже стационар-
ный интернет, поэтому ритейлер оп-
тимизирует работу сайта и приложе-
ний, чтобы их загрузка была макси-
мально быстрой, говорит директор по 
продукту Ozon Евгений Ширинкин.

Операторы связи называют раз-
ные потенциальные источники про-
блем. Среди них может быть уровень 
сигнала базовой станции, ее загру-
женность и связанность цепи опера-
тора с ресурсом, откуда поступает кон-
тент, отмечает представитель Tele2. 
Кроме того, влияет загруженность 

серверов контент-провайдера и даже 
само пользовательское устройство. 
«Учитывая множественность факто-
ров, было бы неточно рассматривать 
мобильного оператора как единст-
венного участника процесса и предъ-
являть претензии ему»,— резюмиру-
ют в компании.

Чаще всего на скорость загрузки 
веб-страниц влияют их дизайн и вер-
стка, на которые оператор влиять не 
может, подчеркивают в «МегаФоне». 
Скорость загрузки напрямую зависит 
от объема контента на странице, ука-
зывает представитель «Вымпелкома». 
«Если это фильмы или иной тяжелый 
контент в несколько гигабайт, то вре-
мя загрузки может увеличиться даже 
при максимально возможных скоро-

стях соединения»,— поясняет он. В 
МТС добавляют, что отслеживают ско-
рость загрузки наиболее востребован-
ных сайтов и в случае ее ухудшения 
информируют их владельцев.

При подключении к Wi-Fi одной из 
причин низкой скорости загрузки 
сайтов может быть устаревшее кли-
ентское оборудование, считает пред-
ставитель «ЭР-Телеком». Он напоми-
нает, что сети интернет-провайдеров 
модернизируются под скорости 
1–10 Гбит/с, вводятся новые тарифы, 
запускаются сервисы с поддержкой 
видео в разрешении 4К, в то время 
как пользователи «не спешат обнов-
лять парк роутеров и модемов, ку-
пленных ими пять-десять лет назад».

Валерия Лебедева

Пользователи ждут загрузки

«Силовые машины» считают, что в 
случае заключения СПИК с зарубеж-
ными машиностроителями все уси-
лия компании по созданию в РФ оте-
чественной технологии ГТБМ «могут 
быть сведены к нулю». Так, при за-
ключении СПИК допускается трех-
летняя отсрочка по локализации. В 
этот период, опасаются в «Силовых 
машинах», возможна поставка гото-
вых турбин, не отвечающих требова-
ниям полной локализации, с зару-
бежных складов: речь идет о 20 газо-
вых турбинах Siemens до 2023 года. В 
связи с этим российская компания 
окажется «в заведомо проигрышной 
ситуации», а реальной целью СПИК 
для иностранцев, прежде всего Sie-
mens, является «не локализация про-
изводства», «а захват рынка на отбо-
рах проектов модернизации и разру-
шение программы создания произ-
водства российских газовых турбин». 
Поэтому требования по локализа-

ции нужно сохранить, «не давая воз-
можности обходить их через СПИК».

В Siemens заключение СПИК на-
зывают наиболее быстрым и эффек-
тивным способом обеспечения до-
ступа российского рынка к локализо-
ванной ГТБМ последнего поколения. 
Согласно заявке компании, газовая 
турбина SGT5-2000E будет локализо-
вана не менее чем на 90% к 2023 году.

В аппарате вице-премьера Дмит-
рия Козака „Ъ“ не ответили, в «Сило-
вых машинах» не комментируют пе-
реписку с госорганами, в Минпром-
торге обсуждать заявку Siemens на 
СПИК отказались. В Минэнерго „Ъ“ 
сообщили, что заинтересованы в раз-
витии российской промышленности, 
в том числе через трансфер зарубеж-
ных технологий за счет локализации 
иностранного производства. При 
этом министерство «не классифици-
рует производителей», добавляя, что 
ключевой интерес — это технологии.

По мнению старшего аналитика 
по электроэнергетике Центра энер-

гетики МШУ «Сколково» Юрия Мель-
никова, опасения «Силовых машин» 
относительно поставок продукции с 
зарубежных складов «представляют-
ся чрезмерными». Речь не идет об об-
нулении требований по локализа-
ции, а у государства есть механизмы 
контроля, зафиксированные в 
СПИК, говорит аналитик. Прави-
тельству предстоит определиться, 
что делать с газотурбинным маши-
ностроением: предоставлять поддер-
жку (например, субсидии на НИОКР) 
только отечественным инвесторам, 
защитив их от внешней конкурен-
ции, либо поддержать через СПИК и 
других инвесторов, тем самым по-
ощряя конкуренцию. В обоих вари-
антах, подчеркивает аналитик, клю-
чевым будет объем российского 
рынка, который в ближайшие годы 
представляется незначительным как 
для создания «российской ГТУ», так и 
для полной локализации импорт-
ной машины.

Татьяна Дятел

Своя турбина ближе к телу
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«Силовые машины» после введения против них санкций 
США в январе 2018 года последовательно стремятся 
заблокировать иностранным компаниям доступ к россий-
скому рынку. Так, в письме первому вице-премьеру Анто-
ну Силуанову от 29 ноября 2018 года «Силовые машины» 
просят правительство запретить ввозить в РФ отдельные 
виды продукции энергомашиностроения иностранных 
производителей, прежде всего США. В апреле компания 
поднимала вопрос о том, чтобы правительство обязало 
иностранцев, входящих в СП с российскими компаниями, 
снизить долю ниже блокирующей. В итоге правительство 
разрешило иностранцам владеть не более 50%.

В письме в правительство (копия от 9 октября есть у „Ъ“) 
«Силовые машины» обращают внимание на «диспропорции» 
по газовым турбинам мощностью более 500 МВт, так как 
их можно закупать без соблюдения требований по лока-

лизации. Исключение было подготовлено для Заинской 
ГРЭС «Татэнерго», где планируется установить две такие 
машины,— Минпромторг в январе 2019 года специально 
добился соответствующих поправок к 719-му постановле-
нию о локализации (см. „Ъ“ от 18 января). Но 30 октября 
министерство опубликовало проект изменений этого 
документа, где распространило требование по локализации 
и на турбины мощностью свыше 500 МВт, а также предло-
жило ввести ограничение для поставщиков таких турбин — 
в них иностранные компании не могут владеть  более 50%. 
В Минпромторге „Ъ“ объяснили, что изменения нужны, 
чтобы распространить «равноценные требования по контр-
олю за обладанием прав на соответствующие технологии 
со стороны иностранных лиц». Как следует из ответа мини-
стерства, соответствующее поручение 16 октября дал вице-
премьер Дмитрий Козак. Татьяна Дятел

400 тысяч тонн
катодной меди  
намерена произвести 
УГМК в 2019 году
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«Вымпелком» к концу третье
го квартала закрыл около 
150 салонов сотовой связи, 
 работающих в России под его 
брендом. Оптимизация ри
тейла на фоне перехода спро
са в онлайн позволила компа
нии увеличить рентабельность. 
Массовое закрытие салонов 
может стать сигналом для все
го сотового рынка, ожидают 
аналитики.

Во втором и третьем кварталах 
текущего года «Вымпелком» (бренд 
«Билайн») закрыл около 150 сало-
нов, сообщила „Ъ“ представитель 
компании Анна Айбашева. Основ-
ная часть их них — примерно 120 
салонов — были закрыты в третьем 
квартале, на конец которого у «Вым-
пелкома» осталось чуть менее 3 тыс. 
монобрендовых салонов, а также 
около 1,7 тыс. салонов, работающих 
по франшизе, уточнила она.

Закрытие салонов было основ-
ным фактором сокращения затрат 
оператора на офисную недвижи-
мость и поддержало динамику по-
казателя EBITDA по итогам третьего 
квартала, говорится в материалах 
группы Veon (также работает на 
рынках Украины, Алжира, Пакиста-
на и др.), в которую входит «Вым-
пелком». По итогам третьего кварта-
ла EBITDA Veon в России выросла 
на 3,5% год к году, до 28,3 млрд руб., 
а маржинальность по EBITDA — на 
2,3 процентного пункта (п. п.), до 
38%. С учетом нового стандарта под-
счета (с 1 января расходы компании 
по операционной аренде не отра-

жаются в отчете о прибылях и убыт-
ках, а учитываются в обязательст-
вах по аренде) EBITDA выросла на 
23,8% год к году, до 33,9 млрд руб., а 
маржинальность — на 9,7 п. п., до 
45,4%. В то же время выручка опера-
тора от продажи смартфонов, план-
шетов и аксессуаров в России упала 
сразу на 10% год к году. Это связано с 
общим падением рынка мобиль-
ных устройств в связи с увеличени-
ем срока службы и снижением 
средних цен из-за структуры про-
даж, утверждает компания.

Сокращение розницы «Вымпел-
кома» следует за проведенным 
в прошлом году разводом акцио-
неров ритейлера «Евросеть». По 
его итогам «Вымпелком» получил 
около 1,5 тыс. бывших магазинов 
«Евросети», оставшиеся вошли в 
группу «Связной» бизнесмена Оле-
га Малиса и «МегаФона». В августе 
2018 года «Вымпелком» объявил 
о  завершении ребрендинга прио-
бретенных салонов. На их интегра-
цию Veon в 2018 году потратила 
$35 млн (2,43 млрд руб. по курсу ЦБ 
на конец года).

«Мы рассматриваем сокращение 
части низкорентабельных офисов 
монобренда в рамках повыше-
ния эффективности. Это естествен-
ный процесс после любых M&A»,— 
поясняет Анна Айбашева. По ее сло-
вам, оператор не ставит конкрет-
ных планов по закрытиям в буду-
щем. Она также добавляет, что ме-
няются потребительские предпоч-
тения людей, а спрос все больше 
уходит в онлайн.

Закрытие коснулось убыточных 
салонов «Вымпелкома», считает 
аналитик «Ренессанс Капитала» 
Александр Венгранович. За счет их 
сокращения с точки зрения пря-
мых затрат Veon могла сэкономить 
200–300 млн руб. за квартал, оцени-
вает он. 120 салонов за квартал — 
серьезное число, которое может 
стать сигналом и для других участ-
ников рынка, полагает аналитик.

В августе о плане сократить до 
300 салонов к концу года заяви-
ла первый вице-президент МТС 
по телекоммуникационному биз-
несу Инесса Галактионова. Во вре-
мя  прежней волны сокращений па-
ру лет назад именно МТС первой 
начала закрывать салоны, но за пер-
вое полугодие 2019 года у компа-
нии их число не изменилось — сеть 
насчитывала примерно 5,88 тыс. то-
чек, отмечает аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. «В принци-
пе все говорят о целесообразности 
сокращения салонов, но массово 
пока никто не закрывает»,— кон-
статирует он.

Совместное снижение рознич-
ных сетей участниками рынка воз-
можно, компания следит за дейст-
виями конкурентов в этом направ-
лении и приветствует их, признает 
коммерческий директор «МегаФо-
на» Влад Вольфсон. При этом он под-
черкивает, что у «МегаФона» «самая 
малочисленная монобрендовая роз-
ница» в сравнении с МТС и «Вым-
пелкомом» (около 4 тыс. салонов).

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

«Вымпелком» 
освобождает помещения
Оператор начал сокращать сеть салонов

Ежегодный рост продаж виски 
в России на 10% приводит к то
му, что интерес к реализации 
этого напитка стали проявлять 
непрофильные игроки. Так, 
специализирующаяся на произ
водстве водки Алкогольная си
бирская группа (АСГ) Андрея 
Стрельца  заключила эксклю
зивный контракт с шотланд
ской Whyte & Mackay на импорт 
ее виски. Но компании сложно 
будет занять прочные позиции 
на этом рынке, так как, по мне
нию экспертов, потребители пе
реключаются на дешевые рос
сийские напитки.

Импортировать виски Whyte & 
Mackay в рамках эксклюзивного кон-
тракта АСГ начала с ноября 2019 года. 
Об этом „Ъ“ рассказали в российской 
компании. Так, в портфель АСГ вошли 
три бренда — Tamnavulin (от 1,9 тыс. 
руб. за бутылку объемом 0,7 л), 
Whyte & Mackay (1,2 тыс. руб.) и Clay-
more (779 руб.). Объемы поставок в 
АСГ не раскрывают. Там отмечают, что 
основная задача сотрудничества с 
Whyte & Mackay заключается в разви-
тии премиальной части портфеля АСГ 
и повышения доходности бизнеса.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка АСГ в 2018 году составила 
20 млрд руб. при 15,1 млрд руб. годом 
ранее, чистая прибыль — 247,5 млн 
руб. против 723,7 млн руб. убытка в 
2017 году. АСГ принадлежат два заво-
да в России. По собственным данным, 
за девять месяцев 2019 года объем 
продаж группы составил 4,9 млн дал 
продукции, из которых 4,5 млн дал 
пришлось на водку.

Кроме Tamnavulin, Whyte & Mackay 
и Claymore АСГ будет импортировать 
бренд шотландской компании Jura, 
стоимость которого составит от 2 тыс. 

до 7 тыс. руб. Его поставки начнутся с 
января 2020 года. Ранее поставки Jura в 
Россию осуществлял Simple Максима 
Каширина и Анатолия Корнеева.

Whyte & Mackay действительно 
приняла решение сменить дистрибу-
тора Jura, подтвердил президент Sim-
ple Максим Каширин. Для Simple Jura 
был важным брендом, но для бизнеса 
в целом его уход не критичен, это ско-
рее имиджевая потеря, отмечает го-
сподин Каширин. Он полагает, что ре-
шение производителя основывается 
на краткосрочных прогнозах и оцен-
ках рынка, а также желания достичь 
быстрого роста продаж. По мнению 
господина Каширина, АСГ сильнее 
Simple только в локальной рознице, 
за счет чего группе и удастся проде-
монстрировать большие объемы про-
даж. Но локальная розница постепен-
но умирает, не выдерживая конку-
ренции с федеральным ритейлом, 
уверен господин Каширин.

В Whyte & Mackay так не считают. 
«АСГ имеет широчайший охват всех 

торговых каналов»,— говорит ди-
ректор европейского направления 
компании Вероника Амаго. По сло-
вам заместителя гендиректора АСГ 
Олега Кириллина, продажи виски в 
России ежегодно растут на 10%. В 
перспективе пяти лет в группе наме-
рены войти в топ-10 самых продава-
емых в России брендов виски.

Категория виски действительно 
является наиболее перспективной в 
сегменте крепкого алкоголя, счита-
ют в компании «Ладога». По данным 
ФТС, за последние два года объем 
ввоза этого напитка вырос на 20%. 
При этом, отмечает главный эксперт 
по крепкому алкоголю «Ладоги» Гри-
ша Шаламов, к докризисным показа-
телям 2014 года этот сегмент еще не 
вернулся. Сейчас продажи виски со-
ставляют 5 млн дал, в ближайшие 
шесть лет эта категория будет расти 
только за счет дешевого российского 
виски, на который будут переходить 
потребители коньяка и другой креп-
кой продукции, прогнозирует дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз.

Есть и еще одна проблема. В усло-
виях действующего тотального за-
прета на рекламу крепкого спиртно-
го полноценно вывести на рынок в 
короткий срок новый бренд крайне 
сложно, предупреждает владелец 
агентства Kaufman Станислав Кауф-
ман. Он напоминает, что лидером в 
сегменте виски в России является 
Diageo, разливающая свои базовые 
бренды — Bell’s и White Horse — на 
мощностях московского завода 
«Кристалл». Ради увеличения доли 
рынка Diageo может реализовывать 
продукцию даже по себестоимости, 
полагает Станислав Кауфман. В Dia-
geo в пятницу не предоставили ком-
ментариев.

Мария Котова

Водочникам захотелось виски
АСГ нашла шотландских партнеров

Основанная в СанктПетербурге 
сеть «Достаевский», специали
зирующаяся на продажах гото
вой еды со своих фабрикку
хонь, решила развивать экс
прессдоставку товаров первой 
необходимости не только на до
машнем рынке, но и в Москве. 
По идее, этот проект должен 
стать серьезным конкурентом 
традиционным магазинам у до
ма. Но, предупреждают участни
ки рынка, у «Достаевского» мо
гут возникнуть в столице про
блемы с инфраструктурой: на ее 
создание потребуется как мини
мум 500 млн руб.

Сеть по доставке готовых блюд 
«Достаевский» (49% принадлежит 
Владимиру Овеляну, 51% — Тамаре 
Прядко) тестирует новый сервис «До-
стамаркет», который будет приво-
зить продукты и бытовую химию по-
купателям на дом из собственных 
дарк-сторов (небольших складских 
помещений), рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Сейчас пилотный проект ре-
ализуется в Кировском районе 
Санкт-Петербурга, в 2020 году сервис 
заработает по всему городу. В Петер-

бурге у «Достаевского» есть сеть ку-
хонь-фабрик, на базе которых и пла-
нируется создавать дарк-сторы. Мак-
симальное время доставки — 30 ми-
нут, планируемый средний чек — 
около 1,1 тыс. руб., сообщают в ком-

пании. После Петербурга «Достамар-
кет» появится и в Москве, добавляют 
в компании, не обозначая сроков. По 
оценкам гендиректора «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, для 
выхода на московский рынок компа-
нии потребуется инвестировать в 
инфраструктуру как минимум 
500 млн руб.

Формат, который отрабатывает «До-
стамаркет», предполагает небольшой 
ассортимент — только самые необхо-
димые товары, как в магазинах у дома. 
По аналогичной модели в Москве раз-
вивается и «Яндекс.Лавка». Быстрая 
доставка продуктов — один из трен-
дов на рынке ритейла, рассказывает 
руководитель фудтех-направления 
«Яндекс.Такси» Максим Фирсов. Если 
в сегменте готовой еды доля онлайна 
уже достигла 10% от всего рынка обще-
пита, то доставка обычных продуктов 
еще толком не развита, говорит он. По 
прогнозам Михаила Бурмистрова, в 
2019 году сегмент доставки продук-
тов, без учета готовых наборов еды, 
вырастет на 65%, до 38 млрд руб.

«Сама услуга на рынке существует 
давно, но попытки выстроить про-
цесс традиционным для классиче-
ского ритейла способами — с боль-
шими складами и фурами — приво-
дили к ухудшению качества сервиса 
для пользователей. Как результат, по-
купатели больше не желали пользо-
ваться такой услугой. Сети дарк-сто-
ров — это попытка зайти (в сегмент 
доставки.— „Ъ“) с другой сторо-
ны»,— рассуждает господин Фирсов.

Как раз наличие собственных фа-
брик-кухонь, где могут развиваться 
дарк-сторы, является преимущест-
вом для «Достаевского» на рынке Пе-
тербурга, уверены в самой компа-
нии. Максим Фирсов, впрочем, сом-
невается, что продуктовый склад 
объемом до 150 кв. м получится соче-
тать с кухней. Михаил Бурмистров 
замечает, что конкурентные преиму-
щества «Достамаркета» неочевидны, 
поскольку у сервиса при небольшом 
ассортименте высокие цены.

Осенью этого года тестировать 
формат экспресс-доставки продуктов 
в нескольких районах Москвы начал 
и Ozon. В пресс-службе онлайн-пло-
щадки поясняют, что клиентам до-
ступно около 6 тыс. товаров, время до-
ставки — от 40 минут. В X5 Retail 
Group, развивающей собственный 
онлайн-магазин perekrestok.ru, отме-
чают, что в этом году также тестируют 
экспресс-доставку из магазинов «Пя-
терочка» на юго-западе Москвы, реше-
ние о дальнейшем развитии сервиса 
будет приниматься в следующем году. 
О развитии услуги экспресс-доставки 
заявлял и ритейлер «Вкусвилл».

Никита Щуренков

Доставкам товаров добавляют скорость
Петербургская компания прокладывает путь в Москву

Один из крупнейших в России 
маркетплейсов китайских това
ров Joom начал продажу продук
ции от российских поставщи
ков. Среди стартовых партнеров 
— «Юлмарт» и продавцы косме
тики. Но, как показывает опыт, 
отмечают эксперты, спрос на 
российские товары не гаранти
рует даже высокий трафик.

Joom начал продавать товары от 
российских поставщиков и брендов с 
локальными представительствами, 
рассказал „Ъ“ представитель компа-
нии. На первом этапе подключены бо-
лее 50 продавцов, среди которых «Ак-
вакосметика» с товарами Natura 
Siberica, разработчик настольных игр 
«Иначе», а также «Юлмарт», выступив-
ший не только поставщиком, но и 
партнером по фулфилменту и достав-
ке. Комиссия для российских продав-
цов составляет 5–33% в зависимости 
от категории и включает фулфил-
мент, уточнил представитель Joom. 
Маркетплейс обещает доставку «от од-
ного дня» по России (кроме Крыма).

В «Юлмарте» пояснили, что парт-
нерство с Joom ведется в рамках про-

екта по выдаче заказов сторонних 
интернет-магазинов. «В дополнение 
к основному проекту мы выставили 
на сайт Joom некоторые товары из ас-
сортимента „Юлмарта“, пока — в те-
стовом режиме»,— подтвердили в 
компании.

• Joom запущен в 2016 году, его соосно-
вателем стал экс-гендиректор «Одно-
классников» Илья Широков. По собст-
венным данным, маркетплейс рабо-
тает более чем в 100 странах и до-
ставляет товары из Китая, Японии 
и Южной Кореи. Компания не рас-
крывает финансовые показатели. 
 Господин Широков в феврале говорил 
Reuters, что Joom планирует достичь 
оборота $1 млрд к концу 2019 года. 
По данным SimilarWeb, в сентябре ох-
ват Joom составил 9,75 млн посеще-
ний, 38% которых — из России.
В России несколько крупных про-

ектов, работающих по модели мар-
кетплейса. Среди них «Беру», Goods, 
Tmall (входит в Alibaba Group), 
Wildberries, Ozon и Lamoda. У Lamoda 
по итогам первого квартала доля про-
даж маркетплейса составляла 22,2%, у 
«Беру» приближается к 50%. Весь рос-

сийский рынок интернет-торговли в 
первом полугодии 2019 года вырос 
на 26%, до 725 млрд руб., подсчитыва-
ли в Data Insight. Число заказов выро-
сло на 44% год к году, а средний чек 
упал на 14%, до 3,79 тыс. руб.

Около четырех лет назад идея до-
бавить российских продавцов про-
валилась у AliExpress, так как их то-
вары на одной площадке с китайски-
ми не вызвали у покупателей инте-
реса, отмечает глава Национальной 
ассоциации дистанционной торгов-
ли Александр Иванов. По его мне-
нию, российский бизнес в большей 
степени ждет возможности прода-
вать товар за пределами РФ.

В июне AliExpress вновь начала 
добавлять российских продавцов 
(см. „Ъ“ от 24 июня), результаты про-
екта пока неизвестны. Сейчас у 
AliExpress более 3 тыс. российских 
продавцов, включая представитель-
ства международных компаний, по-
ловина из них — малый и средний 
бизнес, говорит представитель ки-
тайской компании. Он подчеркива-
ет, что «в отличие от других площа-
док, AliExpress дает продавцам воз-

можность самим выбирать, какой 
логистикой пользоваться».

Вопрос в том, будет ли инициати-
ва Joom долгосрочным проектом 
или ограничится монетизацией су-
ществующего трафика за счет не-
скольких внутренних продавцов, от-
мечает гендиректор eBay в России, 
Израиле и на развивающихся рын-
ках Европы Илья Кретов. Также неяс-
но, в чем добавленная стоимость 
площадки по отношению к ряду су-
ществующих игроков, считает он.

Важно, какие бренды Joom привле-
чет и как разделит товары с точки зре-
ния интерфейса, продажи российских 
товаров может поднять активное про-
движение отдельной вкладки с ними, 
считает партнер Data Insight Борис Ов-
чинников. Кроме того, рассуждает экс-
перт, в сравнении с AliExpress, аудито-
рия которой более лояльна в силу бо-
лее долгой работы в России, Joom будет 
труднее преодолеть убежденность по-
требителя в том, что площадка пред-
назначена только для покупок в Китае, 
тогда как для товаров из России есть, 
например, Wildberries и Ozon.

Дмитрий Шестоперов

Joom дополнил китайское российским
Площадка подключила отечественных продавцов

Yadro, входящая в «ИКС Хол
динг» Антона Черепенникова, 
получила контроль в отечест
венном стартапе по созданию 
микропроцессорных ядер 
Syntacore. Компания ведет раз
работки на базе открытой архи
тектуры, конкурирующей с ре
шениями Intel и AMD, и могла 
быть оценена в $20 млн. В пер
спективе сделка позволит повы
сить степень локализации в РФ 
выпуска серверов и систем хра
нения данных (СХД), считают 
участники рынка.

Российский разработчик СХД 
Yadro приобрел 51% в стартапе по раз-
работке микропроцессорных ядер 
Syntacore (ООО «Синтакор»), следует 
из базы «СПАРК-Интерфакс». В «ИКС 
холдинге» подтвердили „Ъ“ информа-
цию о покупке, назвав ее частью дол-
госрочной стратегии по расширению 
присутствия в смежных сегментах. 
Стоимость сделки стороны не рас-
крывают. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с ее деталями, вся 
Syntacore была оценена в $20 млн.

Основные инвестиции будут на-
правлены на расширение географии 
присутствия Syntacore и запуск но-
вых бизнес-моделей взаимодейст-
вия с дизайн-студиями микроэлек-
троники, уточнили в «ИКС Холдин-
ге». Сделка позволит создавать и вы-
водить на рынок «инновационные 
отечественные продукты как для 
традиционных сегментов экономи-
ки, так и для новых индустрий 5G, 
интернета вещей и искусственного 
интеллекта», заявил управляющий 
директор Yadro Алексей Шелобков.

• Syntacore ведет разработку микро-
процессоров на базе открытой архи-
тектуры RISC-V, запущенной в 2010 
году группой исследователей из уни-
верситета Беркли. Считается, что 
при развитии она потенциально мо-
жет составить конкуренцию Intel 
и AMD, но пока коммерческих проек-
тов с ее использованием немного. 
В 2016 году Nvidia представила ми-
кроконтроллер Falcon на основе RISC-
V, а Western Digital переносит на эту 
архитектуру около 1 млрд ядер в год. 
Из данных «СПАРК-Интерфакс» сле-
дует, что по итогам 2018 года выруч-
ка ООО «Синтакор» составила 34 млн 
руб., прибыль от продаж — 20,4 млн 
руб., чистая прибыль — 19,6 млн руб. 
Большая часть выручки приходится 
на Китай, США и Израиль, уточня-

ют в компании, прогнозируя выручку 
на уровне «нескольких миллионов дол-
ларов» по итогам 2019 года.
По словам источника „Ъ“ в отрасли, 

переговоры о покупке Syntacore так-
же вела китайская Huawei, конкури-
рующая с «ИКС Холдингом» в части по-
ставки СХД на российский рынок. В 
Huawei это не комментируют. Китай-
ская компания намерена локализо-
вать производство серверов в России 
на базе собственных процессоров 
KunPeng и уже договорилась с разра-
ботчиком систем для «закона Яровой» 
«Норси-Транс» о создании совместно-
го производства (см. „Ъ“ от 31 октября).

Приобретение разработчика ми-
кропроцессорных ядер нужно Yadro 
для расширения портфеля и перевода 
серверов, которые базируются на про-
цессорах IBM, на отечественные ре-
шения, полагает гендиректор «Норси-
Транс» Сергей Овчинников. Вероят-
но, речь идет о планомерных шагах к 
локализации производства, согласен 
директор по развитию GS Nanotech 
Сергей Орехов. По его мнению, сдел-
ка позволит Yadro создать закончен-
ное решение под своим брендом, а 
также повысить локализацию серве-
ров и СХД. «Вероятно, уже в ближай-
шем будущем мы увидим в России 
производство СХД на базе компонен-
тов RISC-V без использования микро-
процессоров на базе AMD и Intel. Это 
важный шаг в развитии рынка отече-
ственной микроэлектроники»,— счи-
тает вице-президент фонда «Сколко-
во» Константин Паршин.

Сейчас разработкой и производст-
вом процессоров в России заняты око-
ло десяти компаний, отмечает анали-
тик управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Александр Осин. В их числе 
АО МЦСТ, разрабатывающее линии 
процессоров оригинальной отечест-
венной архитектуры «Эльбрус» и ме-
ждународной SPARC, а также ФГУ 
ФНЦ НИИСИ РАН, «Байкал Электро-
никс», НПЦ «Элвис», «Миландр», НПП 
«Цифровые решения», «Мультиклет» 
и другие. Сектор высоких технологий 
в России развивается при прямой 
поддержке государства, добавляет 
эксперт, для проекта по созданию сов-
ременных процессоров в рамках част-
ной российской экономики недоста-
точно спроса и ресурсов, но он может 
быть направлен на экспорт или на во-
енно-промышленный комплекс.

Юлия Тишина

Yadro толкают 
к импортозамещению
Компания приобрела 
разработчика Syntacore

Два-три года назад  
мы были, в общем-то, 

региональной компанией, 
вышедшей  

на федеральный уровень
— Игорь Савельев,

гендиректор Алкогольной сибирской 
 группы, в интервью „Ъ“ в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

38 миллиардов 
рублей
достигнет в России  
объем рынка доставки 
продуктов в 2019 году, 
прогнозируют 
в «Infoline-Аналитике»
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В рамках фестиваля DanceIn
version компания Kukai Dantza 
представила на сцене Муз
театра Станиславского спек
такль «Оскара». О первом яв
лении в Россию танцовщиков 
из Страны Басков рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 И спанскую танцевальную 
культуру, и традиционную, и совре-
менную, у нас знают достаточно хо-
рошо, традиционную — фламенко, 
сарсуэлу — с глубоко советских вре-
мен. Однако культура Страны Басков 
отличается от испанской примерно 
так же, как русские пляски от тан-
цев народов Кавказа. Поэтому визит 
Kukai Dantza — баскской труппы, ка-
ждая работа которой в той или иной 
мере основывается на националь-
ном фольклоре,— открыл целый ма-
терик неизвестной нам культуры.

Мультижанровый спектакль «Ос-
кара» на музыку Ксабьера Эркисии 
и Пабло Хисберта поставил испанец 
Маркос Мурнау. Хореография лишь 
одна из профессий этого теорети-
ка драмы, знатока фотографии, ки-
но и литературы. Но не традицион-
ных баскских танцев — их в спекта-
кле сочиняли сами танцовщики под 
эгидой руководителя постановки 
Хона Майи Сейна, в 2001 году осно-
вавшего Kukai Dantza c целью со-
хранения национальных традиций 
в современном контексте. Идея вы-
вести баскскую культуру из резерва-
ции этнографии оказалась плодот-
ворной: труппа, придавшая совре-
менному танцу отчетливый баск-
ский акцент, стала известна дале-
ко за пределами не только своего 
городка Рентерии провинции Гипу-
скоа, но и всей Испании.

Облик и технологии «Оскары» 
действительно современны: стиль-
ная стерильная комната, отгоро-
женная от авансцены прозрачным 
занавесом, подсвечена инферналь-
ным светом, не больничным — ско-
рее потусторонним. На каталке — го-
лый покойник, рядом — патологоа-
натом в униформе, на четвереньках 
в центре — пожилой мужчина в пид-
жачной паре. Над «палатой» титры: 
время смерти. А далее ключ к про-
исходящему: «Мозг ищет не правды, 

а оживания». Труп поднимается с ка-
талки, облачается в цивильное и за-
ново пытается прожить свою жизнь. 
Не бытовую — ментальную, подпи-
тываясь образами и метафорами 
культурной памяти. А в больничную 
палату сквозь ее стены-занавеси на 
маленькую сцену этого «театра в те-
атре» проникают персонажи нацио-
нальных мифов — необъятные тол-
стяки и всяческие звероптицы.

«Оскара» — монтаж пантомим-
ных сцен, танцев и пения, скреплен-
ный не логикой действия, но при-
вольными ассоциациями. Так, на-
пример, номер с «лошадками» — 
прямоугольными ящичками с го-
ловой и хвостом, надетыми на тан-
цовщиков на манер кринолинов,— 
можно расценить как карнаваль-
ные пляски со смертью: «лошадки», 
подобно гробам, обиты складчатой 
тканью. Их седоки, бойко раскачи-
вая крупы «лошадей», одновремен-
но выкидывают ногами самые при-
чудливые коленца национального 
танца: те самые па-де-баски, антра-
ша-заноски, кабриоли, большие бат-

маны, которые нам отлично знако-
мы по классическому экзерсису. От-
крытие интереснейшее: доселе счи-
талось, что основной комплект па 
«классика» позаимствовала у фран-
цузов и итальянцев. Но вполне ве-
роятно, что Мариус Петипа, провед-
ший юность в Испании, был погло-
щен не только любовными похожде-
ниями, но и накоплением танце-
вальной лексики.

Резкая отчетливая амплиту-
да в выполнении движений, трам-
плинная прыгучесть, жесткая вер-
тикаль корпуса и подвижность ко-
ленных суставов придают исполни-
телям «народной классики» обаяние 
виртуозов. Те же национальные чер-
ты пятерка танцовщиков сохраняет 
и в современной лексике: плавные 
волны корпусом, необходимые для 
номеров, основанных на хоровод-
ной неразрывности рук и пантеи-
стических переплетениях тел, дают-
ся танцовщикам с некоторым уси-
лием. Монологи же — темперамент-
ные до пародийности, с резкими па-
дениями на пол, внезапными «сло-
мами» локтей и коленей, с заброса-
ми ног за голову и патетической же-
стикуляцией — поставлены с уче-
том баскских особенностей пласти-
ки и темперамента.

Впрочем, технические подроб-
ности танцевания растворяют-

ся в общей атмосфере спектакля, 
слегка мистической и почти риту-
альной, за которую отвечают пе-
ние (традиционные баскские пес-
ни изумительный Тьерри Биска-
ри исполняет без всякой аффекта-
ции, свойственной, например, кан-
таорам фламенко) и ряженые герои 
древних карнавалов. С одной та-
кой карнавальной фигуры под про-
тяжную тревожно-печальную песнь 
бывший «патологоанатом» будет 
снимать одежды — мохнатые ове-
чьи шкуры, порты, рубаху, мягкие 
кожаные альпаргаты, пока чело-
век, раздетый донага, не уляжется 
на больничную каталку, с которой 
поднялся в самом начале спекта-
кля. Мораль более чем наглядна: че-
ловек, лишенный своей культуры 
(а стало быть, идентичности), все 
равно что покойник. Но свой урок 
баски преподали так бесхитростно 
и занимательно, что усвоить его не 
составляло труда.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Страна па-де-басков
«Оскара» в Музтеатре Станиславского

В парижском Гран-Пале проходит монументальная  
выставка-ретроспектива, посвященная творчеству одного  
из самых неординарных мастеров позднего Возрождения — Эль Греко

В Crocus City Hall отметили 70летие Алек
сандра Градского. Борис Барабанов отме
тил прекрасную вокальную форму юбиляра 
и понял, что пора освежить в памяти его ста
рые пластинки: живьем эту музыку все рав
но слушать негде.

 Существует хорошо знакомый публи-
ке формат юбилейного концерта. Это когда юби-
ляр на протяжении трех часов чередует собствен-
ное исполнение лучших песен за всю карьеру с ду-
этами. В качестве партнеров обычно выступают 
большие эстрадные звезды, что обеспечивает ин-
терес телезрителей. Лица меняются, и, даже если 
не слишком интересен виновник торжества, па-
ру-тройку любимцев все равно увидишь.

Александр Градский сообщил публике, что 
«Первый канал» просил разрешения снять кон-
церт, но он отказался. Шоу было сделано для зри-
телей, присутствующих в зале. Логично было 
предположить, что юбиляр пройдется по всем 
этапам своей карьеры, покажет себя во всех трех 
главных амплуа: барда, поп-звезды и супервока-
листа с тремя оперными октавами.

Однако первый тайм музыкант практически 
целиком отдал своей четвертой, самой актуальной 
ипостаси — педагога. С 2012 года господин Град-
ский заседал в жюри телевизионного проекта «Го-
лос»: в каждом сезоне он не просто передавал моло-
дым коллегам секреты мастерства, но отбирал ар-
тистов для театра «Градский-холл», который стро-
ил с 1991 года и открыл в 2015 году. Первую поло-
вину концерта певец открыл сольным исполне-
нием своего, пожалуй, главного хита «Как молоды 
мы были», но большую ее часть отдал подопечным. 
Единственным исполнителем, соразмерным ему 
по таланту и статусу, был Андрей Макаревич, кото-
рый исполнил под гитару песню, посвященную ге-
рою вечера. Прочие произведения многие зрители 
знали по программам «Градский-холла» или пом-
нили по эфирам «Голоса». В большинстве своем это 
были советские шлягеры и международные хиты, 
исполненные под аккомпанемент оркестра с точ-
ными вокальными подключениями наставника.

Итак, почти половина вечера состояла из про-
изведений, не имевших никакого отношения 
к Градскому-автору. Герой вечера демонстриро-
вал свою гордость — свой театр. Но актеры пели 
примерно то же, что обычно исполняют на «Голо-
се». Это была демонстрация вокальных возмож-
ностей талантливых людей, показательная про-
грамма чемпионов вокального спорта. Но хоте-
лось большего.

Примерно в это же время в социальных сетях 
можно было прочесть много постов поклонников, 
которые обсуждали весь огромный каталог музы-

канта — от «Скоморохов» до вокальных циклов на 
стихи Поля Элюара, Саши Черного, Николая Руб-
цова, Роберта Бернса, от музыки к кинофильмам до 
озвучивания героев мультиков. Автор этих строк 
вспоминал, как в начале 1980-х перепечатывал на 
машинке опубликованные в журнале «Юность» 
мемуары Градского «Записки пожилого юнца», как 
в 1985-м искал по магазинам дефицитный диск 
с оперой «Стадион», а в 2009-м думал о том, что бы-
ло бы неплохо хотя бы когда-нибудь услышать жи-
вьем его «Мастера и Маргариту». Удивительно, но 
в афише «Градский-холла» нет представлений, со-
зданных на основе его легендарных альбомов. Там 
в основном сольные концерты артистов театра. 
Имея в распоряжении лучшие, собственноручно 
отобранные голоса, Александр Градский не торо-
пится показывать сегодняшней аудитории свою 
настоящую классику, то, что для его 45–60-летних 
ныне поклонников было эталоном мастерства.

Градский представил в «Крокусе» не только са-
мые очевидные номера. Наряду с «Колыбельной» 
из «Романса о влюбленных» и «Песни о корабле» 
из «Своего среди чужих…» был и номер «Ах, Го-
споди, ну, кажется, все есть» из «Мастера и Марга-
риты» и фрагмент сюиты «Звезда полей» на стихи 
Николая Рубцова. Но долгая первая часть шоу все 
равно казалась перегруженной чужой музыкой.

Во второй части Александр Градский пел один 
под гитару. С бардовской программой, которая 
легла в основу второго отделения, на протяже-
нии последних 30 лет певец объехал нашу стра-
ну не один раз. Не однажды зрители в разных го-
родах слышали из его уст байку Александра Гали-
ча о «говномере» и наблюдали коронный трюк из 
«Южной прощальной», когда маэстро все дальше 
отходит от микрофона, а голос в динамиках сохра-
няет свою мощь. Он, как и 30 лет назад, заговор-
щически подмигивает зрителям, когда звучат са-
тирические хуки вроде «Все на лыжи! Новый ли-
дер в пустыне лыжню проложил, все на лыжи!». 
Радости от того, что самый передовой певец 1970-
х в 1980-е оказался мудрым провидцем, теперь 
нет никакой — перестроечный и антиперестро-
ечный юмор остался в прошлом, сейчас на сцене 
есть кому и о чем ерничать.

Всю перестроечную и постперестроечную по-
ру вплоть до самого воцарения в «Голосе» Алек-
сандр Градский пребывал в статусе мизантропа-
перфекциониста, который сам себе все доказал 
году в 1973-м и совершенно не нуждается в каком-
либо ответе мира на его жесты. На «Голосе» мы 
увидели большого мастера с идеальным чутьем 
и тонкой душевной организацией. Покинув про-
ект, певец предпочел сконцентрироваться на ра-
боте в своем выстраданном театре и не делать ни-
чего, что могло бы добавить ему слушателей. Соб-
ственно, судя по количеству зрителей в «Крокусе», 
все, кто с ним был, с ним и остались. Но не более.

ЮБИЛЕЙ РОК

Первый тайм закончился в пользу гостей
Александр Градский отпраздновал 70-летие

В кинопрокат вышла «Верность» 
Нигины Сайфуллаевой. Как знак 
трансформации нашей режис
серской «новой волны» в штор
мовых условиях «нового пури
танства» рассматривает этот 
симптоматический фильм 
 Андрей Плахов.

 Первоначально картина до-
лжна была называться «Ревность», 
именно с этого сильного аффектив-
ного чувства все и начинается. Кали-
нинград наших дней. Лена, гинеко-
лог, в совершенстве владеет профес-
сией и незаменима на инструктаже 
будущих мамаш; она даже умеет вол-
шебным касанием правильно повер-
нуть плод в утробе пациентки. Но 
с собственной женской природой 
героиня не в ладах и страдает от это-
го. На основе подсмотренных эсэмэ-
сок и других бытовых наблюдений 
Лена (Евгения Громова) подозревает 
своего мужа Сергея (Александр Паль) 
в неверности. Супруги оба молодые, 
красивые и, кажется, созданы друг 
для друга, но Сергей явно избегает 
физической близости с женой. А по-
скольку он актер и репетирует в те-
атре спектакль про любовь, его сце-
нические отношения с сексапиль-
ной партнершей, похоже, готовы 
вырваться за четвертую стену в ре-
альную жизнь.

Так кажется Лене — или это толь-
ко кажется, что ей кажется, потому 
что дальнейшее развитие сюжета 
лишено линейной психологической 
логики и подчинено механизму на-
важдения, овладевшего героиней. 
Говоря по-простому, она срывается 
с катушек и начинает искать связей 
на стороне — чем стыднее, тем луч-
ше. И даже не так важно, способны 
ли эти авантюры удовлетворить сек-
суальный голод; скорее всего, нет. 
Достаточно, что они дарят адрена-
лин, дают шанс почувствовать вкус 
запретного, вызывают — возмож-
но, иллюзорное — ощущение свобо-
ды. Это чувство словесно мотивиру-
ет главврач Иван, коллега и началь-
ник Лены (как всегда, убийственный 
в образе резонера Алексей Аграно-
вич): он говорит, что люди в сексе тя-
нутся не к тому, что можно, а к тому, 
что нельзя.

Очень скоро первопричина загу-
лов героини почти забывается, обо-
рачиваясь скорее поводом; и вер-
ность, и рифмующаяся с ней рев-
ность отходят в прошлое, настоя-
щее же заполняется какой-то дру-
гой субстанцией. Скорее всего, ее 
можно определить как поиски иден-
тичности, как новое рождение лич-
ности — через болезненный, унизи-
тельный опыт, разрушающий про-
фессиональную карьеру героини 
и ставящий под угрозу существова-
ние ее семьи.

Когда «Верность» впервые пока-
зали на «Кинотавре», кинематогра-
фическая публика хихикала — как 
детсадовцы младшей группы, услы-
шав от воспитательницы слово «жо-

па». Что говорить про обычных зри-
телей, чьим глазам предлагают сце-
ну куннилингуса, а ушам вопрос 
«Ты у него сосала?». Острая нервная 
реакция в форме гнева или смеха 
типична для обществ, где сексуаль-
ность репрессирована. Как извест-
но, «в СССР секса не было», потом 
его стало слишком много и на не-
го наложили целый ряд запретов; 
в частности, была табуирована не-
нормативная лексика. Произош-
ло это пять лет назад: первой жер-
твой стала картина Наталии Меща-
ниновой «Комбинат „Надежда“» по 
сценарию Любови Мульменко, так 
и не выпущенная в прокат. В том же 
2014 году был кастрирован фильм 
Валерии Гай Германики «Да и да». 
Российская «новая волна», у кото-
рой к тому времени явственно об-
рисовалось женское лицо, была за-
гнана в подцензурное русло. Меща-
нинова теперь снимает экзистен-
циально-экологическую драму, Гай 
Германика — «околоправославное 
кино». Опыт Нигины Сайфуллаевой 
в этом контексте и уникален, и по-
казателен.

Ее дебютный фильм «Как меня зо-
вут», снятый в том же роковом 2014-
м по сценарию той же Мульменко, 
был феминистским перевертышем 
«Возвращения» Андрея Звягинцева. 
Вместо двух мальчиков отношения 
с отцом — реальным или символиче-
ским — выясняли две девочки. Они 

принадлежали к новой генерации 
и искали в мужчине одновременно 
отца, мужа и любовника, а также сур-
рогатного отца будущего ребенка. 
Но даже если в этом сюжете и при-
сутствовали элементы символики, 
в нем не было ничего сакрального 
или метафизического. Все очень кон-
кретно и в «Верности», которую про-
извел тот же креативный дуэт Муль-
менко—Сайфуллаева.

Только сектанты и догматики мо-
гут увидеть здесь мизогинию и объ-
ективацию, унижение женщины, 
социально зависимой от мужчи-
ны. Эти упреки опровергаются не 
столько даже на драматургически-
смысловом уровне, сколько на из-
образительном и художественном. 
Раскованный стиль фильма отвер-
гает любой указующий перст и на-
жим. Все углубленные смыслы мож-
но при желании считать, но они 
растворены в воздухе, наполнен-
ном сиюминутными желаниями. 
Этот стиль напоминает старую «но-
вую волну» полувековой давности, 
так же как актриса Громова с ее ру-
салочьей грацией и лицом, на кото-
рое всегда интересно смотреть,— 
родственница киногеничных геро-
инь 1960-х. Сегодня, когда кинема-
тографистов призывают либо вооб-
ще не думать ни о чем, либо зажать 
себя в тиски жестких политкоррект-
ных концепций, то, что делает Сай-
фуллаева, выглядит хоть каким-то 
выходом — хотя тоже, скорее всего, 
иллюзорным. Не делать серьезной 
мины, не раздуваться от амбиций, 
а просто следовать за казусами жиз-
ни, которая авось куда-то выведет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Половой  
синдром
На экранах «Верность» 
Нигины Сайфуллаевой

Когда «Верность» впервые показали 
на «Кинотавре», кинематографическая 
публика хихикала — как детсадовцы 
младшей группы, услышав  
от воспитательницы слово «жопа»

Коленца баскского нацио
нального танца оказались 
неожиданно сходными 
с классической балетной 
лексикой 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/

DANCEINVERSION

Единственным участником концерта, 
соразмерным юбиляру по таланту 
и статусу, был  Андрей Макаревич 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В четвертом туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
«Зенит» принимает «РБ Лейпциг»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» вышел из круга
Первое поражение Доменико Тедеско отбросило его команду еще дальше от пятерки лидеров

В понедельник завершился 15-й  
тур чемпионата России, а вместе 
с ним и первый круг. Учитывая, что 
все клубы из пятерки лидеров сыг-
рали вничью, никаких перестано-
вок в верхней части турнирной та-
блицы не произошло. «Зенит», 
набрав 33 очка, показал лучший 
промежуточный результат, но его 
преимущество над ближайшими 
преследователями — «Ростовом» 
и «Локомотивом» — составляет 
всего три балла. Рядом находит-
ся и «Краснодар». Тем временем 
очередное поражение потерпел 
«Спартак», который не сумел со-
кратить отставание от замыкаю-
щего пятерку ЦСКА.

обедителем первого кру-
га чемпионата России, как и ожида-
лось, стал «Зенит», который подтвер-
дил выданные перед началом сезона 
авансы и статус главного претенден-
та на золотые медали. Однако его ны-
нешний отрыв от конкурентов нель-
зя назвать комфортным, а потому ин-
трига в борьбе за чемпионство сохра-
няется. Скажем, в 15-м туре у клуба из 
Санкт-Петербурга был шанс удалиться 
от преследователей на более безопас-
ное расстояние в пять очков, но он не 
сумел одолеть дома захромавший в 
последнее время ЦСКА, который к то-
му же с 54-й минуты играл в меньшин-
стве после того, как судья предъявил 
красную карточку Яке Бийолу. Хозяева 
имели ощутимое превосходство пра-
ктически по всем статистическим по-
казателям и при этом не без труда из-
бежали поражения. А, по мнению го-
стей, на исход матча повлиял арбитр 
Михаил Вилков, допустив несколько 
ошибок в пользу петербуржцев. Ар-
мейцы устами своего генерального 
директора Романа Бабаева даже выра-
зили намерение обратить внимание 
Российского футбольного союза на 
двойные стандарты в работе Вилкова. 
В частности, они убеждены, что удале-
ния за грубость заслуживал нападаю-
щий «Зенита» Сердар Азмун.

Впрочем, и сине-бело-голубые ис-
пытывали чувство неудовлетворен-
ности. «Мы полностью доминиро-
вали, но пропустили необязатель-
ный, обидный гол,— отметил в ин-
тервью клубному сайту форвард „Зе-
нита“ Артем Дзюба.— Армейцы при-
ехали играть от обороны, выстави-
ли восемь человек в штрафной. Они 
бились на каждом участке поля, це-

плялись за мячи, с чем их можно по-
здравить. Но мы скорее потеряли 
два очка, чем приобрели одно. Над-
еюсь, этот матч будет нам уроком». 
Между тем главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак заявил на послемат-

чевой пресс-конференции, что по-
беда по итогам первого круга ниче-
го для него не значит. «Промежуточ-
ные результаты вряд ли кому-то ин-
тересны,— сказал он.— Посмотрим, 
где мы будем после тридцати туров». 

Вторым первый круг закончил 
«Ростов», который в 15-м туре еще бо-
лее обидным образом, чем «Зенит», 
потерял два очка во встрече с «Крас-
нодаром». Ростовчане вели на выезде 
2:0 и упустили возможность вплот-
ную подобраться к лидеру, пропу-
стив на 93-й и 95-й минутах. «Обидно 
до слез»,— констатировал во время 
общения с журналистами после фи-
нального свистка наставник гостей 
Валерий Карпин. Вместе с тем он при-
знался, что для него стало неожидан-
ностью столь успешное выступление 
команды в чемпионате. По его сло-
вам, у «Ростова» как не было конкрет-
ных целей, так и нет. «В начале сезона 
мы хотели перестроиться и играть в 
атакующий футбол. Неожиданно, что 
так быстро добились результата»,— 
подытожил тренер желто-синих.

Лишь по дополнительным пока-
зателям «Ростову» уступает «Локомо-
тив». Железнодорожники после круп-
ного поражения от «Спартака» (0:3) не 
смогли победить в Уфе, собрав букет 
из восьми желтых карточек. Но на 
специфическом искусственном га-
зоне стадиона «Нефтяник» с трудно-
стями столкнулись не только они. 
Здесь проиграли «Зенит» (0:1) и «Ро-
стов» (0:2), ЦСКА взял одно очко (1:1), 
а «Краснодар» горел 0:2 и вытащил тот 
матч не иначе как чудом (3:2). «Ничья 
— неплохой результат, особенно на 
таком ужасном поле,— цитирует вра-
таря Маринато Гильерме официаль-
ный сайт „Локомотива“.— Играли не 
только против „Уфы“, но еще и про-
тив поля, погоды, судьи. В первый раз 
за свою карьеру вижу, что одна коман-
да получает восемь желтых карточек. 
Но что поделать». Несмотря на то что 
московский клуб сбросил скорость 
в последних турах, его главный тре-
нер Юрий Семин считает, что о спа-
де речь не идет. Проверить это мож-

но будет в следующем матче красно-
зеленых с «Краснодаром», который, 
к слову, тоже забуксовал, сыграв вни-
чью уже три раза кряду.

Сдал на финише первого круга и 
ЦСКА, который не так давно вообще 
лидировал в чемпионате. Причем 
перспектива догнать армейцев, а точ-
нее, приблизиться к ним на дистан-
цию шести очков, забрезжила перед 
«Спартаком», хотя новый наставник 
красно-белых Доменико Тедеско нес-
лучайно говорил, что еще рано загля-
дывать в турнирную таблицу. В до-
машнем матче с «Арсеналом» хозяе-
ва, конечно, рассчитывали на побе-
ду, для чего освежили стартовый со-
став по сравнению с предыдущей 
кубковой встречей с «Ростовом» за 
счет Гуса Тиля, Резиуана Мирзова, Жа-
но Ананидзе и Лоренсо Мельгарехо. 
Но ротация привела к снижению ка-
чества футбола, и спартаковцы слиш-
ком легко дали фору сопернику, по-
зволив беспрепятственно забить Ев-
гению Луценко. Затем они крайне 
неудачно пытались переломить си-
туацию, демонстрируя столь же без-
зубую игру, как при бывшем трене-
ре Олеге Кононове. Во втором тайме 
подопечные Тедеско заметно усили-
ли давление и создали несколько го-
левых моментов. Это был уже более 
интересный «Спартак» — вот толь-
ко подкачала реализация. В итоге он 
потерпел первое поражение при не-
мецком специалисте, причем от ко-
манды, которая до того не выигры-
вала на протяжении семи туров под-
ряд. Тем самым красно-белые не смо-
гли подняться на шестую позицию и 
отпустили ЦСКА на девять очков. По-
ка они по-прежнему куда ближе к зо-
не вылета, и их можно назвать едва 
ли не главным разочарованием пер-
вого круга.

Александр Ильин

Проиграв «Арсеналу», 
«Спартак» (слева полу-
защитник красно-белых 
Гус Тиль) завершил первый 
круг чемпионата России 
лишь на девятом месте   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ЕВРОФУТБОЛ

У Нико Ковача закончилось баварское
Немецкий суперклуб уволил тренера после разгромного поражения

Первым из европейских грандов, кото-
рый в нынешнем сезоне признал нали-
чие намекающих на кризис проблем, 
стала «Бавария». После разгромного по-
ражения от франкфуртского «Айнтрахта» 
она отправила в отставку главного тре-
нера Нико Ковача, работавшего в клу-
бе с прошлого лета. Несмотря на то что 
положение «Баварии» нельзя пока на-
звать катастрофическими, немецкие 
эксперты склонны считать отставку Ко-
вача с его «невнятным» видением фут-
бола шагом логичным. Приоритетными 
кандидатами на освободившееся ме-
сто источники называют возглавляющих 
английский «Тоттенхем» и голландский 
«Аякс» Маурисио Почеттино и Эрика тен 
Хага соответственно.

лавной сенсацией этого уикенда стал матч 
немецкого чемпионата. В десятом туре пер-
венства его вечный фаворит «Бавария» уму-
дрилась потерпеть в гостях поражение со сче-
том 1:5 от франкфуртского «Айнтрахта», нахо-
дившегося в середине турнирной таблицы. 
А спустя примерно сутки после него мюн-
хенцы сообщили, что после встречи главно-
го тренера Нико Ковача с президентом клуба 
Ули Хёнессом, председателем совета директо-
ров Карлом-Хайнцем Румменигге и спортив-
ным директором Хасаном Салихамиджичем 
было принято решение об увольнении Кова-
ча, чей контракт действует до июня 2021 года. 
В своем заявлении Румменигге пояснил, что 
на «необходимость принятия таких шагов» 
навели «результаты и форма команды в по-
следние недели». А Нико Ковач, продержав-
шийся в «Баварии» чуть больше сезона (он за-
ключил с ней договор прошлым летом, а до 
этого трудился как раз в «Айнтрахте»), а вес-
ной взявший с ней золото немецкого чемпи-
оната, седьмое подряд, и Кубок Германии, на-
звал действия клуба «правильными».

На первый взгляд, тот факт, что «Бавария», 
по сути, признала наличие кризиса, может 
показаться довольно неожиданным. Во вся-
ком случае, именно кризисным ее положе-

ние в тех турнирах, по которым будут оце-
нивать итоги сезона, назвать сложно. В Ли-
ге чемпионов «Бавария» закончила первый 
круг с тремя победами в трех матчах и уже 
явно не пролетит мимо play-off. В нацио-
нальном чемпионате она идет формально на 
слишком низком для себя четвертом месте. 
Однако отставание от находящейся на вер-
хушке мёнхенгладбахской «Боруссии» почти 
символическое — четыре очка.

Впрочем, если брать свежайший отрезок, 
минувший календарный месяц, картина бу-
дет выглядеть гораздо более мрачной. «Бава-
рия» открыла октябрь впечатляющим госте-
вым разгромом в Лиге чемпионов английско-
го «Тоттенхема» — 7:2. Но дальше были сплош-
ные мучения. В следующей игре она уступи-
ла в чемпионате Германии «Хоффенхайму». 
Потом кое-как сыграла вничью с находящим-
ся в зоне вылета «Аугсбургом». Затем — опять 
же, мягко говоря, без блеска, на тоненького — 

одолела в еврокубковом матче аутсайдера сво-
ей группы греческий «Олимпиакос», в матче 
чемпионата Германии новичка элиты «Уни-
он», а в матче Кубка Германии — представите-
ля второго по рангу дивизиона «Бохум». А на 
то, что в команде далеко не все в порядке, про-
зрачно указали слова, сказанные сразу после 
проигрыша «Айнтрахту» ее капитаном Ману-
элем Нойером. Он отметил, что случившееся 
«не является большим сюрпризом» и «что-то 
должно поменяться».

Суть претензий к Нико Ковачу, в начале 
нулевых хавбеку «Баварии», изложил веду-
щий обозреватель Der Kicker Карл-Хайнц 
Вильд в колонке, посвященной увольнению 
тренера. В ней он охарактеризовал решение 
об отставке Ковача как «логичное». Эксперт 
указал на «невнятное» видение Ковачем сти-
ля команды, на то, что игроки так и не суме-
ли уловить его тактические идеи (имеются в 
виду, очевидно, проблемы мюнхенцев при 
столкновении с чужим прессингом и в за-
щите — они пропускают слишком много го-
лов). Карл-Хайнц Вильд также упомянул рез-
кие высказывания Нико Ковача в адрес не-
которых ключевых игроков команды, на-
пример, ветерана Томаса Мюллера. По мне-
нию обозревателя, они негативно повлияли 
на атмосферу в клубе, и восстановить ее бу-
дет одной из важнейших задач того, кто зай-
мет вакантную должность.

Исполняющим обязанности главного тре-
нера «Баварии» назначен Ханси Флик, асси-
стент Нико Ковача. Однако немецкие и зару-
бежные источники не сомневаются, что Флик 
фигура временная, а гранд попытается за-
ключить договор хотя бы после завершения 
сезона с кем-то из безусловных фронтменов 
тренерского корпуса. Приоритетных версий 
две. France Football, скажем, уверен, что цель 
«Баварии» — тренер «Тоттенхема» Маурисио 
Почеттино, с которым английский клуб до-
брался до финала предыдущего розыгрыша 
Лиги чемпионов. Sport Bild убежден в том, 
что мюнхенцы нацелились на Эрика тен Ха-
га. Под его началом голландский «Аякс» вес-
ной сенсационно добрался до полуфинала 
наиболее престижного еврокубка.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир года WTA в Шэньчжэне 
(Китай). Призовой фонд — $14 млн
Финал. Эшли Барти (Австралия, 1)—Элина Свитолина  
(Украина, 8) 6:4, 6:3.

Турнир ATP категории Masters 1000 
в Париже. Призовой фонд — €5,8 млн

Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Денис Шаповалов  
(Канада) 6:3, 6:4.

Рейтинг ATP

1 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9585 очков. 2 (1). Новак 
Джокович (Сербия) — 8495. 3 (3). Роджер Федерер (Швейца-
рия) — 6190. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5705. 5 (5). 
Доминик Тим (Австрия) — 5025. 6 (7). Стефанос Циципас (Гре-
ция) — 4000. 7 (6). Александр Зверев (Германия) — 2945. 8 (9). 
Маттео Берреттини (Италия) — 2670. 9 (10). Роберто Баути-
ста Агут (Испания) — 2540. 10 (13). Гаэль Монфис (Франция) 
— 2530. 11 (14). Давид Гоффен (Бельгия) — 2335. 12 (12). Фа-
био Фоньини (Италия) — 2290. 13 (11). Кеи Нисикори (Япония) 
— 2180. 14 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 2125. 15 (28). 
Денис Шаповалов (Канада) — 2050. 16 (16). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 2000. 17 (8). Карен Хачанов (Россия) 

— 1840. 18 (18). Алекс Де Минаур (Австралия) — 1775. 19 (17). 
Джон Иснер (США) — 1770. 20 (27). Григор Димитров (Болга-
рия) — 1747... 23 (22). Андрей Рублев (Россия) — 1584.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7851 очко. 2 (2). Кароли-
на Плишкова (Чехия) — 5940. 3 (3). Наоми Осака (Япония) — 
5496. 4 (5). Симона Халеп (Румыния) — 5462. 5 (4). Бьянка Ан-
дрееску (Канада) — 5192. 6 (8). Элина Свитолина (Украина) — 
5075. 7 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4776. 8 (7). Белинда Бен-
чич (Швейцария) — 4745. 9 (10). Кики Бертенс (Нидерланды) — 
4245. 10 (9). Серена Уильямс (США) — 3935. 11 (14). Арина Со-
боленко (Белоруссия) — 3120. 12 (11). Джоанна Конта (Вели-
кобритания) — 2879. 13 (13). Мэдисон Кис (США) — 2767. 14 
(12). София Кенин (США) — 2740. 15 (15). Петра Мартич (Хор-
ватия) — 2617. 16 (16). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2390. 
17 (18). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2290. 18 (19). Алисон Риск 
(США) — 2210. 19 (20). Донна Векич (Хорватия) — 2205. 20 (17). 
Анжелик Кербер (Германия) — 2175. … 30 (30). Анастасия 
Павлюченкова — 1560… 35 (35). Екатерина Александрова 
— 1425… 41 (41). Вероника Кудерметова — 1351… 54 (55). 
Светлана Кузнецова — 1052… 59 (59). Анна Блинкова — 
1016… 69 (70). Дарья Касаткина — 851… 87 (83). Мар-
гарита Гаспарян — 717… 93 (90). Анастасия Потапова — 
695… 100 (96). Анна Калинская (все — Россия)— 661.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

15-й тур
«Динамо»—«Ахмат» 1:1
Ордец, 90+3 — Андрес Понсе, 43 (пен.).  
Незабитый пенальти: Панченко («Динамо»), 31. 
Удаление: Каборе («Динамо»), 60 (2 ж. к.)
«Уфа»—«Локомотив» 1:1
Бизяк, 72 (пен.) — Эдер, 59
«Сочи»—«Тамбов» 1:2
Нобоа, 44 — Костюков, 41; Мелкадзе, 56
«Зенит»—ЦСКА 1:1
Ерохин, 73 — Влашич, 45+1.  
Удаление: Бийол (ЦСКА), 54 (2 ж. к.)
«Краснодар»—«Ростов» 2:2
Игнатьев, 90+3; Спаич, 90+5 — Ионов, 34, 41
«Урал»—«Оренбург» 1:2
Бикфалви, 64 — Фамейе, 4; Алвиш, 45+1
«Крылья Советов»—«Рубин» 0:0
«Спартак»—«Арсенал» 0:1
Луценко, 16

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 10 3 2 30:8 33

2. «Ростов» 9 3 3 28:23 30

3. «Локомотив» 9 3 3 23:15 30

4 «Краснодар» 8 5 2 29:17 29

5. ЦСКА 8 3 4 21:14 27

6. «Арсенал» 5 4 6 17:20 19

7. «Крылья Советов» 5 3 7 18:18 18

8. «Оренбург» 5 3 7 20:22 18

9. «Спартак» 5 3 7 16:16 18

10. «Урал» 5 3 7 21:29 18

11. «Уфа» 4 5 6 13:16 17

12. «Рубин» 4 5 6 8:16 17

13. «Динамо» 3 6 6 11:16 15

14. «Тамбов» 4 2 9 16:22 14

15. «Ахмат» 3 5 7 10:21 14

16. «Сочи» 3 4 8 12:20 13

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Германии
10-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Вольфсбург» 3:0 (Торган 
Азар, 52; Геррейру, 58; Гётце, 88 (пен.)). «РБ Лейпциг»—
«Майнц» 8:0 (Забитцер, 5; Вернер, 30, 48, 87; Нкунку, 35; Халь-
стенберг, 38; Поульсен, 44; Мукиэле, 50). «Байер»—«Боруссия» 
(Мёнхенгладбах) 1:2 (Фолланд, 25 — Вендт, 18; Тюрам, 42). 
«Айнтрахт»—«Бавария» 5:1 (Костич, 25; Соу, 33; Давид Абра-
хам, 49; Хинтереггер, 61; Пасьенса, 85 — Левандовский, 37). 
Положение команд. 1. «Боруссия» — 22 очка. 2. «Боруссия» 
(Д) — 19. 3. «РБ Лейпциг» — 18. 4. «Бавария» — 18. 5. «Фрай-
бург» — 18. 6. «Шальке» — 18.

Чемпионат Англии
11-й тур. «Арсенал»—«Вулвергемптон» 1:1 (Обамеянг, 
21 — Хименес, 76). «Астон Вилла»—«Ливерпуль» 1:2 (Хассан, 
21 — Робертсон, 87; Мане, 90+4). «Манчестер Сити»—
«Саутгемптон» 2:1 (Агуэро, 70; Уокер, 86 — Уорд-Праус, 13). 
«Кристал Пэлас»—«Лестер» 0:2 (Сёюнджу, 57; Варди, 88). 
«Эвертон»—«Тоттенхем» 1:1 (Тосун, 90+7 — Делле Алли, 63). 
«Уотфорд»—«Челси» 1:2 (Деулофеу, 80 (пен.) — Тэмми Абрахам, 
5; Пулишич, 55). Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 31 
очко. 2. «Манчестер Сити» — 25. 3. «Лестер» — 23. 4. «Челси» — 
23. 5. «Арсенал» — 17. 6. «Шеффилд» — 16.

Чемпионат Испании
12-й тур. «Леванте»—«Барселона» 3:1 (Кампанья, 61; 
Майораль, 63; Радойя, 68 — Месси, 38 (пен.)). «Севилья»—
«Атлетико» 1:1 (Франко Васкес, 28 — Мората, 60). «Реал»—
«Бетис» 0:0. «Гранада»—«Реал Сосьедад» 1:2 (Вадильо, 36 
— Португес, 21, 89). Положение команд. 1. «Барселона» — 22 
очка (после 11 матчей). 2. «Реал» — 22 (11). 3. «Реал Сосьедад» 
— 22. 4. «Атлетико» — 21. 5. «Севилья» — 21. 6. «Гранада» — 20.

П

Г

Льюис Хэмилтон в шестой раз стал 
чемпионом мира «Формулы-1». 
Случилось это на Гран-при США, 
к которому британец подошел в по-
ложении, позволявшем не сомне-
ваться в его триумфе. Единствен-
ный вариант, откладывавший коро-
нацию, предполагал, что Хэмилтон 
не попадет в топ-8 классификации, 
а его напарник по Mercedes Валтте-
ри Боттас выигрывает этап. Впро-
чем, рассчитывать на то, что Хэмил-
тон будет смотреть, как другие 
бьются, чтобы сделать его чемпио-
ном, не стоило. Тем более на Cir-
cuit of the Ameri cas, где он побе-
ждал пять раз. Британец и не стал 
отсиживаться в окопах, несмотря 
на то что стартовал с пятого места. 
Он бросился в бой, мог выиграть 
гонку, но довольствовался вторым 
местом, пропустив вперед Боттаса.
Таким образом, Хэмилтон превзо-
шел достижение Хуана Мануэля 
Фанхио — первого гонщика, кото-
рому удалось пять раз выиграть 
чемпионат. Следующий на очере-
ди — «вечный» рекорд Михаэля 
Шумахера с его семью титулами. 
Как признался Хэмилтон, в начале 
карьеры он не думал о том, чтобы 

дотянуться до Шумахера, полагая, 
что это нечто из области фантасти-
ки. «Но теперь я уже очень близко. 
Но одновременно далеко»,— отме-
тил Хэмилтон.
Правда, времени на то, чтобы 
догнать Шумахера, у Хэмилтона 
не так уж много. В следующем 
сезоне в «Формуле-1» сохранятся 
нынешние правила, а значит, 
Mercedes и сам Хэмилтон навер-
няка сохранят чемпионский потен-

циал. Но вот в 2021-м регламент 
изменится, сильно изменятся 
и машины. А такие революции ча-
сто ведут к свержению прежних 
лидеров. Учитывая, что Хэмилтону 
в январе исполнился уже 35 лет, 
бросаться в погоню за рекордом 
Шумахера, который свой послед-
ний титул тоже завоевал в 35-лет-
нем возрасте, ему нужно в следу-
ющем сезоне.
Александр Петров

ЛЬЮИС ХЭМИЛТОН ГОТОВИТСЯ К ПОВТОРУ
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